
Каждый счет 
на счету 
ФНС запросила доступ  
к финансовым данным  
физлиц вне проверок

ФНС хочет получить право запра-
шивать у банков информацию 
о счетах физлиц вне рамок нало-
говых проверок, чтобы бороть-
ся с незаконным предпринима-
тельством. Свои предложения 
налоговики направили в Мин-
фин. Речь, вероятно, идет о том, 
что ФНС сможет загрузить дан-
ные обо всех трансакциях росси-
ян в свою программу, чтобы с ее 
помощью выявлять неплатель-
щиков НДФЛ. Проверки в резуль-
тате могут коснуться не только 
незаконных предпринимателей.

В ответе заместителя главы ФНС 
Даниила Егорова от 28 июня на за-
прос частного лица (

”
Ъ“ ознакомил-

ся с документом) содержится ин-
формация о новой законодательной 
инициативе ведомства. Налоговики 
хотят получать информацию о сче-
тах физических лиц вне рамок про-
верок с целью «совершенствования 
работы по выявлению и пресече-
нию незаконной предприниматель-
ской деятельности». Для этого нужно 
внести изменения в НК РФ. Обосно-
вание идеи, говорится в докумен-
те, уже направлено в Минфин. В са-
мой службе 

”
Ъ“ лишь уточнили, что 

«данное письмо ФНС России являет-
ся ответом по обращению конкрет-
ного налогоплательщика исходя из 
заданных им вопросов и не может 
быть применено в иных ситуациях». 
В Минфине подтвердили, что пред-
ложение от ФНС поступило и будет 
рассмотрено.

Эксперты уверены, что измене-
ния дадут налоговикам возможность 
контролировать все средства, посту-
пающие на счета граждан, и доначи-
слять налоги при выявлении неза-
декларированных доходов. Как по-
яснил Taxology Алексей Артюх, сей-
час в ФНС могут получать информа-
цию по счетам лишь в рамках нало-
говых проверок — выездной и каме-
ральной. Камеральная проверка про-
водится после подачи налоговой де-
кларации (в данном случае 3-НДФЛ) и 
для подтверждения заявленных в де-
кларации сведений. Выездные про-
верки в отношении обычных гра-
ждан проводятся крайне редко, толь-
ко по решению руководителя ИФНС.
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Автовладельцев ждут 
знаковые изменения
Регистрировать новые машины  
можно будет без посещения ГИБДД
В ближайшее время Госду-
ма примет проект закона «О го-
сударственной регистрации 
транспортных средств», с фи-
нальной редакцией которого оз-
накомился ”Ъ“. Документ, ко-
торый готовился с 2011 года, 
коснется миллионов россий-
ских граждан. Он вводит воз-
можность регистрации новых 
машин у дилеров без посеще-
ния Госавтоинспекции. ГИБДД 
будет присваивать машинам 
только сочетание букв и цифр, 
но отношения к выдаче номе-
ров иметь не будет — этим будут 
заниматься аккредитованные 
частные фирмы. А вот аукцио-
нов для покупки «красивых» но-
меров автовладельцам ждать, 
видимо, уже не стоит — депута-
ты решили от этой идеи отка-
заться, хотя ранее поручение на 
эту тему давал Владимир Путин.

Вчера комитет Госдумы по тран-
спорту рекомендовал парламен-
ту принять во втором чтении про-
ект закона «О государственной ре-
гистрации транспортных средств». 
Документ вносился в Госдуму еще 
в 2011 году бывшим сенатором от 
Карелии Владимиром Федоровым 
(экс-глава ГАИ России), был принят 
в первом чтении в 2013 году и с тех 
пор дорабатывался. Как сообщал 

”
Ъ“, в июле 2017 года свои поправки 

к проекту направила ГИБДД. Глава 
парламентского комитета по тран-
спорту Евгений Москвичев вчера 
назвал документ «выстраданным».

Таблицы поправок, которые ко-
митет рекомендовал принять, еще 
не опубликованы, но 

”
Ъ“ удалось 

с ними ознакомиться: проект су-
щественно переработан, но общая 
концепция сохранена. Основное 
нововведение коснется покупате-

лей новых машин у официальных 
дилеров: им не надо будет ездить в 
ГИБДД, чтобы поставить машину 
на учет. Чтобы предоставить новый 
сервис клиенту, дилер должен будет 
выполнить ряд условий: у него дол-
жен быть договор с производите-
лями (или с представителями авто-
завода), а также помещение и штат 
«квалифицированных сотрудни-

ков». Если все условия выполнены, 
то компания получает статус «спе-
циализированной организации» и 
попадает в спецреестр. Сотрудни-
ки автосалона проверяют регистра-
ционные данные на машину, пере-
дают документы в ГИБДД, изготав-
ливают номера, затем, получив «до-
бро» от подразделения, передают 
весь комплект с ключами от маши-

ны автовладельцу. Регистрация ав-
то в салоне будет платной услугой, 
предельный тариф установит ФАС.

Интерес также представляют но-
вовведения, касающиеся номеров. 
Вводится два новых термина: госу-
дарственный регистрационный но-
мер (сочетание букв и цифр) и госу-
дарственный регистрационный 
знак (металлическая пластина, на 
которую наносятся символы). По-
дразделение ГИБДД будет назначать 
только номер, а сами знаки автовла-
делец будет получать сам — у изгото-
вителя. К последним будут предъяв-
ляться особые требования (в том чи-
сле по охране спецпродукции и обо-
рудования). Все эти фирмы включат 
в отдельный реестр, для них ФАС 
также разработает предельные тари-
фы. Скорее всего, МВД после приня-
тия закона добьется существенной 
экономии: сейчас закупкой автоно-
меров (через тендеры) и распределе-
нием их между регионами занима-
ется Центр специального назначе-
ния в области безопасности движе-
ния МВД, на это тратится ежегодно 
сотни миллионов рублей. Средняя 
цена автономера, по данным поли-
ции, при закупке составляет 400–
500 руб. в зависимости от региона 
и поставщика. Вместе с тем, по под-
счетам 

”
Ъ“, сейчас государство еже-

годно получает в виде пошлин при-
мерно 4–5 млрд руб. в год при пер-
вичной регистрации автомобилей 
с выдачей номера (2 тыс. руб. за ка-
ждое авто, 2–2,5 млн регистраций в 
год). После принятия закона бюджет 
этих средств не получит.
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Бензин опустился 
неравномерно
ФАС проверит структуры «Роснефти»  
на Дальнем Востоке

ФАС заподозрила сбытовые структуры 
«Роснефти» и «Нефтегазхолдинга» Эду-
арда Худайнатова на Дальнем Востоке 
в том, что они не снизили цены на неф-
тепродукты в крупном опте, и  обещает 
компаниям проверку. В июне оптовые 
цены на Дальнем Востоке действитель-
но почти не снижались, а в рознице ро-
сли быстрее, чем в среднем по РФ.

”
Ъ“ ознакомился с протоколом заседания 

биржевого комитета ФАС от 4 июля. В нем го-
ворится, что, по данным службы, сбытовые 
структуры «Роснефти» и «Нефтегазхолдинга» 
(бывшая Независимая нефтегазовая компа-
ния Эдуарда Худайнатова) не снизили круп-
нооптовые цены на нефтепродукты на Даль-
нем Востоке. Также ФАС подозревает их в 
уклонении от заключения договоров на по-
ставку топлива и намерена проверить «РН-
Востокнефтепродукт», «ННК-Камчатнефте-
продукт» и «ННК-Приморнефтепродукт».

Цены на НПЗ в регионе действительно 
выше, чем на бирже. По данным ЦДУ ТЭК, 
бензины АИ-92 и АИ-95 в начале июля сто-

или на Комсомольском НПЗ «Роснефти» 
51,5 тыс. и 55,2 тыс. руб. за тонну. На Хабаров-
ском НПЗ «Нефтегазхолдинга» — 55,5 тыс. и 
57,4 тыс. руб. Биржевой индекс для Сибири 
и Дальнего Востока на эти виды топлива на 
СПбМТСБ составлял 47 тыс. и 49,6 тыс. руб. 
за тонну. Глава управления ТЭКа ФАС Дмит-
рий Махонин отмечает, что в целом по РФ 
ситуация с маржинальностью независимых 
АЗС улучшается, чему способствует сниже-
ние цен в мелкооптовом сегменте. Но на 
Дальнем Востоке, где трансляция цен в мел-
ком опте слабее, ситуация хуже, призна-
ет он, связывая это с ремонтами НПЗ. «ФАС 
уже провела совещание, обратив внимание 
нефтяников на необходимость соразмерной 
трансляции цен»,— уточнил чиновник. В 
мае, по данным ЦДУ ТЭК, выпуск бензина на 
Комсомольском НПЗ упал в 2,5 раза к апре-
лю, до 19,4 тыс. тонн. Источник 

”
Ъ“, близкий 

к одной из нефтекомпаний, подтверждает, 
что НПЗ был на ремонте.
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Шестилетка капитализма
Обучение высокой производительности труда 
ждет 10 тыс. российских компаний

Основная идея обсуждающегося в пра-
вительстве нацпроекта по повышению 
производительности труда стоимостью 
30–35 млрд руб. в год — распростране-
ние эксперимента Минэкономики по пе-
рестройке системы управления пред-
приятиями, как государственными, так 
и частными, а также обучения их персо-
нала на 10 тыс. крупных и средних пред-
приятий РФ вне сырьевого сектора. 
Практически речь идет о шестилетней 
нематериальной субсидии участникам 
проекта. Основной же вопрос к проек-
ту — в какой мере причины, не позволя-
ющие делать то же самое рынку, будут 
в 2019–2024 годах снижать эффектив-
ность управленческой помощи государ-
ства поддерживаемому бизнесу.

”
Ъ“ стали известны параметры националь-

ной программы (нацпроекта — пока в Белом 
доме окончательно не утверждена терминоло-
гия в этой части) «Повышение производитель-
ности труда и поддержка занятости». Паспорт 
проекта и дополнения к нему направлены раз-
работчиком, Минэкономики, премьер-мини-
стру Дмитрию Медведеву 29 июня. Вице-пре-

мьером — куратором нацпроекта является Ан-
тон Силуанов, руководителем — министр эко-
номики Максим Орешкин, в проекте три фе-
деральные программы, для которых руково-
дителем является заместитель главы Минэко-
номики Олег Фомичев, одно из ключевых лиц 
в нем — помощник министра Юлия Урожаева.

Общая стоимость проекта ограничена 
156 млрд руб. в 2019–2024 годах, причем на 
деле это один из самых дешевых нацпроек-
тов — основная часть финансирования на 
федеральном уровне придется на субсиди-
рование льготных займов Фонда развития 
промышленности предприятиям, участву-
ющим в проекте,— это 2175 крупных и сред-
них компаний, работающих в нем на феде-
ральном уровне, 3745 — на региональном 
и 4080 компаний, внедряющих разработки 
проекта самостоятельно.

Фактически нацпроект является масшта-
бированием пилотных программ Минэко-
номики, Минпромторга, ФРП и «Росатома» 
2017–2018 годов до 2024 года на всю терри-
торию РФ.

экономическая политика — с2

Среда  11 июля 2018  №120 (6358 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | Перед первым чтением законопроекта 
о пенсионной реформе «Единая Россия» хочет 
обсудить его с Дмитрием Медведевым —3

новости | Кассационные и апелляционные 
инстанции судов до октября 2019 года 
станут отдельными судами —3

мировая политика | Македония  
ожидает получения приглашения в НАТО  
на саммите альянса —6

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Бывший начальник  
московского следствия генерал Дрыманов  
может стать адвокатом —4

07  Покупатели   
растеряли доверие 
Интерес к новостройкам 
снизился

07  В долг     
до хорошей зарплаты 
У МФО растет доля 
обеспеченных микрозаемщиков

07  Рунету покажут на сервер 
Власти предложили увеличить 
локализацию трафика

08  Нефть течет мимо рубля 
Рост котировок   
слабо отражается на курсе

09  Контракты   
заморозили до осени 
Инвесторам предложено 
подождать налоговых льгот

деловые  
новости

Депутаты решили 
исключить 
из законопроекта 
возможность выбрать 
«красивый» номер  
для автомобиля 

Подписной  
индекс 50060

П1125

P
H

O
TO

XP
R

E
S

S
.R

U



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 11 июля 2018 №120   l   Коммерсантъ

Оценка ЦБ платежного баланса за пер-
вое полугодие 2018 года свидетельству-
ет об улучшении внешнеторговых и ухуд-
шении внешних финансовых операций РФ 
из-за апрельских санкций США. Во втором 
квартале нерезиденты выходили из госо-
блигаций РФ, а новые прямые инвестиции 
в РФ фактически не делались. Эксперты 
ожидают ухудшения ситуации с иностран-
ными инвестициями на фоне роста нео-
пределенности, тогда как роль России 
как чистого кредитора только растет.

Рост цен сырьевых экспортных товаров 
стал основной причиной заметного увеличе-
ния профицита счета текущих операций пла-
тежного баланса РФ, который по результатам 
первого полугодия составил $53,2 млрд (в 2,2 
раза больше, чем год назад), свидетельству-
ют оценки ЦБ. Так как экспорт товаров про-
должил расти быстрее импорта, сальдо торго-
вого баланса за год увеличилось в 1,5 раза, до 
$90,6 млрд, тогда как дефицит торговли услуга-

ми увеличился на 7,7%, до $13,8 млрд. Дефицит 
инвестиционных доходов остался фактически 
неизменным ($18 млрд), оплаты труда — сни-
зился с $1,2 млрд до $0,9 млрд, а вторичных до-
ходов (текущие трансферты, в том числе домо-
хозяйств) — вырос с $3,8 млрд до $4,9 млрд.

В оценках финансового счета платежного 
баланса обнаруживается увеличение чистого 
кредитования других стран российской эко-
номикой за год фактически вдвое, до $24,3 мл-
рд. При этом чистый отток иностранного ка-
питала за первое полугодие 2018 года составил 
$17,3 млрд. «В отличие от ситуации годом ра-
нее, динамику чистого кредитования осталь-
ного мира частным сектором определял спрос 
на иностранные активы со стороны прочих 
секторов при менее значимом вкладе в вывоз 
капитала операций банков»,— поясняют в ЦБ.

Введение США санкций против российских 
компаний в апреле 2018 года отразилось в рез-
ком сокращении внешних финансовых обяза-
тельств российской экономики — на $17,1 мл-

рд во втором квартале 2018 года против $6 мл-
рд их роста годом ранее. Так, отток инвести-
ций из обязательств федерального правительст-
ва во втором квартале составил $6,7 млрд, обя-
зательства ЦБ просели на $3,6 млрд, коммерче-
ских банков — на $9,5 млрд (из текущих данных 
регулятора непонятно, какая доля этого оттока 
приходится на прямые инвестиции). Из пор-
тфельных инвестиций в небанковский сектор 
во втором квартале было выведено $0,6 млрд 
(за первый квартал 2018 года их прирост состав-
лял $1 млрд). «Поскольку против этих компа-
ний (попавших под апрельские санкции.— 

”
Ъ“) 

действуют блокирующие санкции, запрещаю-
щие любое взаимодействие между ними и ком-
паниями в США, структура долга первых может 
измениться. Эта тенденция может усугубиться 
на фоне опасений неамериканских контраген-
тов о введении против них вторичных санкций 
со стороны США в случае взаимодействия с рос-
сийскими компаниями из санкционного спи-
ска»,— отмечают аналитики АКРА. По их дан-

ным, 57% долга корпоративного сектора и 16% 
совокупного долга банковского сектора прихо-
дится на компании из санкционного списка.

Прямые же иностранные инвестиции (ПИИ) 
в небанковский сектор в первом полугодии 
2018 года снизились в 2,4 раза, составив $7,3 мл-
рд, во втором квартале их приток сократился 
до $1,7 млрд с $5,6 млрд в первом. «Российские 
предприятия не смогли привлечь новых инве-
сторов. ПИИ настолько малы, что новых инвес-
торов, по сути, не было»,— отмечает Сергей Пу-
хов из Центра развития ВШЭ. По мнению ди-
ректора Центра исследований международной 
торговли РАНХиГС Александра Кнобеля, инве-
стиции сокращаются не из-за режима санкций 
как такового, а «из-за неопределенности в этом 
направлении». «Можно ожидать нелицеприят-
ную ситуацию с ПИИ в будущем, но прогнози-
ровать что-то конкретно в таких условиях не-
возможно»,— говорит он.

Алексей Шаповалов,  
Оскар Мухаметов

Санкции вошли в платежный баланс
Нерезиденты сокращают инвестиции в РФ

Российская венчурная компания (РВК) на-
мерена создавать фонды для инвестирова-
ния в проекты на поздних стадиях, а также 
обещает запускать фонды на особых усло-
виях для привлечения начинающих вен-
чурных управленцев. Такие изменения со-
держатся в обновленной инвестстратегии 
этого института развития. Предполагает-
ся, что в первом случае объем фондов со-
ставит от 6 млрд руб., во втором — 1 млрд 
руб. Решать проблему нехватки инвесто-
ров на поздних стадиях в РВК также плани-
руется за счет привлечения на венчурный 
рынок средств пенсионных фондов.

РВК будет занимать более активную пози-
цию в управлении фондами, создаваемыми с ее 
участием,— это заложено в новой инвестстра-
тегии, одобренной советом директоров компа-
нии, рассказал инвестиционный директор РВК 
Алексей Басов. Ранее в компании сообщали о 
планах создать десять новых фондов в 2018–
2020 годах (сейчас РВК управляет 26 фондами с 
капиталом 35,7 млрд руб., всего же на рынке на-

считывается 194 фонда с капиталом $4,1 млрд, 
что эквивалентно сумме 258 млрд руб.).

В инвестстратегии РВК определены новые 
требования к управляющим компаниям и к 
любым сделкам с привлечением средств ком-
пании. Возможность продажи в фонды более 
поздних стадий станет условием для соверше-
ния инвестиций, поясняет Алексей Басов. Так-
же стратегия предполагает стандартизацию и 
ускорение процедур инвестирования.

Учитывая нехватку профессиональных 
управленцев на венчурном рынке, в РВК наме-
рены запускать фонды на особых условиях для 
привлечения молодых команд. Минимальный 
объем средств в них составит 1 млрд руб., при 
этом доля управляющей команды в капитале 
— не менее 5%, взамен РВК сможет вложить в 
фонд до 250 млн руб. (остальные средства долж-
ны внести соинвесторы). Управленцы долж-
ны будут обеспечить как минимум 8-процент-
ную доходность на капитал, вознаграждение 
за успех составит 20%, плата за управление — 
2%. РВК будет помогать в структурировании сде-

лок, а также в поиске возможностей для выхода 
из инвестиций, в том числе на международных 
рынках. В частности, сейчас ведутся перегово-
ры с китайскими институтами развития, кото-
рые помогают компаниям, получившим от них 
инвестиции, либо «дочкам» международных 
компаний размещаться на внутреннем рынке.

Также РВК теперь сможет создавать так на-
зываемые фонды поздних стадий. Они, в част-
ности, могут запускаться с корпорациями (под 
сделки слияний и поглощений), с частными ин-
весторами для выведения проектов на Москов-
скую биржу, с институтами развития (ВЭБ). Сей-
час, по словам инвестиционного директора ком-
пании, стартапам приходится либо сразу искать 
стратегического инвестора, либо отказываться 
от роста: на рынке не хватает фондов, которые 
бы вкладывались в расширение бизнеса. Пер-
вый такой фонд в РВК планируют создать в этом 
году, его целевой объем составит 6 млрд руб., из 
которых РВК сможет вложить до 1,5 млрд руб.

Решить проблему нехватки инвесторов на 
поздних стадиях в компании планируют и за 

счет привлечения на рынок средств пенсион-
ных фондов. Предполагается, что вложения в 
венчурные проекты станут целесообразны, если 
будет обеспечена хотя бы вдвое более высокая 
доходность. Сейчас РВК вместе с другими инсти-
тутами развития готовят предложения с поправ-
ками к законодательству по части правил инве-
стирования пенсионных денег. Поправки бу-
дут представлены ведомствам осенью — впро-
чем, снятие всех ограничений может занять око-
ло двух лет, ожидает Алексей Басов. Он указыва-
ет, что за рубежом пенсионные фонды успешно 
вкладываются в проекты на венчурном рынке.

«Изменения соответствуют потребностям 
рынка — отсутствие фондов поздних стадий 
в России вынуждает стартапы уезжать из стра-
ны в поисках денег. Однако вопрос остается в 
том, готовы ли компании поздних стадий ид-
ти на риски, связанные с возможными санкци-
ями, при наличии у них в капитале государст-
венных денег»,— сказал ”Ъ“ глава бизнес-инку-
батора ВШЭ Михаил Эрман.

Татьяна Едовина

Инвесторов пригласят к выходу
Российская венчурная компания обновила стратегию

экономическая политика

 мониторинг
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процента составило в июне 2018 года повышение реального эффективного курса рубля (к 
валютам стран—основных торговых партнеров РФ с учетом инфляции) к предыдущему месяцу, сооб-
щил вчера Банк России. Таким образом, после мартовской стабилизации (0%), апрельского сильного 
снижения (–5%) и майского сохранения на прежнем уровне (–0,1%) рубль в реальном выражении в 
июне этого года несколько укрепился. При этом реальный курс рубля к доллару в июне упал на 0,7%, к 
евро вырос на 0,9% по сравнению с маем. Средний же номинальный курс рубля в июне был равен 
62,71 руб./$ и 73,22 руб./€, в среднем за первое полугодие он составил 59,27 руб./$ и 71,78 руб./€.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Глобальный долг  
вернулся к росту

Объем глобального долга в ян-
варе—марте 2018 года вырос 
на $8 трлн, до $247 трлн — это 
уже 318% общемирового ВВП. 
В первом квартале 2017-го этот 
показатель составлял $222,6 трлн. 
Квартальный рост зафиксирован 
впервые с третьего квартала 2016 
года, следует из расчетов Institute 
of International Finance (IIF).

Нагрузка корпоративного секто-
ра за год выросла на $8,1 трлн, до 
$73,5 трлн, госдолг — на $6,3 трлн, 
до $66,5 трлн, долги домохозяйств 
— с $41,4 трлн до $46,5 трлн, 
долги финансового сектора — 
с $55,6 трлн до $60,6 трлн. Долги 
корпоративного сектора достигли 
максимума в Канаде, Франции 
и Швейцарии. Уровень госдолга 
вырос больше всего в Бразилии, 
Саудовской Аравии, Нигерии 
и Аргентине. В Китае нагрузка 
на домохозяйства составила 
почти 50% ВВП.

В IIF указывают, что на фоне 
менее равномерного роста 
мировой экономики и повышения 
ставок ФРС США кредитные риски 
продолжают расти. Процентные 
платежи развивающихся стран 
по госдолгу теперь составляют 
около 2% ВВП, их суммарный долг 
в иностранной валюте достиг пика 
в $5,5 трлн в первом квартале 
(78% приходится на корпоративный 
нефинансовый сектор). До конца 
следующего года развивающимся 
странам предстоит погасить долги 
на $2,7 трлн. В среднем треть этой 
нагрузки — в инвалюте, однако у 
Аргентины, Колумбии, Египта и Ни-
герии этот показатель превышает 
75%, у Мексики — 62%, у Южной 
Африки — 57%, у Бразилии — 50%, 
у Турции — 47%. Наиболее высок 
риск негативных последствий 
от оттока капитала для Аргенти-
ны, Венгрии, Турции, Польши и 
Чили, отмечают в IIF. На развитых 
рынках, в свою очередь, заемщики 
в большей степени зависят от долга 
с плавающей ставкой, что является 
дополнительным риском (в США 
и Италии 38% корпоративных 
облигаций относится к такой кате-
гории, на развивающихся рынках — 
в среднем 10%).

В России по сравнению 
с первым кварталом 2017 года 
в корпоративном секторе нагрузка 
снизилась с 49,8% до 47,5% ВВП 
(нагрузка в рублях теперь составля-
ет 32,4% ВВП, в инвалюте — 15,1% 
ВВП), в госсекторе выросла на 0,1 
процентного пункта, до 15,8% (12% 
в рублях, 3,8% — в долларах и 
евро), у домохозяйств увеличилась 
с 15,2% до 15,6% (15,4% и 0,2% 
ВВП соответственно), в финансо-
вом секторе сократилась с 11,9% 
до 10,5% (4,7% в рублях, 5,8% 
в инвалюте).

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА МИРОВОГО ДОЛГА ($ ТРЛН)
ИСТОЧНИКИ: IIF, BIS.
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Основная идея — при достаточно ограни-
ченном материальном стимулировании (че-
рез ФРП) обеспечить перестройку систем 
управления российских компаний для по-
вышения на них производительности тру-
да. Напомним, в стандартных условиях соб-
ственники компаний напрямую заинтересо-
ваны в этом, инвестируя прибыли в програм-
мы на частном уровне, в случае же с нацпроек-
том значительную часть исследовательской и 
консультационной работы госструктуры гото-
вы взять на себя — то есть де-факто речь идет 
о бюджетном (преимущественно федераль-
ном) спонсировании этой деятельности. Глав-
ная цель — выход на рост производительно-
сти труда не менее чем на 5% в год (одна из це-
лей нацпроекта на 2018 год — законодатель-
но зафиксировать само определение «произ-
водительность труда») в компаниях, как в част-
ных, так и государственных, под управлени-
ем государственного проектного офиса или 
при его разного рода содействии. Сумма суб-
сидий, впрочем, в масштабах экономики РФ 
исчезающе мала — это 0,03% ВВП в год.

Общий масштаб предлагаемой Минэконо-
мики работы «в поле» — переобучение (в том 
числе за пределами РФ) около 80 тыс. сотруд-
ников 10 тыс. несырьевых предприятий, в 
том числе транспортных и сервисных, и со-
ответственная перестройка управления эти-
ми компаниями собственниками. В силу это-
го, очевидно, обучение преимущественно за-
тронет управленцев средних компаний. Кро-
ме этого, Минэкономики намерено создавать 
типовые решения для сопоставимых отрасле-
вых предприятий, «дорожные карты» по кор-
рекции законодательства, ограничивающего 
рост производительности. Кроме того, в про-
екте предполагается переобучение персона-
ла госслужб занятости.

В нацпроект де-факто включено заверше-
ние имеющей отношение к несырьевой про-
мышленности активности правительства в ре-
форме контрольно-надзорной деятельности 
(КНД). Довольно часто сами предприниматели 
объявляют барьеры КНД главной причиной 
отказа от инвестиций в современные формы 

управления, ставок на рост рыночной конку-
ренции и рост рентабельности бизнеса, увели-
чения норм реинвестирования. Впрочем, оче-
видно, что действуют и иные факторы, с кото-
рыми нацпроект Минэкономики, уникальная 
в своем роде идея «государственного бесплат-
ного McKinsey», вряд ли способен что-либо сде-
лать. Среди них низкий интерес собственни-
ков (в том числе государственных) к каким-ли-
бо изменениям в управлении их бизнесом: 
учитывая добровольность участия в проекте, 
это может стать проблемой всего проекта.

Распространение управленческо-образо-
вательных технологий, которыми в 2011–
2018 годах правительственные структуры 
успешно боролись за повышение квалифи-
кации своего персонала при кадровом де-
фиците на госслужбе, может быть эффектив-
ным. Непрерывное образование принци-
пиально более распространено в госсекто-
ре в сравнении с промышленным сектором, 
и это один из факторов успешности многих 
компаний и госкомпаний, активно трудоу-
страивающих у себя людей с госслужбы. В 
случае с нацпроектом ситуация нестандарт-
на, поскольку компании и конкурируют за 
кадры с госслужбой, а востребованные ква-
лификации в двух секторах различаются. 
Тем не менее в качестве локального нацпро-
ект Минэкономики может иметь успех, учи-
тывая степень прямого и косвенного огосу-
дарствления несырьевых отраслей в послед-
ние годы.

Но общеэкономические причины отказа 
от конкурентных стратегий компаний впол-
не дирижистский проект Минэкономики не 
устранит ни в 2019–2024 годах, ни позже: сре-
ди этих причин неразвитость финансовой 
сферы в РФ, сложность в том числе судебной 
защиты собственности, неофициальные вза-
имоотношения собственников бизнеса и го-
сударства. При всем альтруизме подхода Мин-
экономики к проблеме производительности 
труда бизнесу и его собственникам в нацпро-
екте отводится роль скорее объекта, чем субъ-
екта изменений. Впрочем, в основании нац-
проекта просматривается и вполне обосно-
ванное мнение о том, что бизнес в России с 
точки зрения общества все равно не являет-
ся полноценно частным — в силу этого «об-
учение капитализму» вместо работы рынка, 
обычно делающего это без усилий Минэконо-
мики, считается приемлемым.

Дмитрий Бутрин

Шестилетка капитализма
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Замминистра экономики  
Олег Фомичев призван обучить 
10 тыс. российских компаний  
эффективному управлению   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Пенсионеров  
ставят на гарантии
«Единая Россия» хочет проконсультироваться 
с Дмитрием Медведевым о деталях реформы

По сведениям ”Ъ“, перед рас-
смотрением правительствен-
ного законопроекта о повы-
шении пенсионного возраста 
в первом чтении руководство 
думской «Единой России» мо-
жет еще раз встретиться с пре-
мьер-министром Дмитрием 
Медведевым. В этом случае 
на встрече должен быть согла-
сован проект постановления, 
который также будет принят 
19 июля. В нем не будет гово-
риться о параметрах пенсион-
ной реформы, но могут быть 
обещаны дополнительные со-
циальные гарантии будущим 
и нынешним пенсионерам.

Думская фракция «Единая Рос-
сия» начала подготовку к рассмо-
трению правительственного паке-
та мер по повышению пенсионно-
го возраста. Еще до первого чтения 
законопроекта может пройти до-
полнительный этап консультаций 
с премьер-министром Дмитрием 
Медведевым, который возглавляет 
партию. В аппарате правительства 

”
Ъ“ сообщили, что предложения о 

встрече действительно поступали, 
но, принял их премьер или нет, не 
уточнили. Предметом обсуждения 
с господином Медведевым может 
стать проект постановления Госду-
мы, который будет приниматься 19 
июля одновременно с законопроек-
том о повышении пенсионного воз-
раста. В нем не будет идти речь о па-
раметрах пенсионной реформы, но 
могут быть обещаны дополнитель-
ные социальные гарантии, гово-
рит один из участников совещания 
с депутатами внутрифракционной 
группы Николая Панкова. В частно-
сти, меры по преодолению безра-
ботицы среди людей предпенсион-
ного возраста и возможность созда-
ния «аналога 

”
московского долголе-

тия“» — программ по повышению 
конкурентоспособности пенсионе-
ров на рынке труда, рассказывают 
во фракции. Представители разных 
ветвей власти совместно обсужда-
ли повышение пенсионного возра-
ста неоднократно, но в разном со-
ставе. 20 июня Дмитрий Медведев, 
как сообщали в пресс-службе Бело-
го дома, уже провел рабочую встре-
чу с руководством «Единой России» 
в связи с предстоящей пенсионной 
реформой. Тогда в ней принимали 
участие представители социально-
го блока правительства и сотрудни-
ки администрации президента. Де-
путаты Госдумы от «Единой России» 
22 июня встречались с социальным 
вице-премьером Татьяной Голико-
вой и заместителем министра тру-
да и соцзащиты Андреем Пудовым: 
они разъясняли нынешние пара-

метры реформы. 28 июня с участи-
ем Дмитрия Медведева и чиновни-
ков правительства состоялось рас-
ширенное совещание совета руко-
водителей фракций «Единой Рос-
сии». Все мероприятия проходили 
в закрытом режиме.

10 июля руководитель фракции 
Сергей Неверов встретился с де-
путатами—членами внутрифрак-
ционной группы Николая Панко-
ва. По словам участника совеща-
ния, партийцам было сказано, что 
19 июля предстоит голосовать кон-
солидированно. Как утверждает 
один из депутатов, пока поручено 
поддержать инициативу в нынеш-
нем виде, но, как будет выглядеть 
реформа ко второму чтению, не со-
общается. «Нам нужно это взять на 
себя, если что, президент попра-
вит»,— пересказывает собеседник 

”
Ъ“ слова Сергея Неверова.

По словам одного из депутатов, 
на встрече обсуждалось возмож-
ное смягчение инициативы. Сре-
ди предложений — привязка ря-
да льгот к «биологическому возра-
сту», в частности по выплате иму-
щественного налога. «В постановле-
нии, которое мы примем 19 июля, 
должны быть заложены предложе-
ния, которые мы считаем обосно-
ванными,— сказал 

”
Ъ“ первый зам-

пред комитета по труду и социаль-
ной политике Михаил Тарасенко.— 
Руководитель фракции призвал де-
путатов говорить не лозунгами, а 
конкретными цифрами, фактами 
и предложениями, которые могут 
быть выражены в законодательные 
акты». По его словам, в процессе 

разговора звучала тема «гарантий 
обучения пенсионеров». При этом 
необходимо «не исходить из благих 
пожеланий»: «Если мы сформируем 
предложения, то можно будет пред-
ложить их для обсуждения с предсе-
дателем правительства».

Законопроект Белого дома был 
внесен в Госдуму 16 июня. Министр 
труда и социальной защиты Мак-
сим Топилин вчера заверил, что за 
это время положительные отзывы 
на законопроект в нижнюю палату 
отправили «органы власти 61 регио-
на»: «Цифра растет фактически каж-
дый день, это живой процесс». На-
правляли ли в Госдуму отзывы зак-
собрания или губернаторы, глава 
ведомства не уточнил. Заявление 
последовало на следующий день 
после того, как спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин упрекнул регио-
нальных законодателей в том, что 
они уходят на каникулы вместо то-
го, чтобы готовить отзывы на ини-
циативу правительства. Вчера же 
на заседание парламента Примор-
ского края, где голосами единорос-
сов проголосовали за позитивный 
отзыв на законопроект, лично при-
шел врио губернатора Андрей Тара-
сенко. «Мы голосовали исходя из со-
ображений партийной дисципли-
ны. Федеральное руководство пар-
тии и глава края свою позицию оз-
вучили, мы ее поддержали»,— ска-
зал 

”
Ъ“ депутат от «Единой России» 

Геннадий Лазарев. В Севастополе 
вопрос об отзыве на законопроект 
был последним в повестке дня сес-
сии, его поддержало 14 депутатов 
при необходимых 13. Комиссия по 
социальной политике и трудовым 
отношениям заксобрания Ленобла-
сти поддержала законопроект пен-
сионной реформы на заседании, ко-
торое прошло в закрытом режиме.

Отдел политики

Молодежная политика  
обретает направления
АП нашла специалиста по субкультурам и экстремизму

По сведениям ”Ъ“, в управление 
президента по общественным 
проектам (УОП) может перейти 
президент Всероссийского сту-
денческого корпуса спасате-
лей, член Общественной палаты 
Алексей Аветисов. Его рассма-
тривают в качестве кандидата 
на должность руководителя де-
партамента по противодейст-
вию экстремизму среди моло-
дежи. Глава Роспатриотцентра 
Ксения Разуваева претендует  
на должность начальника 
депар тамента по молодежной 
политике УОП. Обоим еще пред-
стоит пройти для этого полага-
ющуюся для поступления на ра-
боту проверку в администрации 
президента (АП).

Департамент по противодейст-
вию экстремизму среди молодежи 
в УОП может возглавить президент 
Всероссийского студенческого кор-
пуса спасателей, член Обществен-
ной палаты Алексей Аветисов. Сей-
час такого департамента в УОП нет 
(управление курирует первый заме-
ститель главы АП Сергей Кириенко). 
Собеседники 

”
Ъ“ говорят, что госпо-

дину Аветисову предстоит заняться 
молодежными субкультурами и во-
просами декриминализации моло-
дежной среды, в частности пробле-
мой популярности АУЕ (арестант-
ский уклад един). Этот вопрос СПЧ 
обсуждал с Владимиром Путиным в 
декабре 2016 года.

Руководитель движения «Волон-
теры победы», член Общественной 
палаты Ольга Амельченкова сказа-
ла 

”
Ъ“, что в РФ «совсем немного ор-

ганизаций», которые занимаются во-
лонтерством в чрезвычайных ситу-
ациях, и Алексей Аветисов «один из 

немногих постоянно обсуждал эту 
тему на базе Общественной пала-
ты». Знакомый господина Аветисо-
ва говорит, что созданный им «кор-
пус спасателей объединил многие 
вузы». Эта организация принимала 
участие в первом после присоедине-
ния Крыма лагере «Таврида» в 2014 
году — в нем побывали депутаты и 
высокопоставленные чиновники. 
В 2015–2017 годах господин Авети-
сов был директором всероссийско-
го форума «Территория смыслов на 
Клязьме», в этой должности его глав-
ная задача заключалась в технологи-
ческом обеспечении лагеря.

6 июня издание Znak.com со 
ссылкой на свои источники сооб-
щало, что правоохранительные ор-
ганы проводят проверку форума 
Росмолодежи «Территория смыслов 
на Клязьме» и в связи с этим «вопро-
сы могут возникнуть к бывшему ди-
ректору форума Алексею Аветисо-
ву». Издание указывало, что компа-
нии, якобы аффилированные с го-
сподином Аветисовым, на протя-
жении нескольких лет выигрывали 
контракты «на внушительные сум-
мы» по выполнению работ по возве-
дению объектов на форуме. Фирмы 
не имели никакого опыта в реали-
зации госконтрактов, а часть ком-
паний сейчас уже либо ликвидиро-
вана, либо не функционирует, пи-
сал Znak.com.

Отметим, что за проведение моло-
дежных форумов в АП последние го-
ды отвечал заместитель главы управ-
ления президента по внутренней по-
литике (УВП) Тимур Прокопенко. Он 
же курировал в УВП и работу с моло-
дежью. Однако указом президента от 
14 июня тема молодежной политики 
была передана в УОП.

Департамент молодежной поли-
тики в УОП может возглавить глава 
Роспатриотцентра Ксения Разувае-
ва, писала ранее «Газета.Ру». До то-
го как госпожа Разуваева возглави-
ла Роспатриотцентр в 2014 году, она 
руководила московским отделени-
ем Союза добровольцев России и 
сотрудничала с «Молодой гварди-
ей Единой России» (МГЕР). Госпо-
дин Прокопенко возглавлял МГЕР 
с 2010 по 2012 год. Сейчас госпо-
жа Разуева проходит проверку, что-
бы занять должность начальника 
департамента. Сама она свой пере-
ход в УОП 

”
Ъ“ не подтвердила. Ранее 

источник 
”
Ъ“ в АП говорил, что го-

спожа Разуваева может и не пройти 
процедуру. Другой собеседник 

”
Ъ“ 

отмечает, что речь идет о возмож-
ном конфликте интересов. Госпо-
жа Разуваева также сказала 

”
Ъ“, что 

первый раз слышит и о переходе в 
УОП Алексея Аветисова.

«Подавляющее большинство 
взращенных в последние десятиле-
тия 

”
молодогвардейцев“ и других 

провластных активистов в высшей 
степени карьерно ориентирован-
ные люди, система других просто 
отторгает»,— заявил 

”
Ъ“ политолог 

Аббас Галлямов. По его словам, «для 
этой публики перекраситься под 
нового начальника и отказаться от 
всяких отношений с тем, кого они 
ещё вчера боготворили,— самое 
обычное дело». «Поэтому не имеет 
никакого значения, чьими людьми 
они считались вчера. Они будут ло-
яльны любому начальству, просто 
потому что оно начальство»,— до-
бавил политолог.

Софья Самохина,  
Максим Иванов,  
Лада Шамардина

У депутата конфискуют квартиру 
из-за неподтвержденных доходов
Проверки деклараций имеют продолжение в суде

Нижегородский областной суд 
оставил в силе решение по де-
лу об изъятии в пользу государ-
ства квартиры у семьи депутата 
города Арзамаса Романа Лап-
тева. Официальные доходы его 
и супруги в рамках антикорруп-
ционной проверки были изуче-
ны с 2008 года. Прокуратура ре-
шила, что семья Лаптевых не 
могла накопить деньги на покуп-
ку квартиры стоимостью 2,2 млн 
руб. Юристы называют дело 
прецедентным.

Резонансное дело об обраще-
нии в доход бюджета квартиры де-
путата арзамасской гордумы Рома-
на Лаптева и членов его семьи рас-
смотрел нижегородский облсуд. В 
апреле арзамасский горсуд прекра-
тил право собственности супругов 
Лаптевых и двух малолетних детей 
на квартиру на улице Свободы сто-
имостью 2,2 млн руб. Судья решил, 
что это жилье частично приобрете-
но на неподтвержденные доходы. 
История выросла из прокурорской 
проверки депутатской декларации 
о доходах и имуществе за 2016 год, 
в которой была указана новая квар-
тира. В областной прокуратуре под-
считали, что совокупные задеклари-
рованные доходы депутата и его же-
ны в 2013–2015 годах (за три года до 
покупки) составили 171,8 тыс. руб. и, 
следовательно, семья Лаптевых ни-
как не могла позволить себе прио-
брести жилье.

Юрист по образованию Роман 
Лаптев представил доказательст-

ва, что в покупку квартиры бы-
ли вложены 750 тыс. руб. кредита, 
взятого в банке «Арзамас», а также 
453 тыс. руб. материнского капита-
ла, полученного за рождение второ-
го ребенка. Что касается оставшей-
ся половины стоимости жилья, ее 
обосновали тесть Романа Лаптева и 
его друзья. Они пояснили в проку-
ратуре, что давали семье Лаптевых 
разные суммы на покупку кварти-
ры. В частности, двое друзей в 2009–
2010 годах подарили депутату более 
600 тыс. руб. за консультации по не-
движимости и проверку чистоты 
сделок. Опросив дарителей и прове-
рив их заработки, прокуратура ре-
шила, что доказательств передачи 
денег нет и подарить такие суммы 
они не могли.

Обжалуя решение горсуда, Роман 
Лаптев критиковал расчеты проку-
ратуры, считающей, что семья депу-
тата не могла накопить 200 тыс. руб. 
за три года. Он подчеркнул, что для 
этого в прокуратуре неправильно и 
незаконно подсчитали его расходы 
по прожиточному минимуму. «Он на 
50% складывается из оплаты налогов 
и жилищно-коммунальных услуг. Но 
я с 2008 по 2015 годы не имел своего 
жилья в собственности. Был пропи-
сан у своих родителей, как и моя же-
на — у своих, поэтому я физически 
не мог платить за жилье»,— отметил 
депутат. Он подчеркнул, что оплату 
54% стоимости жилья за счет банков-
ского кредита и материнского капи-
тала суд посчитал законной, а про-
тив изъятия квартиры, в которой 

прописаны двое детей, возражали 
органы опеки. Апелляционный суд 
не стал приобщать ответ нижегород-
ского уполномоченного по правам 
ребенка, отметив, что «мнение долж-
ностного лица» было получено после 
решения суда первой инстанции. На 
апелляции прокурор со ссылкой на 
постановление Конституционного 
суда №26-П от 2016 года заявил, что 
имущество, в отношении которого 
не доказана законность приобрете-
ния, изымается целиком, даже если 
часть денег на его покупку потраче-
на из легальных доходов.

Депутат пообещал обжаловать 
решение «вплоть до Верховного су-
да». Судебная практика по делу арза-
масского депутата получила извест-
ность в юридических кругах. Экс-
перты прогнозировали, что апелля-
ция скорее взыщет с Романа Лапте-
ва неподтвержденную часть стои-
мости квартиры, нежели решит от-
чуждать ее всю целиком. В Нижего-
родской области «дело Лаптева» ста-
ло первым случаем судебного изъя-
тия имущества после проверки соот-
ветствия доходов и расходов. Одна-
ко, судя по всему, не последним. Сей-
час в областном правительстве рас-
сматривают справки о доходах еще 
одного депутата арзамасской горду-
мы, члена фракции КПРФ Алексея 
Мельникова. Он приобрел двухком-
натную квартиру и вынужден дока-
зывать законность происхождения 
средств на ее покупку.

Роман Кряжев,  
Нижний Новгород

Кассационные инстанции 
превращаются 
в самостоятельные суды
Они должны быть созданы в течение года

Кассационные и апелляцион-
ные инстанции судов до октя-
бря 2019 года станут отдель-
ными судами, то есть будут 
отделены от региональных су-
дов, в том числе территориаль-
но. Такой законопроект одо-
брила вчера во втором чтении 
Госдума. Оппозиционеры тре-
бовали, чтобы председатели 
новых судов могли занимать 
эти должности не больше двух 
сроков, но думское большинст-
во их не поддержало.

Депутаты одобрили вчера во вто-
ром чтении законопроект, по ко-
торому в России будут создаваться 
кассационные и апелляционные 
суды. Проект, дополняющий новы-
ми статьями закон «О судебной си-
стеме РФ», меняет устоявшийся по-
рядок обжалования судебных реше-
ний, фактически предлагая его «до-
статочно серьезное реформирова-
ние», пояснил глава думского коми-
тета по госстроительству Павел Кра-
шенинников.

Сейчас гражданин, не согласный 
с решением или приговором суда 
первой инстанции, вправе обжало-
вать его, подав апелляционную или 
кассационную жалобу в вышестоя-
щий суд. При этом апелляционные 
или кассационные инстанции дей-
ствуют сейчас как подразделения 
республиканского, краевого или 
областного суда. «А судьи — под од-
ним судом субъекта федерации, под 
одним председателем с одним ап-
паратом суда и, зачастую, в одном и 
том же здании»,— напомнил госпо-
дин Крашенинников. «Мы понима-
ем, что у нас все судьи очень хоро-
шие, но искушение есть»,— заявил 
он, имея в виду зависимое положе-
ние судей, профессиональная зада-
ча которых — объективно оцени-
вать решения или приговоры, вы-
несенные их коллегами. Независи-
мость судьям должны обеспечить 
кассационные и апелляционные 

суды, порядок создания которых, 
а также их полномочия детально 
описаны в законопроекте.

Новые суды будут надрегиональ-
ными. Для этого в РФ предстоит со-
здать пять апелляционных и девять 
кассационных судебных округов. 
В один округ включаются несколь-
ко субъектов федерации, жители ко-
торых смогут направлять жалобы в 
апелляционный или кассационный 
суд этого округа. В каждом суде будет 
председатель с заместителями, аппа-
рат и свое помещение. Причем пред-
седатель и его замы смогут оставать-
ся на должностях до 76 лет. Для пред-
седателей иных судов, их замов и 
для всех судей закон устанавливает 
предельный возраст в 70 лет. Но для 
кассационных и апелляционных 
судов решено сделать исключение. 
«Назначение руководителей этих су-
дов должно быть из тех, кто с огром-
ным опытом»,— обосновал Павел 
Крашенинников необходимость по-
вышения предельного возраста.

Заодно с этим в проект ко второму 
чтению оказалась вписана строка, 
увеличивающая до 76 лет предель-
ный возраст для заместителей пред-
седателя Верховного суда РФ (ВС). За-
кон «О статусе судей в РФ» устанав-
ливает предельный возраст в 70 лет 
для всех судей, не распространяя эту 
норму только на председателя ВС. 
Но никто из депутатов не заметил, 
что теперь возрастную льготу полу-
чат и зампреды ВС. «Какая разница в 
возрасте, если у нас судьи несменя-
емы»,— заявил 

”
Ъ“ первый зампред 

думского комитета по госстроитель-
ству от КПРФ Юрий Синельщиков.

Для зампредов апелляционных 
и кассационных судов будет предус-
мотрена сменяемость, но оппозици-
онеры отметили неравенство меж-
ду председателем и его замами. «За-
местителями судьи могут быть толь-
ко два срока, а председателем — 
сколько угодно,— возмущался Сер-
гей Иванов (ЛДПР).— А мы же зако-

нопроект принимаем, чтобы не бы-
ло местечковости, прикормленно-
сти судей при одном председателе». 
Поэтому господин Иванов настаи-
вал, чтобы в новых судах была «пол-
ная сменяемость» и для председате-
лей: «Два срока — а потом, пожалуй-
ста, студентам преподавать». Павел 
Крашенинников ответил, что сам он 
«готов поддержать ограничение дву-
мя сроками для председателей», «но 
законопроект касается только вве-
дения апелляционных и кассацион-
ных судов». В то же время господин 
Крашенинников сообщил, что во-
прос о двух сроках для председате-
лей судов депутаты сейчас обсужда-
ют «в рабочей группе, созданной при 
администрации президента». «Мы 
будем вносить это в виде отдельного 
законопроекта»,— пообещал он.

«Должен быть один срок для пред-
седателя»,— заявил Юрий Синель-
щиков. Но Павел Крашенинников 
выступил категорически против ог-
раничения, и поправка коммуни-
ста не получила поддержки думско-
го большинства. В окончательном 
третьем чтении законопроект будет 
принят до конца июля.

«До 15 октября 2018 года долж-
ны быть назначены председатели 
апелляционных и кассационных 
судов»,— сказал Павел Крашенин-
ников. Каждый из новых судов «бу-
дет считаться образованным после 
назначения на должность не менее 
половины состава судей». Причем 
создание суда должно быть зафик-
сировано пленумом Верховного су-
да, от которого закон требует завер-
шить эту работу не позднее 1 октя-
бря 2019 года. Апелляционные су-
ды будут заседать в Калуге, Санкт-
Петербурге, Сочи, Нижнем Новго-
роде и Новосибирске. Для кассаци-
онных судов выбраны Саратов, Мо-
сква, Санкт-Петербург, Краснодар, 
Пятигорск, Самара, Челябинск, Ке-
мерово и Владивосток.

Виктор Хамраев

Его поздравляет народный артист 
России пианист Денис Мацуев:
— Хотел бы поздравить Максима 
Геннадьевича Решетникова с днем 
его рождения. Я очень много путе-
шествую по нашей стране и пони-
маю, насколько важно для разви-
тия культуры в регионах, чтобы гу-
бернатор был в этом заинтересо-

ван и радел за свое дело всей ду-
шой. Без поддержки со стороны го-
сударства невозможно появление 
новых талантливых музыкантов, 
певцов, оркестров, концертных за-
лов и театров. И мне приятно, что 
в Пермском крае Максим Геннадье-
вич поддерживает все наши начина-
ния с филармонией и фестивали. Хо-

чу сказать ему спасибо за сердечное 
отношение, гостеприимство и под-
держку, пожелать от себя лично и от 
фонда «Новые имена», президентом 
которого я являюсь, здоровья, благо-
получия и процветания вверенного 
ему региона.

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 39 лет  
губернатору Пермского края 
Максиму Решетникову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Благодаря пенсионной 
реформе у руководства 
Госдумы и Белого дома 
появилось больше  
поводов для общения
 ФОТО   ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Тверской суд Москвы санкцио-
нировал арест заместителя де-
кана юридического факультета 
МГУ Владимира Степанова-Еги-
янца. Юристу инкриминирует-
ся участие в незаконном захвате 
столичной компании «Автофи-
нанс», в результате которого ее 
владельцу был причинен ущерб 
в размере около 40 млн руб. Сам 
господин Степанов-Егиянц отри-
цает какую-либо причастность 
к преступлению и считает се-
бя жертвой оговора. Он и его за-
щита просили о мере пресече-
ния, не связанной с содержанием 
под стражей, но суд решил иначе.

Тверской суд столицы рассмотрел 
ходатайство Главного следственного 
управления (ГСУ) ГУ МВД по Москве о 
заключении под стражу заместителя 
декана юридического факультета МГУ 
Владимира Степанова-Егиянца. Юри-
сту инкриминируется особо крупное 
мошенничество, совершенное груп-
пой лиц.

Как выяснилось в суде, рассле-
дование, фигурантом которого 
стал крупный юрист, было начало 
в прошлом году УВД Юго-Восточно-
го округа Москвы по заявлению ген-
директора столичного ООО «Автофи-
нанс» (занимается различными сдел-
ками с автомобилями) Артема Боро-
динова. Бизнесмен сообщил, что 
его имущество подверглось захвату. 
Предприниматель узнал, что пере-
стал числиться владельцем собствен-
ной компании — ему были предъяв-
лены документы, из которых следо-
вало, что он якобы добровольно вы-
шел из состава учредителей ООО. По-
зже заявитель также сообщил, что из 
ООО были похищены его деньги и 
автомобиль. Размер похищенного, 
по данным следствия, составил бо-
лее 39 млн руб., судьбу 25 млн из них 
правоохранители уже установили.

Было возбуждено уголовное де-
ло о мошенничестве. А недавно из 
него было выделено в отдельное 
производство дело в отношении 
Владимира Степанова-Егиянца, ко-
торое ведет ГСУ столичного ГУ МВД. 
Основанием для привлечения ма-
ститого юриста к ответственности 
стали показания фигурантки дела о 
мошенничестве с «Автофинансом» 
Ольги Васильевой. Она специали-
зировалась на оказании услуг в сфе-
ре регистрации юридических лиц. 
Как следовало из оглашенных в су-
де материалов, госпожа Василье-
ва сообщила следствию, что в свое 
время ей позвонил господин Сте-
панов-Егиянц, которого интересо-
вало, можно ли переоформить фир-
му на другого владельца без ведо-
ма прежнего. Женщина якобы от-
ветила, что можно — по поддельно-
му паспорту, после чего по указани-
ям юриста и способствовала такому 
переоформлению. В деле есть еще 
один фигурант, выступавший в ка-
честве подставного лица, некий Ло-
макин. На судебном заседании бы-
ло также сказано, что между госпо-
жой Васильевой и господином Сте-
пановым-Егиянцем была проведе-
на очная ставка, на которой жен-
щина подтвердила свою версию, а 
юрист отказался от показаний.

Ходатайствуя об аресте подслед-
ственного, следователь ГСУ Алексей 
Маврицын указал, что, оставаясь на 
свободе, юрист может скрыться, по-

скольку не имеет постоянного места 
жительства. В представленных в суд 
материалах даже говорилось, что по-
дозреваемый «ночевал на вокзалах». 
Это вызвало немедленную реплику 
защиты, указавшей, что замдекана с 
1999 года прописан в квартире своей 
матери в доме 4 на улице Авиаторов.

Следователь также напомнил о 
регалиях, заслугах и многочислен-
ных статусных постах фигуранта де-
ла и его членстве в общественных 
советах некоторых силовых струк-
тур. По его мнению, они свидетель-
ствуют об обширных связях госпо-
дина Степанова-Егиянца, благодаря 
которым он может оказать давление 
на свидетелей по делу. Юрист также, 
по мнению представителя ГСУ, на во-
ле имеет возможность связаться с 
другими, не установленными пока 
участниками аферы, и согласовать с 
ними свои действия. Из слов госпо-
дина Маврицына, кроме того, следо-
вало, что замдекана сейчас проверя-
ется на возможную причастность к 
некоторым другим преступлениям.

В свою очередь защита настаива-
ла, что никаких реальных подтвер-
ждений участия господина причаст-
ности Степанова-Егиянца у следст-
вия нет. Адвокат Виктор Курчин, в 
частности, отметил, что Ольга Ва-
сильева по ходу расследования до-
прашивалась неоднократно, однако 
показания против замдекана дала 
лишь на последнем допросе. Таким 
образом, считает защитник, женщи-
на, находящаяся под домашним аре-
стом, просто хочет облегчить собст-
венную участь.

Защита также вспомнила о заслу-
гах господина Степанова-Егиянца, 
но уже как о свидетельстве того, что 
он, авторитетный в своем деле спе-
циалист, не мог совершить припи-
сываемое ему преступление и од-
нозначно не станет препятствовать 

расследованию. Напомним, что Вла-
димир Степанов-Егиянц — доктор 
юридических наук, и. о. завкафе-
дрой уголовного права и кримино-
логии, помощник проректора уни-
верситета, член экспертного совета 
временной комиссии по развитию 
информационного общества Сове-
та федерации, член ревизионной ко-
миссии Фонда управления целевым 
капиталом МГУ, член президиума 
учебно-методического объединения 
по юридическому образованию Ми-
нобразования РФ, член Ассоциации 
юристов России и проч., автор работ 
по компьютерной безопасности. Пы-
тался избраться депутатом Госдумы.

Защита также просила приоб-
щить к делу поручительства за го-
сподина Степанова-Егиянца, в том 
числе от президента компании—
производителя мороженого «Чи-
стая линия» Армена Бениамино-
ва, предложившего внести залог 
за юриста в размере 20 млн руб., а 
также духовника подследственно-
го священника Владимира Щерба-
кова. Адвокаты также ходатайство-
вали о приобщении к делу загран-
паспорта юриста, который отказал-
ся принять следователь. Тот в от-
вет сказал, что поскольку фигурант 
проходит по делу о мошенничестве 
с использованием поддельного па-
спорта, то, «если его не арестовать, 
он сумеет изготовить другой доку-
мент и скрыться за границей».

Защита настаивала на мере пре-
сечения, не связанной с арестом. 
Об этом просил и сам замдекана. По 
его словам, он стал «жертвой ситуа-
ции»: с госпожой Васильевой он дей-
ствительно общался, но ни о каких 
мошеннических действиях с ней не 
договаривался и никаких указаний 
не давал. «Не перечеркивайте мою 
жизнь»,— попросил он суд.

В итоге, взвесив доводы сторон, 
судья Дмитрий Гордеев решил хода-
тайство следователя удовлетворить 
и арестовал Владимира Степанова-
Егиянца на два месяца.

Олег Рубникович

Для ареста  
замдекана юрфака МГУ  
нашлись показания
Известному юристу инкриминируют соучастие  
в захвате автомобильной фирмы

Московская прокуратура напра-
вила в суд резонансное уголов-
ное дело в отношении бывшего 
судьи Арбитражного суда Мо-
сквы Игоря Корогодова и адво-
ката Александра Мосина, ранее 
защищавшего получившего по-
жизненный срок экс-сенатора 
от Башкирии Игоря Изместьева. 
Они обвиняются ГСУ СКР по Мо-
скве в покушении на мошенни-
ческое хищение $70 тыс. у ген-
директора ОАО «Судкомгрупп», 
а в прошлом первого заместите-
ля начальника управления кадров 
ФПС Игоря Донского.

Уголовное дело о покушении на 
мошенничество в особо крупном раз-
мере (ч. 3 ст. 30 ч. 4 ст. 159 УК РФ) и по-
средничестве во взяточничестве в 
особо крупном размере (ч. 4 ст. 291.1 
УК РФ) в отношении судьи Корогодо-
ва и адвоката Мосина было лично воз-
буждено председателем Следственно-
го комитета России Александром Ба-
стрыкиным в конце апреля 2016 года.

В ходе предварительного следст-
вия выяснилось, что в январе 2016 го-
да судье Корогодову стало известно о 
том, что его коллега по Арбитражному 
суду Москвы Вадим Сторублев рассма-
тривает дело о банкротстве ОАО «Суд-
комгрупп», основным видом деятель-
ности которого являлись финансовое 
посредничество, лизинг и сублизинг.

В сложившейся ситуации назна-
ченная арбитражным судом конкурс-

ный управляющий Александра Бех-
тина собиралась в рамках судопроиз-
водства привлечь Игоря Донского, на 
тот момент являвшегося гендиректо-
ром ОАО «Судкомгрупп», к финансо-
вой ответственности со стороны кре-
диторов. Зная об этом, господин Дон-
ской обратился к своему знакомому 
судье Корогодову за юридической 
консультацией и разъяснениями.

Следует отметить, что господин 
Донской много лет прослужил в ВМФ, 
в том числе на крейсерской атомной 
подводной лодке «К-222», прозванной 
за свою дороговизну «золотой рыб-
кой». Был участником трех дальних 
походов для несения боевой служ-
бы, выполнения задач боевой подго-
товки и решения специальных задач 
в различных районах Мирового оке-
ана. В 1988 и 1990 годах принимал 
участие в переходах подводных лодок 
«К-302» и «К-132» с Северного на Тихоо-
кеанский флот подо льдами Арктики. 
За годы службы Игорь Донской был 
единственным из политработников, 
удостоенным орденов Красного Зна-
мени и Красной Звезды. Затем он пе-
ревелся в Федеральную погранслуж-
бу, откуда уволился в звании контр-ад-
мирала и занялся бизнесом.

Как следует из материалов уголов-
ного дела, судья Корогодов посовето-
вал господину Донскому поговорить 
на эту тему с адвокатом адвокатской 
палаты Москвы Александром Моси-
ным, который якобы хорошо знал 

судью Вадима Сторублева, а поэто-
му мог поспособствовать вынесению 
удобного для главы «Судкомгрупп» 
решения. Дальнейшие переговоры 
с Игорем Донским непосредственно 
вел адвокат Мосин, который и пред-
ложил заплатить $70 тыс. Эту сумму 
якобы необходимо было передать су-
дье Сторублеву. Господин Донской, 
разобравшись в ситуации, сообщил о 
коррупционном предложении в ФСБ.

Оперативный эксперимент по пе-
редаче денег состоялся 22 апреля 2016 
года недалеко от Донского монасты-
ря. На этой встрече и были задержаны 
судья Корогодов с адвокатом Моси-
ным, получившие под контролем че-
кистов вместо вознаграждения ими-
тирующую его бумажную «куклу». 
Свою вину они признали частично, 
а в связи с тем, что совершили особо 
тяжкое преступление, предусматри-
вающее более 10 лет лишения свобо-
ды, добиться особого порядка рассмо-
трения своего дела не смогли. Тем не 
менее Симоновский райсуд, в кото-
ром пройдет процесс, наверняка уч-
тет признания фигурантов.

Судья Сторублев, под которого 
злоумышленники хотели получить 
крупную сумму, во время всей этой 
истории находился на лечении в Гер-
мании и к махинациям, как выясни-
ло следствие, отношения не имел. 
Тем не менее из судебной системы 
он уволился.

Юрий Сенаторов

В Ростове-на-Дону завершил-
ся процесс по делу скандаль-
но известного судьи в отставке 
Дмитрия Новикова: он был при-
знан виновным в злоупотребле-
нии полномочиями и вынесении 
неправосудных решений, но ос-
вобожден от наказания по нереа-
билитирующим обстоятельствам 
— в связи с истечением сроков 
давности. Уголовное преследо-
вание экс-судьи началось еще 
в 2010 году, за это время госпо-
дин Новиков более полугода про-
вел в СИЗО, добился прекраще-
ния нескольких эпизодов дела 
и развернул громкую публичную 
кампанию в свою защиту и по ра-
зоблачению бывших коллег.

По данным 
”
Ъ“, оглашение при-

говора Дмитрия Новикова в Ростов-
ском областном суде заняло более пя-
ти часов. Судья Татьяна Колесникова 
признала судью в отставке виновным 
в совершении преступлений, предус-
мотренных ч. 2 ст. 285 УК РФ (злоупо-
требление должностными полномо-
чиями), ч. 3 ст. 294 УК РФ (воспрепят-
ствование осуществлению правосу-
дия), а также ч. 1 ст. 305 УК РФ (выне-
сение судьей заведомо неправосуд-
ных судебных актов). По этим эпизо-
дам ему было назначено три года и по 
году заключения соответственно с за-
претом занимать должности на госу-
дарственной службе в течение 12 ме-
сяцев после отсидки.

Однако, по информации предста-
вителя суда, наказание по совокуп-
ности господину Новикову не назна-
чалось, так как судья Колесникова 
приняла решение освободить его от 
наказания в связи с истечением сро-
ков давности уголовного преследо-
вания. Последние эпизоды дела от-

носятся к 2003 году, когда Дмитрий 
Новиков занимал должность судьи 
Хостинского суда Сочи.

По версии обвинения, судья Но-
виков вынес неправосудное реше-
ние по гражданскому делу, на осно-
вании которого два его доверенных 
лица приобрели земельные участки 
в селе Эсто-Садок Адлерского райо-
на, участки затем были проданы ГК 
«Олимпстрой». Кроме того, в деле 
есть эпизод о выделении участка зем-
ли на территории санатория «Прав-
да» частному лицу, а также о судьбе 
жилого объекта ЖСК «Светлана» (су-
дья Новиков рассматривал дело о 
признании стройки самовольной).

Дело в отношении Дмитрия Но-
викова слушалось в областном су-
де в Ростове-на-Дону более двух лет 
— на переносе слушания в другой 
регион в 2016 году настоял сам под-
судимый, который заявлял о своем 
конфликте с судейским сообщест-
вом Краснодарского края. В октябре 
прошлого года судья Татьяна Колес-
никова удалила Дмитрия Новико-
ва из зала слушаний после многочи-
сленных замечаний. В свою очередь, 
господин Новиков в своих многочи-
сленных видеообращениях, разме-
щенных в соцсетях, призывал обще-
ственность защитить его от неспра-
ведливых обвинений, а заодно и от 

бывших коллег, злоупотребления 
которых он якобы выявил.

Сейчас Дмитрий Новиков готовит 
апелляционную жалобу в Верховный 
суд. По его словам, текст приговора он 
пока не видел, поэтому высказаться 
по существу не может, но намерен до-
биваться оправдания. Более того, го-
сподин Новиков собирается участво-
вать в конкурсе на должность предсе-
дателя Краснодарского краевого суда, 
объявленный Высшей квалификаци-
онной коллегией судей (срок приема 
документов истекает 16 июля).

Как ранее писал 
”
Ъ“, Дмитрий Но-

виков был арестован в апреле 2010 
года и провел в СИЗО несколько ме-

сяцев по подозрению в мошенниче-
стве. Одновременно квалификацион-
ная коллегия судей края прекратила 
полномочия судьи Новикова с 2006 
года в связи с совершением им дис-
циплинарного проступка, но в 2011 
году дисциплинарное судебное при-
сутствие по жалобе господина Нови-
кова отменило решение квалифкол-
легии, вернув ему статус судьи. В ре-
зультате уголовное дело по ч. 4 ст. 159 
УК (мошенничество в особо крупном 
размере) было прекращено, так как 
следствие нарушило порядок при-
влечения к ответственности спец-
субъекта — судьи в отставке.

Анна Перова, Краснодар

Адмирал вскрыл коррупцию  
в столичном арбитраже
За попытку мошеннического хищения у орденоносца 
будут судить судью и адвоката

У судьи все сроки вышли
Дмитрий Новиков признан виновным  
и освобожден от наказания

Владимир Степанов-
Егиянц отрицал все 
обвинения в свой адрес,  
но ареста избежать  
не сумел   ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Как стало известно ”Ъ“, бывший 
начальник ГСУ СКР по Москве 
Александр Дрыманов, фигури-
рующий в материалах рассле-
дуемого ФСБ уголовного дела о 
коррупционных связях руководи-
телей следственного ведомства 
с вором в законе Захарием Кала-
шовым (Шакро Молодой), может 
стать адвокатом. Если его план 
удастся, генерал-майор сохра-
нит за собой статус спецсубъекта. 
Ранг его, конечно, будет пониже: 
привлечь адвоката Дрыманова 
к уголовной ответственности смо-
жет не только председатель СКР, 
как это было ранее, но и любой 
руководитель территориально-
го следственного управления ко-
митета. Но главное, что генерал 
останется субъектом исключи-
тельной подследственности сво-
его ведомства, а не ФСБ.

О планах Александра Дрыманова 

”
Ъ“ рассказал источник в правоохра-

нительных органах. По его данным, 
имеющий колоссальный опыт след-

ственной работы Дрыманов мог бы 
претендовать на должность в любом 
адвокатском коллективе, однако мо-
сковские коллегии генерал не стал 
рассматривать, поскольку его появ-
ление в штате любой из них обяза-
тельно бы вызвало ажиотаж в СМИ.

Выбор, по версии источника, в ито-
ге пал на Адвокатскую палату Волгог-
радской области, с некоторыми чле-
нами которой у господина Дрыма-
нова сохранились давние дружеские 
связи. Дело в том, что он, как и многие 
другие работники следственной сис-
темы, перешедшие затем в адвокату-
ру, заканчивал Волгоградскую акаде-
мию МВД, готовящую следователей.

Как пояснили 
”
Ъ“ в квалифика-

ционной комиссии Волгоградской 
областной палаты, кандидатов они 
принимают в свои ряды ежемесяч-
но, последний экзамен состоялся 
в минувшую среду, но претенден-
та Дрыманова на нем не было. «Да и 
вообще, на членство в нашей пала-
те, насколько я помню, не претен-
довал еще ни один генерал»,— рас-

сказал 
”
Ъ“ один из юристов, входя-

щих в квалификационную комис-
сию. Впрочем, он не исключил, что 
документы будут поданы позже, со-
общив, что больших очередей на эк-
замены, как в Москве, у них тоже не 
наблюдается: «За месяц вполне мож-
но решить все свои вопросы». 

Источник 
”
Ъ“ в следственном ко-

митете тоже не смог подтвердить воз-
можное трудоустройство бывшего на-
чальника ГСУ СКР по Москве. По его 
данным, несмотря на снятие госпо-
дина Дрыманова с должности, он про-
должает числиться в штате СКР, а сей-
час отгуливает накопившиеся за вре-
мя работы отпуска и проходит обя-
зательное перед увольнением меди-
цинское обследование. «Во всяком 
случае указа президента РФ об уволь-
нении Дрыманова и обычно следу-
ющего за ним приказа председателя 
СКР у нас не видели»,— сообщил со-
беседник 

”
Ъ“. Он же пояснил, что сда-

вать квалификационный экзамен в 
адвокатской палате действующий со-
трудник СКР не может, поэтому, ско-

рее всего, речь идет пока лишь о наме-
рениях, где-то высказанных Алексан-
дром Дрымановым. Сам он для ком-
ментариев вчера не был доступен.

Отметим, что стремление к адво-
катской деятельности несколько не 
традиционно для отставных правоох-
ранителей уровня господина Дрыма-
нова — генерал мог бы претендовать 
на куда более престижную и высоко-
оплачиваемую должность, например 
вице-президента по безопасности 
крупной госкорпорации или нефтя-
ной компании. Однако переход в ад-
вокатуру мог бы дать экс-главе ГСУ ку-
да более важный для него сейчас им-
мунитет от уголовного преследова-
ния. Не такого, конечно, уровня, ка-
ким он пользовался до увольнения, но 
тоже более или менее существенный.

Напомним, Александр Дрыманов 
чуть ли не с первых дней расследова-
ния стал фигурантом громкого уго-
ловного дела о коррупционных свя-
зях нескольких руководителей СКР 
федерального и городского уровня с 
вором в законе Захарием Калашовым. 

Обвиняемые, в числе которых оказа-
лись первый замначальника столич-
ного ГСУ СКР Денис Никандров и быв-
ший руководитель СУ СКР по Цент-
ральному округу Москвы Алексей 
Крамаренко, как утверждает следст-
вие, за особо крупные взятки плани-
ровали организовать досрочный вы-
ход на свободу арестованного на тот 
момент за вымогательство приятеля 
Шакро — криминального авторите-
та Андрея Кочуйкова. При этом госпо-
дин Дрыманов постоянно упоминал-
ся в материалах дела, которое рассле-
довала ФСБ РФ, и на состоявшемся су-
дебном процессе — его в числе про-
чих взяткополучателей называл го-
собвинитель. Однако никакого стату-
са в расследовании так и не получил.

Проблема оказалась в том, что воз-
буждать уголовное дело в отношении 
начальника ГСУ СКР, согласно УПК, 
мог только председатель СКР Алек-
сандр Бастрыкин, а последний этого 
не сделал, сославшись на то, что соот-
ветствующие материалы не поступи-
ли из ФСБ.

Адвокат Дрыманов по закону так-
же не подпадает под подследствен-
ность ФСБ. Организовать уголовное 
преследование профессионального 
защитника может только глава тер-
риториального подразделения СКР 
— в данном случае, если говорить о 
Москве, преемник господина Дры-
манова на его посту. Таким образом, 
уход следственного генерала Дрыма-
нова в адвокатуру выглядит вполне 
обоснованным, поскольку ФСБ про-
должает расследование в комите-
те. Отметим при этом, что сам Алек-
сандр Дрыманов отрицал причаст-
ность к коррупции, утверждая, что 
благодаря этому делу спецслужба 
пытается сформировать негативное 
отношение к комитету в обществе и, 
возможно, получить его под контр-
оль в ходе реформы следственных 
органов. А помог ФСБ в этом, по вер-
сии генерала, его бывший замести-
тель Никандров, который, дав пока-
зания в пользу обвинения, букваль-
но «поднял срок с пола».

Сергей Машкин

Генерал Дрыманов переходит в защиту
Экс-начальник московского следствия может получить иммунитет от ФСБ

Дело бывшего сочинского судьи Дмитрия 
Новикова слушалось в Ростове-на-Дону — 
на переносе процесса в другой регион  
настоял сам подсудимый, который  
заявлял о своем конфликте с судейским 
сообществом Краснодарского края
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Как стало известно ”Ъ“, глава че-
ченского отделения правозащит-
ного центра «Мемориал» Оюб Ти-
тиев обжаловал в Европейском 
суде по правам человека (ЕСПЧ) 
свой арест и содержание под 
стражей по делу о хранении на-
ркотиков, которое он считает 
сфальсифицированным. По мне-
нию юристов «Мемориала», рос-
сийские власти нарушили в деле 
правозащитника ст. 5 и 18 Евро-
пейской конвенции — о праве на 
свободу и личную неприкосновен-
ность и запрете уголовного пре-
следования в политических целях.

Жалобу Оюба Титиева против Рос-
сии юристы «Мемориала» направи-
ли в Страсбург 9 июля после заседа-
ния в Чечне Шалинского горсуда, ко-
торый продлил арестованному в ян-
варе правозащитнику срок содер-
жания под стражей до 22 декабря 
и назначил на 18 июля рассмотре-
ние по существу его уголовного де-
ла. Оюб Титиев обвиняется в хране-
нии наркотиков в крупном размере 
(ч. 2 ст. 228 УК), за которое ему может 
грозить до десяти лет лишения сво-
боды. Правозащитник утверждает, 
что наркотики ему подбросила по-
лиция, а процедура их изъятия бы-
ла сфальсифицирована. Его предста-
вители оспаривают в ЕСПЧ задержа-
ние, арест и содержание под стражей 
господина Титиева. По их мнению, 
власти в его деле нарушили ст. 5 Кон-
венции о защите прав человека — 
о праве на свободу и личную непри-
косновенность — и ст. 18 — о запре-
те политически мотивированного 
уголовного преследования. 

Юристы доказывают в жалобе, что 
протокол задержания Оюба Титиева 
был составлен лишь спустя 11 часов 
после того, как он был фактически 
лишен свободы. По словам его пред-
ставителя Татьяны Глушковой, в пра-
ктике ЕСПЧ недокументированные 
задержания считаются одним из са-
мых тяжелых нарушений ст. 5 кон-
венции. Сотрудники полиции не 
только не уведомили никого из близ-
ких господина Титиева о его задер-
жании, но несколько часов отрицали 
факт его нахождения в ОВД и не допу-
скали к нему адвоката. Именно тог-
да у обвиняемого были взяты смы-

вы с ладоней, на которых, по версии 
следствия, были обнаружены следы 
марихуаны. Господин Титиев при 
упаковке этих доказательств не при-
сутствовал и настаивает, что они бы-
ли подменены. Сам протокол задер-
жания «выглядит курьезно: из него 
следует, что Оюб пришел в восемь ве-
чера в кабинет следователя ОВД с па-
кетом марихуаны и был задержан», 
отметила госпожа Глушкова.

Нарушает ст. 5 Конвенции и фак-
тическое нахождение господина Ти-
тиева под стражей более пяти часов 
сверх предусмотренных законом 
48 часов, в течение которых чело-
век может быть лишен свободы без 
судебного решения: в реальности 
48 часов истекли, когда суд по мере 
пресечения еще даже не начался. Ре-
шение об аресте было принято при 
отсутствии «обоснованного подо-
зрения», что правозащитник совер-
шил преступление, говорится в жа-
лобе. Единственным подтверждени-
ем того, что Оюб Титиев якобы наме-
ревался скрыться от следствия и су-
да, был рапорт одного из оперупол-
номоченных ОВД, в котором осно-
вания для такого вывода не приво-
дятся. Правозащитник был взят под 
стражу на два месяца, при этом ни 
Шалинский горсуд, ни Верховный 
суд Чечни не проанализировали ар-
гументацию защиты и не сослались 
на факты, обосновывающие арест, 
говорится в жалобе.

Наиболее резонансным может 
оказаться признание ЕСПЧ наруше-
ния ст. 18 Конвенции о запрете «по-
литически мотивированного пресле-
дования», истинной целью которого 
было прекращение работы «Мемо-
риала» в Чечне, считают авторы жа-
лобы. Они напоминают ЕСПЧ, что 
по аналогичному сценарию разви-
вались ранее дела активиста Руслана 
Кутаева и журналиста Жалауди Гери-
ева, а также приводят высказывания 
Рамзана Кадырова в связи с уголов-
ным делом господина Титиева. Глава 
Чечни называет правозащитников 
врагами народа, так как они занима-
ются «стукачеством» и «дискредити-
руют свой народ», и утверждает, что 
никакой правозащитной деятель-
ностью в республике «Мемориал» ни-
когда не занимался. Он также заявил, 

что Оюб Титиев «никогда ни одного 
человека публично не защищал, на 
правозащитную тематику в прессе 
не выступал, не обращался в мест-
ные или республиканские органы 
власти, правоохранительные струк-
туры по вопросам защиты граждан, 
никому не говорил, что сотруднича-
ет с правозащитной организацией».

«Доказывают политический ха-
рактер дела и проблемы других пра-
возащитных организаций — Комите-
та против пыток и Сводной мобиль-
ной группы, которые работали в Чеч-
не»,— считает госпожа Глушкова. Она 
напомнила о нападениях в 2016 го-
ду на офис правозащитников в Гроз-
ном, на автобус с правозащитника-
ми и журналистами на границе с Ин-
гушетией, а также на главу Комитета 
против пыток Игоря Каляпина. «Эти 
события являются свидетельством 
того, что единственной целью ареста 
нашего коллеги, возбуждения в отно-
шении него уголовного дела и поме-
щения его под стражу до суда явля-
лась месть за его правозащитную де-
ятельность и пресечение любых по-
пыток правозащитных организаций 
помогать жителям Чечни, пострадав-
шим от нарушения их прав сотрудни-
ками правоохранительных органов», 
резюмировала госпожа Глушкова.

Напомним, 9 июля в Москве по-
лиция задержала вышедших с пике-
том в поддержку господина Титие-
ва председателя  комитета «Граждан-
ское содействие» Светлану Ганнуш-
кину и члена совета правозащитно-
го центра «Мемориал» Олега Орлова. 
На прошлой неделе проверить рабо-
ту следователей по заявлению о фа-
брикации дела поручила подчинен-
ным в Чечне Генпрокуратура, полу-
чив выводы президентского Совета 
по правам человека о нарушениях 
при расследовании. О том, что пре-
следование правозащитника «но-
сит политический окрас», написали 
в мае президенту Владимиру Путину 
более 60 известных россиян.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Дело Оюба Титиева 
следует из Чечни в Страсбург
Правозащитник пожаловался в ЕСПЧ  
на «политически мотивированный арест»

В МВД России не считают ре-
прессированными по политиче-
ским мотивам граждан, которые 
были осуждены в советское вре-
мя как социально опасные эле-
менты. Так в ведомстве объ-
яснили уничтожение архивной 
карточки прошедшего через 
 ГУЛАГ крестьянина Федора Ча-
зова. Министерство подчерк-
нуло, что сохраняет сведения 
только об осужденных по «поли-
тической» 58-й статье УК СССР. 
Эксперты настаивают, что поли-
тические преследования не огра-
ничивались этой статьей.

В МВД России разобрались, поче-
му в УМВД по Магаданской области 
была уничтожена архивная карточ-
ка крестьянина Федора Чазова, осу-
жденного в 1938 году. Напомним, не-
давно в Музее истории ГУЛАГа узна-
ли о существовании межведомствен-
ного приказа «для служебного поль-
зования» от 12 февраля 2014 года, ко-
торый требует хранить такие доку-
менты лишь до достижения осужден-
ными 80-летнего возраста. В мини-
стерстве опровергли уничтожение 
всех карточек, пояснив, что сохраня-
ют карточки на лиц, осужденных «за 
совершение преступлений, относя-
щихся к государственным» (см. 

”
Ъ“ от 

13 июня). В письме за подписью зам-
начальника ГИАЦ МВД России Алек-
сея Березина, которое получил иссле-
дователь и партнер музея Сергей Пру-
довский (есть в распоряжении 

”
Ъ“), 

уточняется, что на постоянном хра-
нении находятся только учетные кар-
точки на осужденных по ст. 58 УК СС-
СР (контрреволюционные преступ-
ления), а Федор Чазов не был осуж-
ден по этой статье. «В этой связи <…> 
учетная карточка (на бумажном носи-
теле) в отношении Чазова Ф. Н. изъята 
из картотеки ИЦ УМВД Магаданской 
области и уничтожена»,— говорится 
в письме. Господин Прудовский об-
ращает внимание, что в письме не со-
общается, была ли карточка оцифро-
вана. При этом на его запрос о предо-
ставлении данных из оцифрованной 
карточки господин Березин ответил 
отказом, пояснив, что личная инфор-
мация о гражданах является конфи-
денциальной, а исследователь не яв-
ляется членом семьи Чазовых или их 
представителем. По мнению госпо-
дина Прудовского, это противоречит 
закону «Об архивном деле».

Господин Прудовский убежден, 
что крестьянин осужден по полити-
ческим мотивам и должен быть ре-
абилитирован. Отец Федора Чазо-
ва, бывший кулак, его брат Григорий 
и еще 15 земляков из колхоза «Труже-
ник» Крапивинского района Ново-
сибирской области были обвинены 
в конце 1937 года во вредительстве 
и приговорены к расстрелу. Но вме-
сто расстрела Григория ударили по 
голове и скинули в яму. Тех, кто ше-
велился, пристреливали. Притворив-
шись мертвым, Григорий смог вы-
жить, а затем вместе с Федором при-
шел в Москву и обратился в прием-
ную председателя Всероссийского 
ЦИКа Михаила Калинина с жалобой 
на приговор. Их направили в Проку-
ратуру Союза, где и арестовали. Гри-
гория снова отправили на расстрел. 
Репрессиям подвергся и Федор. Го-
сподин Прудовский нашел в архивах 
переписку между руководителями 
НКВД и Прокуратуры Союза, осужда-
ющими работу органов в Сибири, до-
пустивших побег осужденного, а так-
же протокол допроса начальника 2-го 
отдела военной прокуратуры МВО 
Софьи Ульяновой, которая выноси-
ла постановление о помещении под 
стражу братьев Чазовых. «Я получи-
ла от Рогинского (Григория, зампро-
курора СССР.— 

”
Ъ“) или Вышинского 

(Андрея, прокурора СССР.— 
”
Ъ“) разъ-

яснение <…> о необходимости аре-
ста обоих Чазовых, а не только одно-
го бежавшего из-под расстрела. Моти-
вировалось это тем, что он сын кула-
ка, что он может распространять пре-
увеличенные слухи о массовых рас-
стрелах»,— заявила Софья Ульянова. 
«У Федора Чазова не было уголовного 
дела, его приговорили к пяти годам 
лагерей как социально опасный эле-
мент — СОЭ»,— пояснил 

”
Ъ“ госпо-

дин Прудовский, отметив, что вну-
тренняя переписка и показания Уль-
яновой доказывают политический 
мотив в деле крестьянина, «но в МВД 
России это обвинение расценили как 
уголовное — вопрос, кто и на каком 
основании принимал такое реше-
ние?» Он указывает, что в России мно-
гие осужденные как СОЭ, в том числе 
поэт Наум Коржавин, были призна-
ны осужденными по политическому 
мотиву и реабилитированы.

«Тогда СОЭ были широким поня-
тием. Это не только тунеядцы и кар-
манники. Например, моя прабабуш-

ка, жена пастора, после расстрела ее 
мужа была сослана в Казахстан как 
СОЭ, а потом реабилитирована»,— 
рассказал 

”
Ъ“ специалист центра до-

кументации Музея истории ГУЛА-
Га Александр Макеев. По его мне-
нию, решение МВД о сохранении 
карточек только по ст. 58 не совсем 
правильное. «Четвертая часть про-
шедших через ГУЛАГ была полити-
ческая, еще часть — уголовники, 
а остальные посажены по указам, не 
относящимся к Уголовному кодек-
су, например об опоздании на рабо-
ту, о трех колосках. И что, надо унич-
тожать весь этот массив?» — говорит 
господин Макеев. Он предложил пе-
ресмотреть положения закона «О ре-
абилитации жертв политических ре-
прессий», принятого в 1991 году, что-
бы уточнить понятия.

В законе «О реабилитации» гово-
рится об осужденных «по политиче-
ским мотивам», но это не значит «по 
политическим статьям», пояснил 

”
Ъ“ один из разработчиков этого за-

кона, исследователь ГУЛАГа и науч-
ный сотрудник общества «Мемори-
ал» Никита Охотин. «Мы тогда имели 
общее представление, что не только 
58-я статья, но и другие статьи УК мо-
гут носить политический характер. 
Из этого и возникла формулиров-
ка о мотиве. Мы понимали, что дела 
о депортации, раскулачивании, ста-
тьи о социально вредных и опасных 
элементах могут быть с политиче-
ской подоплекой. Предполагалось, 
что инстанции, рассматривая де-
ла, будут изучать их суть. Позже это 
подтвердилось»,— говорит госпо-
дин Охотин. Он отметил, что в зако-
не не говорится о сроках хранения 
документов. «Когда мы знакомились 
с действовавшими тогда правилами 
о хранении, то все, что связано с по-
литическими делами, хранилось, 
а все остальное было давно уничто-
жено. И мы даже не могли предполо-
жить, что еще сохранившиеся доку-
менты могут исчезнуть»,— добавил 
он. Ранее директор Музея истории 
ГУЛАГа Роман Романов пояснял 

”
Ъ“, 

что уничтожение учетных карточек 
может иметь катастрофические по-
следствия для изучения истории ла-
герей и получения данных о жертвах 
репрессий. В ситуации также разби-
рается Совет при президенте РФ по 
правам человека.

Анастасия Курилова

Архив разобрали 
по статьям обвинения
МВД России объяснило,  
каких осужденных считает политическими

Глава чеченского отде-
ления «Мемориала» Оюб 
 Титиев оспорит за рубе-
жом действия местных 
полицейских и судей

Охват бесплатной терапией па-
циентов с гепатитом С в 2017 го-
ду оказался как минимум в де-
сять раз ниже необходимого для 
снижения уровня заболеваемо-
сти: такие выводы сделаны в до-
кладе проекта «Коалиция по го-
товности к лечению» (проводит 
независимый мониторинг заку-
пок лекарственных препаратов). 
В Минздраве указывают, что на 
получение бесплатных лекарств 
могут претендовать только паци-
енты льготных категорий.

По данным Референс-центра по 
мониторингу за вирусными гепа-
титами Роспотребнадзора, количе-
ство пациентов с вирусным гепати-
том С (ВГС), состоявших на диспан-
серном учете в 2017 году, составля-
ет 614 195 человек, количество но-
вых зарегистрированных случаев 
ВГС составило 50 777 (в 2016 году — 
52 887). В марте 2017 года в интервью 

”
Ъ“ главный внештатный инфекцио-

нист Минздрава России Ирина Шес-
такова заявила, что, по оценочным 
данным, число носителей вируса ге-
патита С в России может достигать 
5,8 млн человек.

«Число новых случаев значитель-
но превышает количество людей, 
которые потенциально могли быть 
обеспечены терапией в рамках раз-
личных федеральных и региональ-
ных программ»,— говорится в до-
кладе «Коалиции по готовности к ле-
чению», которая проанализировала 
уровень доступности лечения вирус-
ного гепатита С в России в 2017 году. 
Авторы доклада цитируют госпожу 
Шестакову, которая отмечала, что 
для снижения заболеваемости гепа-
титом С в России на 40% к 2019–2020 
годам «нужно ежегодно лечить око-
ло 123 тыс. человек». Для проведе-
ния анализа авторы обработали дан-
ные 779 аукционов на закупку пре-
паратов. В 2017 году общая сумма, 
потраченная из федерального и ре-
гиональных бюджетов, «практиче-
ски не изменилась по сравнению 
с 2016 годом», составив чуть более 
3,6 млрд руб.— на 0,5% больше, чем 
в 2016 году. «Число пациентов, кото-

рые могли получить терапию в 2017 
году, составило 9661, это оценочная 
цифра, основанная на расчетах по 
итогам закупок,— говорится в до-
кладе.— Текущий показатель охвата 
терапией более чем в десять раз ни-
же (уровня необходимого охвата ле-
чением, по оценке Ирины Шестако-
вой.— 

”
Ъ“)». В Минздраве на запрос 

”
Ъ“ об уровне охвата ответили, что 

«действующее законодательство не 
предусматривает льготного лекар-
ственного обеспечения для лечения 
лиц, инфицированных вирусным 
гепатитом C, не отнесенным к льгот-
ным категориям граждан». Отметим, 
оценочное число пациентов с гепа-
титом С в РФ как минимум в 3,5 раза 
выше числа пациентов с ВИЧ.

Напомним, в 2016 году Россия 
подписала глобальную стратегию 
по вирусному гепатиту Всемир-
ной организации здравоохране-
ния. «Пандемия вирусного гепати-
та уносит большое число человече-
ских жизней, на его долю приходит-
ся примерно 1,4 млн случаев смерти 
в год,— говорится в стратегии.— Из 
этого числа примерно 47% случаев 
смерти вызвано вирусом гепатита B, 
48% — вирусом гепатита C». В том 
же году ВОЗ рекомендовала исполь-
зовать новые препараты от гепати-
та С, «которые значительно более 
эффективны, безопасны и лучше пе-
реносятся, чем существующие тера-
пии» — пероральные противовирус-
ные препараты прямого действия 
(ПППД). До их появления использо-
вались пегилированные интерферо-
ны, но эффективность лечения эти-
ми препаратами составляет до 70%. 
Согласно докладу, примерно поло-
вина пациентов, которые получают 
препараты бесплатно, лечатся пеги-
лированными интерферонами. В до-
кументе констатируется, что в 2017 
году «можно видеть отчетливую тен-
денцию в сторону лечения ПППД (по 
сравнению с 2016 годом.— 

”
Ъ“)», од-

нако в основном это происходит за 
счет закупок департамента здраво-
охранения Москвы (только в рамках 
одной из них ведомство закупило 
1,1 тыс. курсов препарата нового по-

коления, что составляет 20% от всех 
курсов ПППД, закупленных в 2017 
году). «В этом году мы направили за-
просы в минздравы всех регионов 
РФ с просьбой разъяснить, какими 
препаратами лечат,— рассказал 

”
Ъ“ 

специалист по адвокации общест-
венной организации 

”
Вместе про-

тив гепатита“ Алексей Лахов.— Да-
леко не все регионы лечат пациен-
тов современными ПППД, а продол-
жают использовать пегилирован-
ные интерфероны, которые нужно 
вводить подкожно и от которых раз-
виваются сильные и крайне непри-
ятные побочные эффекты». Он при-
вел в пример данные референс-цен-
тра, согласно которым в пятерку ре-
гионов с наиболее высокой заболе-
ваемостью хроническими вирус-
ными гепатитами вошла, в частно-
сти, Новосибирская область: «В этом 
регионе заболеваемость составля-
ет почти 88 случаев на 100 тыс. на-
селения, за 2017 год интерферона-
ми пролечено 128 пациентов, а сов-
ременными препаратами прямо-
го противовирусного действия — 
24 пациента». «В отсутствии досту-
па к терапии за счет средств бюд-
жета пациенты вынуждены лечить-
ся самостоятельно,— рассказал 

”
Ъ“ 

господин Лахов.— По неофициаль-
ным данным, за последние два го-
да количество людей, вылечивших-
ся от гепатита С благодаря самосто-
ятельному приобретению джене-
риков, могло превысить отметку 
в 100 тыс. человек».

Госпожа Шестакова комменти-
ровать 

”
Ъ“ ситуацию со схемами ле-

чения отказалась, предложив обсу-
дить это «в сентябре». По данным 
источника, близкого к ситуации, 
в сентябре 2018 года может быть 
расширен список жизненно необ-
ходимых и важнейших лекарствен-
ных препаратов (обеспечение пре-
паратами, входящими в перечень, 
финансируется за счет средств фе-
дерального бюджета): сейчас он 
включает, в частности, четыре 
ПППД, к ним может добавиться еще 
как минимум один.

Валерия Мишина

Синдром хронического дефицита
Большинство пациентов с гепатитом С  
вынуждены лечиться за свой счет

Любопытно, что из законопроек-
та исчезло какое-либо упоминание 
возможности для граждан выбирать 
«красивые» сочетания букв и цифр 
номера, притом что в первой версии 
документа такая опция была заложе-
на. Более того, еще в 2010 году Вла-
димир Путин в статусе премьера да-
вал поручение №1310-р разработать 
порядок проведения аукционов по 
продаже привлекательных номеров 
и ввести его после принятия закона 
о регистрации ТС. Господин Москви-
чев, комментируя 

”
Ъ“ принятое ре-

шение, ответил так: «А нам не хочет-
ся рыночных отношений».

Новый закон призван закрыть 
ряд законодательных пробелов. Сей-
час, например, некоторые автовла-
дельцы регистрируют машину на не-
совершеннолетнего подростка, а его 
невозможно привлечь к админист-
ративной ответственности (при фик-
сации нарушений камерами), это за-
прещено КоАП. В законопроекте ска-
зано: «владелец транспортного сред-
ства» не может быть младше 16 лет.

Часть поправок носит, на пер-
вый взгляд, технический характер, 

но они являются, тем не менее, важ-
ными. Для случаев, когда у машины 
сгнили или проржавели все иденти-
фикационные номера на кузове, на 
автомобиль будет наноситься «до-
полнительная маркировка» (за чей 
счет — в законе не сказано), чтобы 
машину можно было дальше эксплу-
атировать. Впервые в документе по-
явилось упоминание электронных 
паспортов транспортных средств: 
если машина ставится на учет с та-
ким паспортом, то бумажный ПТС 
предоставлять не нужно.

Глава Российской ассоциации ав-
томобильных дилеров Олег Мосеев 
назвал «полумерой» норму законо-
проекта, согласно которой только 
новые автомобили можно будет ре-
гистрировать в автосалонах, а при 
продаже подержанного авто по си-
стеме trade-in такой опции не бу-
дет. «Но логика мне понятна, ведь 
по новой машине вся история есть, 
а в случае с подержанной маши-
ной нужно полностью доверять ди-
леру,— говорит он.— Но со време-
нем, думаю, такая возможность по-
явится». Господин Мосеев также за-
метил, что автодилеры вряд ли бу-
дут использовать новый сервис для 

извлечения дохода: цены на услугу 
будут невысокие, либо она вообще 
будет бесплатной: «Здесь речь идет 
больше про способ сохранения ло-
яльности клиентов, им предостав-
ляется весь комплекс услуг по прин-
ципу 

”
одного окна“ — машина по-

купается в кредит, здесь же страху-
ется и выдаются номера».

Рассмотрение законопроекта во 
втором чтении запланировано пред-
варительно на 17 июля (третье чте-
ние, как правило, уже техническое), 
но решение будет принимать Совет 
Госдумы. Евгений Москвичев вчера 
заявил, что документ должны при-
нять в весеннюю сессию. Соответст-
вующие поправки также будут вно-
ситься в закон «О полиции» и закон 
об ОСАГО. Законопроект вступит 
в силу через полгода, но, скорее все-
го, это произойдет уже в 2019 году: 
в течение этого срока МВД должно 
будет подготовить ряд подзаконных 
актов. Уже сейчас ясно, что законо-
проект коснется миллионов россий-
ских граждан: ежегодно подразделе-
ния ГИБДД проводят 10–12 млн раз-
личных регистрационных действий 
с автомобилями.

Иван Буранов

Автовладельцев ждут  
знаковые изменения
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«Брексит» пошел другим путем
Британское правительство определилось с планом выхода из ЕС

Правительство Британии завтра опубли-
кует «Белую книгу» — план выхода стра-
ны из Евросоюза. Документ считается 
«мягкой» версией выхода из ЕС, кото-
рая не устроила покинувших свои посты 
главу МИДа Бориса Джонсона и минист-
ра по делам «Брексита» Дэвида Дэвиса. 
Их кресла уже заняли полностью лояль-
ные к Терезе Мэй министры. Новый гла-
ва МИДа Джереми Хант заявил, что его 
главная задача — поддерживать премь-
ер-министра.

Кабинет Терезы Мэй обещал обнародо-
вать «Белую книгу» более полутора лет, од-
нако раз за разом откладывал публикацию 
и раскрывал только короткие версии доку-
мента. В четверг мир наконец ознакомится с 
подробным планом «Брексита», финальный 
вариант которого серьезно отличается от 
первоначального. Так, если в феврале прош-
лого года британское правительство обеща-
ло выйти из единого рынка ЕС, то в послед-
нем варианте «Брексита» предлагается со-
здать зону свободной торговли между Бри-
танией и Евросоюзом.

В понедельник, выступая в парламенте, 
Тереза Мэй рассказала, что финальная вер-
сия «Белой книги» будет основываться на ра-
боте, проделанной кабинетом министров за 
последние недели, а значит, на «мягком» ва-
рианте «Брексита». На этот же план Британия 
будет опираться в ходе нового раунда пере-
говоров с ЕС, который стартует в начале сле-
дующей недели.

Смягчение взглядов Терезы Мэй на выход 
из ЕС привело к отставкам ключевых минис-
тров, отвечавших за этот процесс: 8 июля пост 
министра по делам «Брексита» покинул Дэ-
вид Дэвис, а на следующий день главой МИДа 
перестал быть Борис Джонсон. Оба они наста-
ивали на более жестких соглашениях в сфере 
торговли и таможенного контроля.

Британские политики, эксперты и СМИ 
сразу же стали задаваться вопросом, как эти 

отставки повлияют на «Брексит» и на рей-
тинги Терезы Мэй. Газета The Independent в 
редакционной колонке высказала мнение, 
что госпоже Мэй «повезло»: свои посты поки-
нули политики, позиция которых представ-
ляла «главную угрозу для ее премьерства». 
«Мягкий» план «Брексита» The Independent 
предложила не считать «предательством» и 
посоветовала всем прочесть предложенный 
правительством документ, прежде чем его 
критиковать.

Глава оппозиционной Лейбористской 
партии Джереми Корбин, в свою очередь, 
поставил под сомнение профессионализм 

британского премьера. «Как мы можем 
надеяться на то, что она договорится с 27 
странами ЕС, если она не может добиться 
согласия внутри своего же правительст-
ва?» — задался вопросом господин Корбин. 
Он призвал правительство Терезы Мэй ли-
бо объединиться, либо «уступить дорогу» 
тем, кто сможет «вести переговоры от име-
ни страны».

Новые члены кабинета, пришедшие на 
смену Дэвиду Дэвису и Борису Джонсону, 
впрочем, полностью лояльны к Терезе Мэй 
и не планируют уступать никому дорогу. 
Назначенный вчера главой МИДа Джереми 

Хант заявил, что его главная задача — под-
держивать премьер-министра и помогать 
ей в выработке соглашений с ЕС. У господи-
на Ханта большой опыт в политике: в 2012–
2018 годах он работал министром здравоох-
ранения, а до этого два года возглавлял Ми-
нистерство культуры, СМИ и спорта и по 
совместительству был министром Олим-
пийских игр. Однако, несмотря на много-
летнюю работу в правительстве, опыта ди-
пломатической работы у политика нет.

Председатель комитета Совета федера-
ции по международным делам Константин 
Косачев сомневается, что уход антироссий-
ски настроенного Бориса Джонсона с по-
ста главы МИДа приведет к «резким пере-
менам во внешнеполитическом курсе Ве-
ликобритании». «Однако шанс попытаться 
хотя бы частично исправить ситуацию, ис-
пользуя кадровые перемены, безусловно, 
появляется»,— заявил он. Пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков также ска-
зал, что со сменой министра Москва над-
еется на «политическое просветление Ве-
ликобритании».

Бывший британский министр по вопро-
сам Европы Денис Макшейн в беседе с 

”
Ъ“ 

отметил, что в его стране, «как и в большин-
стве стран, внешняя политика находится в 
руках главы правительства», однако это не 
делает Джереми Ханта несамостоятельным. 
«Он серьезный профессиональный поли-
тик, который знает свое дело и думает, пре-
жде чем открыть свой рот»,— сказал Денис 
Макшейн. Он также объяснил, что Великоб-
ритания хотела бы поддерживать самые 
лучшие отношения с Россией, но этому ме-
шает ряд проблем, начиная с «дела Скрипа-
ля» и заканчивая вопросом о статусе Кры-
ма. В то же время собеседник 

”
Ъ“ выразил 

уверенность, что новый глава МИДа «будет 
приветствовать новый подход в решении 
этих проблем».

Екатерина Мареева

Тереза Мэй готова доказать своим многочисленным критикам,  
что с «Брекситом» у Лондона дело в шляпе  ФОТО REUTERS

Биньямин Нетаньяху сыграет против Ирана
Израильский премьер проведет переговоры в Москве и побывает на матче чемпионата мира

Премьер-министр Израиля Биньямин 
Нетаньяху проведет сегодня в Москве 
переговоры с президентом России Вла-
димиром Путиным, обсудив с ним па-
лестино-израильское урегулирование 
и Сирию. Последняя тема станет основ-
ной: без договоренностей с Израилем 
продолжение операции сирийской ар-
мии на юге страны будет непростым. 
 Визит премьера Нетаньяху приобретает 
особое значение в контексте предстоя-
щего российско-американского самми-
та в Хельсинки. Требование США, что-
бы Сирию покинули проиранские силы, 
 совпадает с позицией Израиля.

Это уже третий визит израильского пре-
мьер-министра в Россию с начала года, пре-
дыдущий состоялся 9 мая, когда Биньямин 
Нетаньяху приехал в Москву на Парад Побе-
ды. На этот раз Москва пригласила израиль-
ского лидера на финал чемпионата мира по 
футболу, намеченный на 15 июля, где он мог 
оказаться на одной трибуне с президентом 
Палестины Махмудом Аббасом.

Уже несколько лет Россия пытается 
устроить встречу двух политиков на своей 
территории, но из-за отказа израильской 
стороны эти предложения оставались не-
реализованными.

Так произойдет и на этот раз. Футбол оба 
политика в Москве посмотрят, но каждый по 
отдельности: Биньямин Нетаньяху и Махмуд 
Аббас побывают на разных матчах. Израиль-
ский премьер после переговоров с прези-
дентом Путиным посетит полуфинальный 
матч между сборными Хорватии и Англии.

В свою очередь, Махмуд Аббас прилетит в 
Москву только в пятницу вечером. Его встре-
ча с Владимиром Путиным состоится, ско-
рее всего, в субботу, затем он посетит финал 
чемпионата.

Нежелание израильской стороны акти-
визировать контакты с палестинской адми-
нистрацией связано с отсутствием ясности 
по поводу нового американского плана па-
лестино-израильского урегулирования, ко-
торый должен быть обнародован в ближай-
шее время. Кроме того, в отличие от пале-
стинского руководства израильское прави-
тельство никогда всерьез не рассматривало 
Москву как посредника в палестино-изра-
ильском урегулировании.

Другое дело Сирия, где с 2015 года роль 
России невозможно игнорировать. «Во-пер-
вых, мы не потерпим военного присутствия 
Ирана и его сателлитов где-либо в Сирии — 
ни вблизи границы, ни на удалении от нее. 
Во-вторых, мы будем требовать, чтобы Си-

рия и сирийские войска строго соблюда-
ли соглашение о разъединении сил 1974 го-
да»,— пояснил цель своего визита в Москву 
Биньямин Нетаньяху. Подобные требования 
Израиля, полностью совпадающие с амери-
канской позицией, регулярно звучат на пе-
реговорах с российской стороной и неиз-
менно получают уклончивый ответ Москвы. 
Согласно дипломатическим источникам 

”
Ъ“, на переговорах с Израилем обсуждалась 

возможность отвода проиранских сил от из-
раильской границы вглубь Сирии на 80 км. 
Однако к согласию стороны не пришли.

«Мы будем действовать против любых по-
пыток Ирана закрепиться на сирийской тер-
ритории. Касательно вопроса потенциаль-
ного отступления Ирана от границы на 40 
или 80 км — нас это не интересует. В тот мо-
мент, когда мы обнаруживаем иранское при-
сутствие, мы действуем»,— напомнил ми-
нистр обороны Израиля Авигдор Либерман.

Российские официальные лица ранее не-
однократно давали понять, что Москва на Те-
геран давить не будет и не хочет ссориться со 
своим партнером по сирийскому урегулиро-
ванию. Единственная уступка Израилю, кото-
рую позволяет себе Россия,— не реагировать, 
когда он наносит удары по военным объектам 
в Сирии, которые считает иранскими. Россия 

также продолжает диалог с израильтянами по 
тактическим вопросам. Среди них — предсто-
ящая операция сирийской армии по установ-
лению контроля над провинцией Эль-Куней-
тра, которая примыкает к оккупированным 
Израилем Голанских высотам.

Примечательно, что за день до приезда 
Биньямина Нетаньяху в Москву Авигдор Ли-
берман посетил Голанские высоты. Фактиче-
ски обращаясь к Москве, он повторил требо-
вание Израиля: сирийские солдаты не долж-
ны заходить в демилитаризованную зону 
между двумя странами, а структура и чи-
сленность сирийских сил не должна нару-
шать соглашения 1974 года о размежевании 
между Сирией и Израилем. Выполнить это 
требование несложно: гарантом договорен-
ности может выступить Москва.

Сложнее с еще одним требованием изра-
ильтян: даже случайный снаряд в ходе воен-
ной операции в Сирии не должен попасть на 
израильскую территорию и в демилитаризо-
ванную зону. Иначе, как это уже бывало, по-
следует удар по сирийским позициям. России 
такие сюрпризы не нужны. Вопрос — как это-
го избежать, если не удастся убедить сирий-
скую оппозицию сдать оружие, как это уже 
произошло на востоке провинции Деръа.

Марианна Беленькая

НАТО проголосует на македонском референдуме
Скопье ждет приглашения в альянс

Одним из итогов стартующего сегод-
ня саммита НАТО должно стать реше-
ние 29 членов альянса пригласить к всту-
плению в «североатлантическую семью» 
Македонию. Долгожданный для  Скопье 
шаг стал возможным после того, как 
балканская республика разрешила спор 
с Грецией о своем названии — она бу-
дет именоваться Северной Македони-
ей. Высокопоставленный собеседник 

”Ъ“ в штаб-квартире НАТО, впрочем, 
уточнил: для завершения процесса на-
до дождаться результатов македонского 
референдума по вопросу переименова-
ния. При этом он не исключил, что на на-
строения в республике попытается по-
влиять Москва. Источник ”Ъ“ в МИД РФ 
эти обвинения комментировать не стал, 
отметив лишь, что «они удивления уже 
не вызывают, поскольку Россию теперь 
всегда в чем-то подозревают».

Планы Македонии получить приглаше-
ние в НАТО на саммите альянса подтвердил 
на днях глава МИДа республики Никола Ди-
митров. Координатор македонского прави-
тельства по НАТО Стево Пендаровски выска-
зался еще более определенно: «Македония 
получит приглашение вступить в альянс». 
По его словам, страна выполнила три глав-
ных условия: подписала соглашение о до-
брососедских отношениях с Болгарией, при-
няла закон о языках и ратифицировала со-
глашение с Грецией о новом имени македон-
ского государства.

Вчера генсек НАТО Йенс Столтенберг под-
твердил: участники саммита объявят о при-
глашении Македонии в альянс. По его сло-
вам, это станет новым доказательством того, 
что «двери в НАТО остаются открытыми». Вы-
сокопоставленный собеседник 

”
Ъ“ в штаб-

квартире альянса пояснил, что после самми-
та союзники «довольно быстро» подготовят 
план по расширению, в котором будет опи-
сано, что страна должна сделать для присое-
динения к альянсу. «Есть технические и юри-
дические требования ко всем странам, и есть 
специфические — реформы, которые долж-
на реализовать та или иная страна. Эти тре-
бования будут обсуждаться в ближайшие ме-
сяцы. После этого мы будем ждать согласия с 
ними Македонии, затем протокол о присое-
динении подпишут все страны НАТО»,— по-
яснил собеседник 

”
Ъ“.

Напомним, еще на саммите НАТО в Буха-
ресте в 2008 году Македонии было обещано 
автоматическое приглашение в альянс, как 
только она решит спор с Грецией. Поэтому те-
перь, когда это условие во многом выполнено 
(в середине июня премьеры двух стран Зоран 
Заев и Алексис Ципрас подписали соглаше-
ние о переименовании Македонии в Респу-
блику Северная Македония), в Скопье рассчи-
тывают на вознаграждение. И именно этим 
объясняются столь уверенные заявления ма-
кедонских официальных лиц. Впрочем, ана-
логичного вознаграждения македонцы жда-
ли и от ЕС. В Скопье рассчитывали, что на сам-
мите 28–29 июня будет объявлена дата нача-
ла переговоров о вступлении Македонии в Ев-
росоюз. Однако там ограничились условным 
приглашением к переговорам: они могут на-
чаться лишь в июне будущего года, да и то при 
выполнении македонцами ряда жестких ус-
ловий. Источники 

”
Ъ“, близкие к македонско-

му правительству, признают, что «это не сов-
сем то, что в Скопье ожидали», и объясняют 
уклончивое решение ЕС «неготовностью ряда 
его ключевых членов к расширению».

В НАТО пресыщения от расширения вро-
де нет, однако проблем хватает. В первую 

очередь из-за позиции президента США До-
нальда Трампа, требующего равномерно-
го распределения расходов между членами 
альянса. Источники 

”
Ъ“ на Балканах опаса-

ются, что эти проблемы могут привести к 
обусловленному приглашению Македонии 
в НАТО, увязанному, к примеру, с заверше-
нием процедуры реализации соглашения 
с Грецией.

Высокопоставленный собеседник 
”
Ъ“ в 

штаб-квартире НАТО отметил: «Нет ни еди-
ного сигнала о том, что кто-то может забло-
кировать решение по поводу Македонии». 
При этом он подтвердил, что финальная 
точка в процессе присоединения Македо-
нии к НАТО будет поставлена только после 
окончания «всех внутренних процедур», то 
есть формального переименования стра-
ны. В результатах референдума собеседник 

”
Ъ“ не сомневается даже притом, что, по его 

словам, он «не был бы удивлен активности 
России внутри Македонии», направленной 
на срыв процесса присоединения респу-
блики к НАТО.

«Подобные обвинения удивления уже не 
вызывают, поскольку Россию теперь всегда 
в чем-то подозревают»,— сказал по этому по-
воду источник 

”
Ъ“ в МИД РФ.

Ранее российские официальные лица не-
однократно критически высказывались о 
перспективе присоединения Македонии к 
НАТО. Так, в конце июня постпред РФ в ЕС 
Владимир Чижов сказал, что решение спо-
ра по конституционному названию Респу-
блики Македония усилит стабильность на 
Балканах, но предупредил, что вступление 
Скопье в Североатлантический альянс ста-
нет ошибкой. «Конечно, мы не будем сбра-
сывать ядерные бомбы… Каждая страна 
имеет право принимать решения и делать 

свои ошибки. Однако есть ошибки и ошиб-
ки. Есть ошибки, которые имеют последст-
вия»,— подчеркнул он.

Предполагается, что дату проведения го-
лосования парламент Македонии назначит 
в понедельник, 16 июля. В этом случае рефе-
рендум будет организован в конце сентября 
— начале октября. По данным 

”
Ъ“, он, веро-

ятно, будет совмещен с досрочными парла-
ментскими выборами, чтобы македонцы 
смогли не только определиться с именем го-
сударства, но и поддержать тех, кто выступа-
ет за соглашение с Грецией, открывающее 
перед Македонией евроатлантические пер-
спективы.

Расчет правительства Зорана Заева строит-
ся именно на увязывании переименования 
страны с ее европейским будущим. Членст-
во в ЕС и НАТО поддерживает чуть ли не 80% 
населения Македонии, однако большинство 
негативно относится к изменению имени го-
сударства. Поэтому в правительстве рассчи-
тывают, что, если ко времени референдума 
процесс вступления республики в НАТО и 
ЕС будет запущен, это обеспечит нужный ре-
зультат волеизъявления. В противном случае 
правительство рискует проиграть, и согла-
шение с Грецией будет поставлено под удар, 
что, полагают балканские эксперты, скажет-
ся и на стабильности региона. «Это соглаше-
ние открывает двери в Европу для всех Бал-
кан,— пояснил 

”
Ъ“ профессор Белградско-

го университета Драган Джуканович.— Оно 
ускоряет решение двух других ключевых 
проблем региона — сербско-косовской и бос-
нийской. Срыв соглашения имел бы для Бал-
кан негативные последствия».

Геннадий Сысоев, Подгорица;  
Павел Тарасенко, Брюссель;  
Елена Черненко
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завсектором стратегических оценок 
Института мировой экономики 
и международных отношений РАН

цена  
вопроса

Уход из правительства Терезы Мэй 
министра по вопросам Brexit Дэвида 
Дэвиса и главы МИДа Бориса Джонсо-
на предваряет финальный рывок Ве-
ликобритании к решающей догово-
ренности с Евросоюзом об условиях 
Brexit. Правительство консерваторов 
склонилось к умеренному вариан-
ту, предполагающему, что на протя-
жении достаточно длительного пере-
ходного периода Великобритания бу-
дет учитывать правила ЕС и продол-
жать переговоры, чтобы избежать ба-
рьеров для бизнеса.

В свою очередь, позиция ради-
кальных сторонников Brexit, к кото-
рым принадлежат Дэвид Дэвис и Бо-
рис Джонсон, предполагала, что стра-
не нужно сразу получить полную сво-
боду рук и что Евросоюз больше са-
мой Великобритании должен быть 
заинтересован в сохранении макси-
мально свободной торговли.

Проблема в том, что в переговорах 
с ЕС ряд принципиальных для Вели-
кобритании позиций придется кор-
ректировать или сдавать. Риск выхо-
да из ЕС без достижения договорен-
ности с Брюсселем возрастает. Не 
исключено, что в этой ситуации от-

ставники со временем получат новые 
аргументы, подтверждающие их пра-
воту, и попытаются вернуться на клю-
чевые правительственные посты.

Brexit почти неизбежно превра-
щает Терезу Мэй в политического 
камикадзе. Какая бы модель выхо-
да из ЕС ни была принята за основу, 
будет масса недовольных. Консерва-
торы уже теряют поддержку избира-
теля, и замена лидера может стать 
для них одной из сильных карт, ког-
да результаты переговоров с Брюссе-
лем станут окончательно ясны. Неу-
дачи в переговорном процессе мож-
но будет списать на Мэй, а из ново-
го лидера слепить героя, вынужден-
ного работать в неблагоприятных 
условиях, созданных злокозненным 
Брюсселем.

И Великобритания, и ЕС продол-
жают повторять мантру о взаимной 
заинтересованности в сохранении 
теснейших связей и достижении вза-
имовыгодного соглашения. Иногда 
складывается ощущение, что сторо-
ны ищут возможность жить по-преж-
нему, только без формального союза. 
Но превратить Brexit в полюбовный 
развод или тихий уход по-англий-
ски вряд ли получится. В Великобри-
тании берут верх политики, утвер-
ждающие, что страна сможет само-
стоятельно обеспечить себе глобаль-
ную роль в мире и будет вести более 
успешную, чем в рамках ЕС, торго-
вую политику. В свою очередь, для 
Евросоюза жизненно важно, чтобы 
выход Великобритании не стал исто-
рией успеха и примером для других 
стран-членов.

Британские переговорщики во 
главе с новым министром по вопро-
сам Brexit Домиником Раабом пое-
дут в Брюссель с мало изменившими-
ся нереалистичными требованиями. 
Даже если соглашение будет достиг-
нуто, сразу после выхода Великобри-
тании 29 марта 2019 года оно начнет 
разваливаться по мере отказа Лондо-
на от соблюдения правил ЕС в отдель-
ных областях.

Что касается стабильно плохих от-
ношений с Россией, то перестановки 
в британском правительстве их не из-
менят, по крайней мере в ближайшем 
будущем. Эти отношения не зависят 
от личных пристрастий Бориса Джон-
сона или Терезы Мэй. Скорее можно 
говорить о традиционной политиче-
ской линии, которая лишь подкре-
плялась скандалами последнего вре-
мени. Но после ухода страны из ЕС, а 
Терезы Мэй из правительства многие 
традиционные представления при-
дется пересматривать. Ведь успешная 
политика страны, не входящей в ин-
теграционные блоки,— это полити-
ка прагматичная, направленная на 
извлечение максимальных дивиден-
дов из отношений с разными страна-
ми, включая те, с которыми накопил-
ся немалый груз противоречий.

В переговорах с ЕС ряд 
принципиальных для 
Великобритании пози-
ций придется коррек-
тировать или сдавать
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22196,89 (+144,71)
РТС 1202,42 (+9,25)
FTSE 100 7692,04 (+4,05)

DAX 30* 12609,85 (+65,96)
DJIA* 24922 (+145,41)
NASDAQ Composite* 7765,765 (+9,564)

*На 19:38.    По данным агентства Reuters. 
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● 77,64тыс. пунктов ● 24,926

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.07.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.07.18
Австралийский доллар 46,5709
Английский фунт 82,9883
Белорусский рубль** 31,6734
Датская крона* 98,3807

Доллар США 62,4442
Евро 73,347
Индийская рупия*** 90,729
Казахский тенге*** 18,1971

Канадский доллар 47,5693
Китайский юань* 94,291
Норвежская крона* 77,9024
СДР 88,2824

Сингапурский доллар 46,0741
Новая турецкая лира 13,244
Украинская гривна* 23,8291
Шведская крона* 71,4481

Швейцарский франк 62,9541
Японская иена*** 56,2079
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Завершающийся ЧМ-2018 может 
стать уникальным не только для 
российской сборной. Почти каждый 
день с 15 июня появлялись новости 
о рекордном росте спроса на те или 
иные продукты благодаря наплыву 
болельщиков. Рост оборотов у мно-
гих участников рынка оказался дей-
ствительно впечатляющим. По дан-
ным Colliers International, в цент-
ре Москвы на Никольской и сосед-
них улицах продажи по сравнению 
с обычными днями росли на 75–85%. 
У Lush Russia выручка в магазинах 
на Тверской и Солянке в отдельные 
дни превышала уровень прошлого 
года на 30%. В супермаркетах «Пере-
кресток» (входит в X5 Retail Group), 
расположенных поблизости от мест 
скопления болельщиков, трафик 
вырос на 45–63% по сравнению 
с прошлым летом, а в магазине сети 
на Охотном Ряду в Москве показа-
тель даже удвоился. Поставки пива 
в бары и рестораны городов, при-
нимающих матчи ЧМ-2018, на вре-
мя игр возрастали в разы, из-за чего 
у многих заведений даже начались 
трудности с поставками.

Однако суметь заработать на ЧМ-
2018 смогли не все участники рын-
ка розничной торговли. Как под-
считали в Watcom, Shopping Index 
(количество посетителей на 1 тыс. 
кв. м торговой площади) в москов-
ских торговых центрах за неде-
лю, на которую пришлось откры-
тие ЧМ-2018 (11–17 июня), сокра-

тился на 5,2%, до 455,8 пункта, год 
к году. На следующей неделе пока-
затель упал еще заметнее — сразу 
до 6,9%, до 450,6 пункта, а по ито-
гам 25 июня — 1 июля Shopping In-
dex оказался на 5,97% ниже прош-
логоднего уровня, сократившись 
до 441,8 пункта. Для соответствую-
щих недель это стало минимальны-
ми значениями как минимум с 2015 
года, следует из расчетов Watcom.

Потребительская активность 
в московских торговых центрах 
в целом неуклонно снижается с 2016 
года, ЧМ-2018 и активные траты бо-
лельщиков не помогли переломить 
тренд. Прежде всего операторам 
центров и ритейлерам в отличие 
от 2017 года не повезло с погодой: 
в Москве почти не было дождей, 
а температура держалась выше, 
чем прошлым летом. Из-за этого пе-
ретянуть иностранцев с централь-
ных улиц в торгцентры так не уда-
лось, а места скопления туристов 
на время стали объектом притяже-
ния и для множества москвичей, ко-
торые предпочли подобный досуг 
посещению моллов. 

Всерьез готовились к ЧМ-2018 
и попытались сократить отток посе-
тителей немногие участники рын-
ка. Так, Vegas в «Крокус Сити» уда-
лось сохранить, а возможно, и уве-
личить трафик за счет размещения 
в комплексе Международного ве-
щательного центра ЧМ-2018. «Афи-
молл» организовал для болельщи-
ков свою фан-зону с прямыми транс-
ляциями матчей, детской площад-
кой и так далее.

Но по больше части московские 
торгцентры ЧМ-2018 просто проиг-
норировали и не смогли хоть чем-
то привлечь тех москвичей, для ко-
торых в эти дни, кажется, не суще-
ствовало ничего, кроме футбола. Те-
перь им разве что остается ждать оче-
редных затяжных дождей в надежде 
на увеличение трафика.

правила  
игры

Подавляющая часть 
московских торгцен-
тров как будто не за-
метила ЧМ-2018

в торговле во время мундиаля 
изучал корреспондент отдела 
потребительского рынка

Анатолий 
Костырев

Рунету покажут на сервер
Власти предложили увеличить локализацию трафика
Как стало известно 

”
Ъ“, Минкомсвязи 

внесло в правительство проект наци-
ональной программы «Цифровая эко-
номика», который подразумевает бо-
лее жесткие требования по информа-
ционной безопасности. Согласно пред-
ложению, доля внутреннего трафика 
рунета, маршрутизируемого через ино-
странные серверы, не должна превы-
шать 5% к 2024 году.

Министерство цифрового развития, свя-
зи и массовых коммуникаций (Минкомсвя-
зи) при поддержке Аналитического центра 
(АЦ) при правительстве РФ подготовили пред-
ложения по проекту национальной програм-
мы «Цифровая экономика» до 2024 года. Доку-
мент (копия есть у 

”
Ъ“) подготовлен в рамках 

трансформации одноименной госпрограм-
мы; это потребовалось для реализации май-
ского указа президента РФ, следует из проек-
та. В соответствии с указом, к 2024 году влас-
ти должны увеличить внутренние затраты 
на развитие цифровой экономики в три раза 
по сравнению с 2017 годом. Также необходи-
мо обеспечить создание устойчивой и без-
опасной информационно-телекоммуникаци-
онной инфраструктуры для высокоскорост-
ной передачи, обработки и хранения боль-

ших объемов данных. А госорганы должны 
перейти на использование преимущественно 
отечественного программного обеспечения.

В проекте нацпрограммы уже сокращен 
показатель по доле внутреннего сетевого тра-
фика российского сегмента интернета, мар-
шрутизируемого через иностранные серве-
ры, до 5% к 2024 году. В утвержденном в ян-
варе 2018 года плане он составлял 10%. Из до-
кумента также следует, что пять базовых на-
правлений госпрограммы дополнят новые: 
«Цифровое государственное управление», 
«Экосистема поддержки проектов цифро-
вой экономики» и «Цифровое пространст-
во ЕАЭС». Они предусматривают внедрение 
цифровых технологий и платформенных ре-
шений в госуправлении и при оказании го-
суслуг, создание системы финансирования 
прорывных проектов, а также разработку 
и внедрение согласованной политики стран 
Евразийского экономического союза в обла-
сти цифровой экономики.

План также предлагает цифровую транс-
формацию в энергетике, строительстве, здра-
воохранении, промышленности, образова-
нии, сельском и городском хозяйстве, а также 
на транспорте; эти направления будут кури-
ровать профильные министерства. В проекте 

обеспечена преемственность утвержденных 
ранее планов мероприятий по пяти базовым 
направлениям одноименной госпрограммы, 
рассказал 

”
Ъ“ и. о. главы АЦ Владислав Они-

щенко. «Новым станет только направление 

”
Цифровое государственное управление“, 

а механизм взаимодействия с ЕАЭС и меха-
низм поддержки проектов, скорее всего, бу-
дут интегрированы в другие шесть направле-
ний»,— пояснил замглавы проектного офиса 
по реализации программы «Цифровая эконо-
мика» Владимир Месропян. Восемь отрасле-
вых направлений были предложены заинте-
ресованным госорганам и пока не включе-
ны в контур национальной программы, до-
бавил он. «Эти планы будут уточнены, мо-
жет быть пересмотрен состав мероприятий 
по некоторым задачам и сроки их реализа-
ции, но основные цели, задачи и вехи не бу-
дут радикально меняться»,— добавил госпо-
дин Месропян. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, итого-

вая версия нацпрограммы должна быть пред-
ставлена на рассмотрение президентского со-
вета по приоритетным проектам до 1 октября.

Минкомсвязи уже внесло проект нац-
программы «Цифровая экономика» в аппа-
рат правительства, сообщила 

”
Ъ“ представи-

тель вице-премьера Максима Акимова Алия 

Самигуллина. «Программа будет дорабаты-
ваться в установленном порядке с заинтере-
сованными федеральными органами испол-
нительной власти и экспертным сообщест-
вом»,— отметила она.

В проекте также указаны участники систе-
мы управления национальной программы. 
В их число вошли президент Владимир Путин 
и премьер Дмитрий Медведев, вице-премьер 
Максим Акимов, глава Минкомсвязи Констан-
тин Носков и министр экономического разви-
тия Максим Орешкин, заместитель руководи-
теля АЦ Евгений Кисляков, гендиректор АНО 
«Цифровая экономика» Евгений Ковнир. Вче-
ра пресс-служба Кремля сообщила о назначе-
нии Дмитрия Пескова спецпредставителем 
президента по вопросам цифрового и техно-
логического развития. Будет ли господин Пе-
сков включен в систему участников нацпро-
граммы, его представитель и пресс-служба 
АЦ не уточнили. В Минкомсвязи не предоста-
вили комментарий. В ведомстве пока нет за-
местителя министра, ответственного за циф-
ровую экономику и электронное правитель-
ство. Курировавший это направление замгла-
вы Минкомсвязи Алексей Козырев покинул 
должность 3 июля.

Юлия Тишина

После краха Urban Group — 
крупнейшего застройщика 
Подмосковья — на первичном 
рынке жилья появились при-
знаки кризиса доверия. Еще од-
ной причиной, по которой по-
тенциальные покупатели от-
кладывают запланированные 
сделки, стал рост цен. В ито-
ге в июне застройщики впер-
вые с начала 2018 года продали 
меньше жилья: в Подмосковье 
число сделок снизилось более 
чем на 12%, в Новой Москве — 
на 11%, в старых границах сто-
лицы — на 4%. Планомерно па-
дает и выручка девелоперов, 
хотя застройщики пока не при-
знают этот факт.

В июне число сделок на рынке 
первичной недвижимости снизи-
лось впервые с начала 2018 года, 
говорится в исследовании ЦИАНа. 
Так, в прошлом месяце в старых гра-
ницах Москвы было зарегистриро-
вано 3,99 тыс. сделок на первичном 
рынке, в Новой Москве — 2 тыс. От-
носительно мая показатель сокра-
тился на 4,3% и 11,4% соответствен-
но. Аналитики ЦИАНа указывают, 
что снижение покупательской ак-
тивности в Москве в июне нетипич-
но. Так, в 2016 и 2017 годах этот по-
казатель относительно мая увели-
чивался на 19% и 5% соответствен-
но. В Подмосковье по итогам июня 

число сделок снизилось на 12%. Дан-
ные ЦИАНа коррелируются с расче-
тами Росреестра. В июне ведомство 
зарегистрировало в Москве догово-
ров долевого участия на 12% мень-
ше (до 5,6 тыс.), чем в мае, в Подмо-
сковье — на 14,7% (до 5 тыс.).

Руководитель аналитического 
центра ЦИАНа Алексей Попов счи-
тает, что одной из причин сниже-
ния спроса стал негативный ин-
формационный фон, сформировав-
шийся из-за краха Urban Group. Ра-
нее проекты компании генериро-
вали 5–6% от общего числа сделок 
на первичном рынке Подмоско-
вья. «Частично спрос перераспреде-
лился на соседние проекты, но по-
купатели, рассматривавшие объ-
екты Urban только весной, столк-
нувшись с банкротством, могли от-
ложить сделку или переориенти-
роваться на вторичный рынок»,— 
рассуждает он. Управляющий парт-
нер «Метриум» Мария Литинецкая 
предполагает, что начавшийся кри-
зис доверия более актуален для Под-
московья, где были сосредоточены 
основные проекты Urban.

Председатель совета директоров 
«Бест-новостроя» Ирина Доброхото-
ва говорит, что еще одной причи-
ной падения спроса стал рост цен 
на квартиры в новостройках. В Мо-
скве за месяц средняя стоимость 
первичного жилья выросла на 1,8%, 

за год — на 5,3%, до 194,2 тыс. руб. 
за 1 кв. м, соглашается господин 
Попов. Это произошло из-за вступ-
ления в силу полной версии 218-
ФЗ, усложняющего для застройщи-
ков процесс привлечения средств 
дольщиков.

Аналитики ЦИАНа выяви-
ли еще одну тенденцию: вместе 
со снижением покупательской ак-
тивности упала и выручка застрой-
щиков. По итогам июня суммар-
ная оценочная стоимость продан-
ной недвижимости в старых гра-
ницах Москвы сократилась на 1,9%, 
до 46,2 млрд руб., в Новой Москве — 
на 10%, до 9,9 млрд руб., в Подмо-
сковье — на 9,7%, до 18,6 млрд руб. 
Но застройщики наличие сложно-
стей пока не признают. Директор 
по продажам ГК «Гранель» Руслан 

Арсланов утверждает, что по ито-
гам июня, напротив, был отмечен 
десятипроцентный рост продаж. 
«Значительный рост брони мы ви-
дим в проектах, конкурировавших 
с Urban Group»,— отмечает он. 
В ФСК «Лидер» также не наблюдают 
значительного снижения продаж 
по итогам июня.

Падение интереса покупателей 
к первичной недвижимости совпа-
ло с сокращением предложения. 
По расчетам Est-a-Tet, по итогам вто-
рого квартала этот показатель со-
кратился на 9%, до 3,93 млн кв. м, от-
носительно аналогичного периода 
прошлого года — это максимальное 
снижение за последние пять лет. 
В Est-a-Tet объясняют сложившую-
ся ситуацию вымыванием с рын-
ка части предложения из-за сокра-
щения выходящих на рынок про-
ектов. С этим соглашается Алексей 
Попов. Он объясняет, что, несмотря 
на то что число выданных разреше-
ний на строительство в первом по-
лугодии заметно выросло, инфра-
структура для многих заявленных 
проектов еще не готова. В ряде слу-
чаев, добавляет он, застройщики 
не выводят корпуса следующих оче-
редей, пока не распроданы находя-
щиеся в активной реализации, что-
бы избежать конкуренции между 
своими же объектами.

Александра Мерцалова

В долг до хорошей зарплаты
У МФО растет доля обеспеченных микрозаемщиков
В первом полугодии микрофи-
нансовые организации (МФО) 
зафиксировали серьезный рост 
доли заемщиков с доходами 
выше 80–100 тыс. руб. в месяц. 
Отрасль по уровню регулиро-
вания уже приближается к бан-
ковской, к потенциальным за-
емщикам относится более ло-
яльно, поясняют эксперты 
и участники рынка. Банкиры, 
с другой стороны, стали жестче, 
а у граждан нередко возника-
ют проблемы с обслуживанием 
взятых ранее кредитов.

Средняя заработная плата заем-
щиков МФО достигла 34 тыс. руб., 
увеличившись за год почти на 7%, 
свидетельствуют подсчеты анали-
тиков МФК «Домашние деньги». 
При этом в структуре клиентов 
МФО с различными уровнями до-
хода произошли изменения. На-
ибольшую долю традиционно со-
ставляют микрозаемщики с ежеме-
сячным доходом ниже 30 тыс. руб., 
но эта доля снижается: если по ито-
гам 2017 года она составляла 60,3%, 
то за первую половину 2018-го — 
57,4%. В 2013 году на таких заемщи-
ков приходилось 70,5% микрозай-
мов (см. график).

Перераспределение портфе-
ля происходит в пользу граждан 
с более высокими доходами. Так, 
по итогам первой половины 2018 
года доля заемщиков МФО с до-
ходами выше 40 тыс. руб. в месяц 
увеличилась на 45% (с 1,13 млн 
до 1,64 млн человек), до 60 тыс. 
руб. в месяц — на 22%, до 1,22 млн 
человек. Наибольший годовой 
рост заемщиков зафиксирован 
в категории клиентов, чьи дохо-
ды составляют свыше 100 тыс. 
руб., их стало больше на 168%, или 
32,5 тыс. (менее 1% от общего чи-
сла заемщиков).

Всего за шесть месяцев этого 
года МФО выдали населению око-
ло 13 млн займов на общую сумму 

123 млрд руб., что больше аналогич-
ного периода прошлого года на 15% 
и 13% соответственно. По оценкам 
экспертов, по итогам года будет вы-
дано порядка 26 млн ссуд на сумму 
264 млрд руб., эти показатели ста-
нут рекордными за всю история су-
ществования российского микро-
финансового рынка.

По словам председателя совета 
директоров «Домашних денег» Ев-
гения Бернштама, тенденция роста 
доли заемщиков с доходами свы-
ше 40 тыс. руб. закономерна. «Цены 
выросли, увеличились текущие 
расходы, и для клиентов с низким 
доходом обслуживать заем стало за-
труднительно, поэтому часть их от-
казалась от его оформления само-

стоятельно либо им было отказано 
самой МФО»,— отмечает он.

Среди состоятельных заемщи-
ков есть и те, кто мог бы взять кре-
дит в банке, однако многие гра-
ждане прибегают к услугам МФО, 
так как взять заем там можно быс-
тро, такие деньги идут на неотлож-
ные нужды или оплату процентов 
по банковскому кредиту в момент 
задержки зарплаты, полагает госпо-
дин Бернштам. «Когда к нам при-
ходят такие клиенты, мы готовы 
предложить им выгодные займы, 
например, на чек от 100 тыс. руб. 
ставка составляет 40% годовых, что 
является альтернативой банковско-
го кредита,— говорит гендиректор 

”
Мигкредита“ Олег Гришин.— При 

этом мы не требуем официального 
подтверждения дохода».

По его словам, клиенты с хоро-
шими зарплатами склонны к до-
срочному погашению займа, даже 
если берут его на долгий срок. 
«Сама отрасль микрофинанси-
рования благодаря регулирова-
нию стала более дружественной 
к заемщикам, со всех сторон защи-
щенным законом, поэтому растет 
и спрос со стороны состоятельных 
граждан»,— говорит генераль-

ный директор МФК «Мани Фанни» 
Александр Шустов.

Впрочем, аналитики не так оп-
тимистичны в своих оценках. «Зар-
плата от 80 тыс. руб. в месяц — это 
существенно выше среднего дохо-
да по России. Вероятнее всего, та-
кие заемщики берут микрозай-
мы, чтобы закрыть платежи по те-
кущим кредитам в банках, взяв ко-
торые не рассчитали нагрузку и те-
перь не справляются с их своевре-
менным обслуживанием»,— счита-
ет главный экономист компании 
«ПФ Капитал» Евгений Надоршин. 
По словам аналитика ИК «Алор 
Брокер» Алексея Антонова, банки 
сейчас не спешат рефинансиро-
вать кредиты. Череда кризисов, от-
мечает он, сильно подточила бла-
госостояние российских домохо-
зяйств, а рефинансирование одно-
го займа за счет другого доступно 
не всем. Для банков качество кре-
дитного портфеля — это во многом 
вопрос сохранения лицензии, до-
бавляет аналитик, им сейчас нуж-
ны только идеальные заемщики, 
потому что наблюдаемая ими прос-
рочка может быть в разы выше офи-
циальной.

Светлана Самусева

Покупатели растеряли доверие
Интерес к новостройкам снизился

Доходы заемщиков:
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Североморская нефть Brent 
на спот-рынке снова стоит до-
роже $78 за баррель. Взлет цены 
связан с опасениями относи-
тельно будущих санкций США 
против Ирана, а также со сниже-
нием добычи в Северном море. 
Однако высокие цены на нефть 
пока оказывают слабое влия-
ние на курс рубля, поскольку 
Минфин интенсивно скупает 
поступающую на внутренний 
рынок валюту.

По данным агентства Reuters, во 
вторник стоимость североморской 
нефти Brent на спот-рынке достигала 
$78,18 за баррель — максимального 
значения с 25 мая. Это на 1,7% выше 
закрытия понедельника. Российская 
Urals достигала $76,85 за баррель. За 
два дня цены на европейские сорта 
нефти поднялись на 4,6–4,8%.

Возвращению цен на нефть к ло-
кальным максимумам способствует 
неопределенность перспектив введе-
ния США санкций против Ирана и 
реакции на них ключевых импорте-
ров иранской нефти (Китая и Индии). 
«Реакция этих стран, а также Европы 
на жесткую политику, проводимую 
США, в основном определяет дина-
мику цен на нефть»,— отмечает ана-
литик рынка сырьевых товаров 
Julius Baer Карстен Менке. Введение 
полного эмбарго на иранскую нефть 
в соответствии с требованиями США 
приведет к необходимости использо-
вать все свободные производствен-
ные мощности на рынке нефти. Этот 
сценарий, по оценкам господина 
Менке, вызовет рост цен на нефть до 
$90 за баррель.

Дополнительную поддержку це-
нам на нефть оказали сообщения о 
забастовке нефтяников в Северном 
море. Во вторник почти 700 норвеж-
ских буровиков приостановили ра-
боту, поскольку не смогли догово-
риться с работодателями о повыше-
нии зарплат и пенсий. В результате 

Shell была вынуждена приступить к 
закрытию месторождения Knarr на 
норвежском шельфе, на котором до-
бывают около 23 тыс. баррелей неф-
ти и 3,5 тыс. баррелей газового кон-
денсата в сутки.

Повышение цен на нефть оказало 
положительное, но ограниченное 
влияние на российский валютный 
рынок. По итогам вчерашних основ-
ных торгов курс доллара на Москов-
ской бирже опустился к отметке 
61,96 руб./$, этот результат на 52 коп. 
ниже закрытия понедельника и на 
1 руб. ниже значений конца прошлой 
недели. Однако основной рост вчера 
пришелся на последние часы торгов, 
когда цена нефти уже отошла от ло-
кальных максимумов. Отставание 
курса рубля от динамики цен на 
нефть связано в первую очередь с по-
купками валюты в интересах Минфи-
на, которые стерилизуют поступаю-
щую валютную ликвидность, отмеча-
ет экономист банка Credit Suisse 
Алексей Погорелов. За шесть месяцев 
текущего года министерство напра-
вило на покупку валюты 1,690 трлн 
руб. и приобрело $25 млрд. В резуль-
тате объем Фонда национального 
благосостояния достиг 4,8 трлн руб., 
или $77,1 млрд. По оценке аналитика 
центра макроэкономического анали-
за Альфа-банка Валерии Волгаревой, 
до конца года регулятор может прио-
брести еще около $30 млрд при усло-
вии сохранения цен на нефть при-

мерно на текущем уровне. В итоге 
объем ФНБ может вырасти до 
$100 млрд (8% ВВП) — объема, доста-
точного для обеспечения устойчиво-
сти экономики России к возможным 
внешним шокам, в том числе к воз-
можному снижению цен на нефть в 
долгосрочной перспективе.

Незначительное укрепление ру-
бля при росте нефтяных котировок 
на мировом рынке положительно 
для компаний—экспортеров нефти. 
Рублевая стоимость российской неф-
ти Urals достигла вчера 4865 руб. за 
баррель, с начала года она выросла 
на 30%. Текущая рублевая цена Urals 
на 50% выше уровня, на котором она 
находилась 11 июля 2008 года — в 
день исторического максимума дол-
ларовой цены Urals ($141,67 за бар-
рель). «Сейчас созданы крайне благо-
приятные условия для компаний 
нефтегазового сектора, которые по 
итогам года, скорее всего, покажут 
рекордные прибыли»,— отмечает на-
чальник управления инвестиций УК 
«Райффайзен Капитал» Владимир Ве-
денеев. В выигрыше окажутся и ком-
пании из других секторов экономи-
ки. «Чем меньше волатильность кур-
са рубля, тем дешевле хеджирование 
валютных рисков, тем проще управ-
лять инфляционными ожиданиями. 
Это благоприятно для всех секторов 
экономики»,— добавляет господин 
Погорелов.

Виталий Гайдаев

Нефть течет мимо рубля
Рост котировок слабо отражается на курсе

Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ), оперирующие 
средствами пенсионных резер-
вов, готовятся к прохож дению 
стресс-тестов по мето дологии 
ЦБ, которые для них начнутся со 
следующего года. В частности, 
НПФ озаботились диверсифика-
цией активов и рейтингованием 
эмитентов тех бумаг, в которые 
вложены пенсионные деньги. 
Так, НПФ «Газфонд» сократил 
вложения в акции Газпромбан-
ка, а структуры, через которые 
фонд владеет долей в банке, уже 
получили рейтинги.

НПФ «Газфонд», учредителями ко-
торого являются «Газпром», его до-
черние структуры, а также Газпро-
мбанк (ГПБ), планомерно сокращает 
свои вложения в ГПБ. «Газфонд» вла-
деет акциями ГПБ как напрямую 
(5,1%, согласно отчетности Газпро-
мбанка за первый квартал), так и че-
рез холдинговые компании. И если 
доля в прямом владении пока остает-
ся неизменной, то опосредованные 
вложения фонда в акции банка со-
кращаются в пользу «Газпрома».

Согласно сообщению «Газпрома», 
монополия через свои «дочки» уве-
личила доли в компаниях «Газкон» и 
«Газ-сервис» с 20,8% до 30%, а в компа-
нии «Газ-тек» — с 2,4% до 25%. На на-
чало этого года эти акции находи-
лись на балансе НПФ «Газфонд», сле-
дует из отчетности фонда.

• «Газкон», «Газ-сервис» и «Газ-тек» — 
холдинговые компании, единствен-
ными вложениями которых явля-
ются акции ГПБ. «Газкону» и «Газ-сер-
вису» принадлежит по 13,6% банка, 
а «Газ-теку» — 9,3%.
За счет снижения доли в трех хол-

динговых компаниях НПФ «Газфонд» 

сократил свою долю в акционерном 
капитале в ГПБ, которой фонд владе-
ет опосредованно, на 4,6 процентно-
го пункта, с 30,6% до 26%.

Фонд уже продавал принадлежа-
щие ему акции трех холдинговых 
компаний структурам «Газпрома». Во 
втором квартале 2017 года «Газфонд» 
продал им по 20,8% «Газкона» и «Газ-
сервиса» и 2,4% «Газ-тека», что сум-
марно соответствует 5,9% акций ГПБ. 
Согласно отчетности по МСФО НПФ, 

цена приобретения структурами 
«Газпрома» долей в холдинговых 
компаниях составила 25 млрд руб.

«Скорее всего, НПФ 
”
Газфонд“ го-

товится к прохождению обязатель-
ных стресс-тестов Банка России, ко-
торые должны начаться для фон-
дов, работающих с пенсионными 
резервами, с 2019 года. Поэтому он 
уменьшает доли в крупных вложе-
ниях, чтобы успешно пройти это 
мероприятие»,— считает управля-
ющий директор «Эксперта РА» Па-
вел Митрофанов. Об этом же может 
свидетельствовать получение «Газ-
коном», «Газ-сервисом» и «Газ-теком» 
в мае этого года рейтингов, отмеча-

ет он. В «Газфонде», «Газпроме» и ГПБ 
не  ответили на запрос 

”
Ъ“.

В прошлом месяце ЦБ опублико-
вал уточненные сценарии стресс-те-
стов для НПФ. Они несколько изме-
нили правила игры по части концен-
трации активов у фондов. При про-
хождении стресс-тестов все активы 
НПФ будут разбиты на классы в зави-
симости от того, какая доля пенсион-
ных резервов (средств негосударст-
венных пенсионных программ) в 
них вложена: более 10% портфеля, 
7,5–10%, 5–7,5% и до 5%. Чем выше до-
ля, тем выше будут рассчитываемые 
риски. До середины следующего го-
да регулятор будет ужесточать под-
ход ко всем группам активов, кроме 
последней. В итоге к 1 июля 2019 го-
да для эмитентов, активы которых в 
портфелях НПФ превышают 10%, по-
нижение рейтинга составит три сту-
пени, до 10% — две, до 7,5% — одну 
ступень (см. 

”
Ъ“ от 21 июня). Таким 

образом, чем выше рейтинг и мень-
ше концентрация актива, тем мень-
ше шансов, что во время прохожде-
ния стресс-теста по методологии ЦБ 
он может стать дефолтным.

«Газфонд» не первый НПФ, кото-
рый начал готовиться к прохожде-
нию стресс-тестов ЦБ. Ранее компа-
нии АСКК и «Росагронефтепродукт», 
акции которых находятся в портфеле 
оперирующего резервами НПФ «Неф-
тегарант НПО», получили рейтинги 
(см. 

”
Ъ“ от 7 июня). А НПФ «Благососто-

яние» пытается сократить долю в ак-
тивах, вложения в которые занимают 
большое место в портфеле пенсион-
ных резервов. Как писал 

”
Ъ“ 30 мая, 

фонд ищет покупателя на два круп-
ных актива — Абсолют-банк и лизин-
говую компанию «Трансфин-М».

Илья Усов

Фонды готовят портфели к тесту
НПФ «Газфонд» сокращает свою долю в Газпромбанке

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

За 2017 год проверено 20 тыс. ком-
паний и ИП и только 774 физлица 
(средние начисления по итогам выезд-
ных проверок граждан составили бо-
лее 2 млн руб.).

«Если ФНС добьется расширения 
полномочий, в любой момент любой 
налоговик сможет запросить инфор-
мацию о движении средств по счетам 
любого гражданина»,— подчеркивает 
Алексей Артюх. По словам управляю-
щего партнера АКФ «Ком-Юнити» Пав-
ла Самсонова, ФНС может загрузить 
данные по счетам всех налогоплатель-
щиков в программу АСК НДС-3, кото-
рая выявит лиц, возможно, ведущих 
незаконную предпринимательскую 
деятельность. «В АСК НДС-3 уже загру-
жаются сведения из загсов, что позво-
лит из общей выборки исключить пе-
реводы между близкими родственни-
ками»,— уточнил он.

Прецеденты доначисления нало-
гов на базе выписки по банковскому 
счету уже были. ФНС сообщала 27 
апреля, что в Твери налоговики путем 
контрольной закупки выявили неле-
гального торговца тортами собствен-
ного производства. Кондитер получа-
ла деньги на карту. От нее потребовали 
задекларировать доход за последние 
два года. Так как нелегальный конди-
тер до этого подавала декларацию как 
физлицо, получить информацию о 
движении по ее счету инспекторы мо-
гли в рамках камеральной проверки.

Однако, признает Алексей Артюх, 
пострадать могут не только незакон-
ные предприниматели, но и, напри-

мер, граждане, которые часто прода-
ют что-то на «Авито» или просто полу-
чают деньги на карту от третьих лиц. 
«Например, по тем же сделкам по про-
даже личного имущества могут потре-
боваться подтверждающие докумен-

ты, свидетельские показания,— пояс-
нил господин Артюх.— Причем по 
сделкам за три года, предшествую-
щих проверке».

Между тем объем безналичных 
платежей, по данным ЦБ, стабильно 
растет. Первый зампред ЦБ Ольга Ско-
робогатова отмечала, что если в 2016 
году объем безналичных расчетов был 
около 32%, то в 2017 году — уже 39,6%, 
а по итогам 2018 года может достиг-
нуть 47,4–50%.

Ответа на вопрос, приведет ли 
инициатива ФНС к изменению тен-
денции и возвращению граждан к 
расчетам наличными, эксперты пока 
не дают. «Населению точно не понра-
вится подобное расширение полно-
мочий налоговиков, однако массово-
го возврата в нал, на мой взгляд, не бу-
дет»,— уверен глава проекта ОНФ «За 
права заемщиков» Виктор Климов. 
Но, уточняет он, крайне важно сфор-
мулировать законодательство так, 
чтобы «не вызывать ненужного бес-
покойства у добросовестных банков-
ских клиентов, не занимающихся не-
законной предпринимательской дея-
тельностью».

Банкиры говорят, что при полной 
автоматизации процесса техниче-
ских проблем с реализацией идеи 
ФНС возникнуть не должно, уже сей-
час процесс передачи данных в рам-
ках проверок автоматизирован. Во 
многом масштабы задачи будут зави-
сеть от объема запрашиваемой ин-
формации — насколько тотальным 
налоговики захотят сделать отслежи-
вание. «Однако если будет необходи-
мость работать в ручном режиме или 
же дублировать информацию на бу-
маге с печатями и подписями, от бан-
ков потребуются серьезные затра-
ты»,— уточняет зампред «Ренессанс 
Кредита» Сергей Королев. По словам 
главы комитета Госдумы по финансо-
вому рынку Анатолия Аксаков, при 
поступлении проекта комитет обяза-
тельно обсудит инициативу с банков-
ским сообществом, чтобы выбрать 
оптимальное решение.

Вероника Горячева

Каждый счет на счету

Оборот наличных 
сохранится как минимум  

в теневой экономике.  
Но то, что нормальные 

люди в повседневной жизни 
практически полностью 
откажутся от наличных 

денег,— это точно
— Александр Торбахов, 

зампред Сбербанка, 28 июня

Ц И Т А Т А

Член правления, заместитель руководителя розничного бизнеса 
банка ВТБ Владимир Верхошинский перешел на работу в Альфа-
банк, где с 1 августа займет пост главного управляющего директора 
(CEO). Об этом во вторник сообщила пресс-служба Альфа-банка. 
По словам собеседника ”Ъ“, близкого к Альфа-банку, решение о на-
значении нового CEO планировалось давно: до настоящего време-
ни в Альфа-банке должности главного управляющего директора 
и главного финансового директора временно занимал один чело-
век — Алексей Чухлов. Такая ситуация сложилась после того, как 
в ноябре 2017 года пост CEO Альфа-банка по семейным обстоя-
тельствам покинул Алексей Марей. Господин Чухлов останется 
 работать в банке на посту главного финансового директора.

Владимир Верхошинский работал в ВТБ с 2009 года. По по-
воду нового назначения он заявил, что перед ним в команде 
 Альфа-банка стоят весьма амбициозные задачи — удвоить ры-
ночную долю банка, а также превратить банк в «неоспоримого 

технологи ческого лидера». Эксперты указывают, что стратегия Аль-
фа-банка предполагает опережающий рост в рознице за счет кар-
точных  продуктов и ипотеки. С этой точки зрения нанять человека 
из роз ницы, причем из одного из банков-конкурентов, более чем 
логично, говорит управляющий партнер экспертной группы Vets 
Илья Жарский.

Глава ВТБ Андрей Костин выразил сожаление, что Владимир 
Верхошинский, которого он характеризует как высокого профессио-
нала и талантливого руководителя, покинул банк. В ВТБ господин 
Верхошинский возглавлял направление цифрового бизнеса, клиент-
ское обслуживание, розничную сеть, розницу в странах присутствия. 
По информации источников ”Ъ“, знакомых с планами группы, там 
намерены искать замену господину Верхошинскому. В ВТБ заявили 

”Ъ“: «Имя нового заместителя руководителя розничного бизнеса 
будет объявлено позднее».

Отдел финансов

АЛЬФА-БАНК НАШЕЛ УПРАВЛЯЮЩЕГО ДИРЕКТОРА В ВТБ

1,2 трлн руб.
пенсионных  
резервов  
было аккумулиро
вано НПФ на конец 
первого квартала 
2018 года
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КАК МЕНЯЛАСЬ ЦЕНА НЕФТИ URALS В 2018 ГОДУ   ИСТОЧНИКИ: REUTERS, РАСЧЕТЫ "Ъ". 
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, правительство замо-

розило подписание новых специнвест-
контрактов (СПИК) первой версии — 
по схеме Минпромторга. По поруче-
нию вице-премьера Дмитрия Козака, 
имеющиеся 63 заявки будут тщательно 
проверены. По данным 

”
Ъ“, чиновни-

ка не устроила непрозрачность меха-
низма. Новая версия СПИК 2.0 будет 
 готова осенью, в ней предусмотрены 
конкурсы инвесторов. Пауза с под-
писанием СПИКов может задержать 
ряд крупных контрактов, в том числе 
с Renault, Nissan и АвтоВАЗом, а также 
строительство завода двигателей 
Hyundai в Петербурге.

Глава Минпромторга Денис Мантуров 10 
июля сообщил о готовности подписать 
СПИК с Renault, Nissan и подконтрольным 
им АвтоВАЗом. Подробности не раскрыва-
ются, в АвтоВАЗе заявили, что альянс «обсу-
ждает возможные сроки и условия подписа-
ния СПИКа с РФ и регионами», что может за-
нять «несколько месяцев». Гендиректор «Ре-
но Россия» Андрей Панков рассказал, что 
СПИК с группой инвесторов позволит объе-
динить инвествозможности и потребности 
в компонентах. Он отметил, что законода-
тельство не позволяет подписать групповой 
СПИК, и просил поддержки Дениса Манту-
рова в этом вопросе. Вильгельмина Шавши-
на из юрфирмы DLA Piper отмечает, что пря-
мого запрета нет, но при такой «многосубъ-
ектности» возникает проблема, как распре-
делять обязательства и ответственность ин-
весторов.

• В 2018 году у автоконцернов начинают 
истекать соглашения о промсборке, кото-
рые позволяли при локализации производ-
ства в РФ ввозить автокомпоненты по сни-
женным пошлинам. Концепция СПИКов от 
Минпромторга фиксирует льготы (по нало-
гам на прибыль, имущество) на десять лет, 
концерны обязаны инвестировать в произ-
водство, использовать российские компо-
ненты, часть продукции экспортировать 
и т. д. Минпромторг определил девять 

«критических операций» для локализации, 
за них можно получать баллы, по числу ко-
торых определяется объем господдержки. 
СПИК первой версии индивидуализирован 
по отношению к инвестору.
Но, как говорят источники 

”
Ъ“, подписа-

ние СПИКов по схеме Минпромторга сей-
час заморожено. Вице-премьер Дмитрий 
Козак (курирует промышленность) нало-
жил временный мораторий на это, говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“. По его словам, у 

чиновника возникли вопросы к прозрачно-
сти процедуры и целесообразности ряда 
контрактов. «Также в правительстве дума-
ют, что делать с механизмом при повыше-

нии НДС,— говорит он.— Неизменность 
Налогового кодекса привлекает инвесто-
ров, но это огромный объем выпадающих 
доходов бюджета». В промышленном блоке 
правительства Петербурга (СПИК с Hyundai 
по заводу двигателей должны подписать в 
третьем квартале) заметили, что «вице-пре-
мьеру нужно время разобраться, что это за 
инструмент, как он действует по уже заклю-
ченным СПИКам». Собеседник 

”
Ъ“ говорит, 

что в Смольном надеются в течение месяца 

возобновить заключение СПИКа. Источник 

”
Ъ“ в правительстве РФ подтвердил, что под-

писание СПИКов приостановлено, «хотя 
формализованного решения не было».

При этом к осени правительство должно 
представить новый механизм СПИК 2.0, сооб-
щал накануне Дмитрий Козак. По его словам, 
«важно обеспечить открытость и предсказуе-
мость государства для бизнеса, стабильные 
условия бизнеса». К работе будут привлечены 
региональные и муниципальные власти, до-
бавил вице-премьер. Но для тех, кто уже за-
ключил СПИКи, все предусмотренные усло-
вия будут выполнены, заверил он.

Представитель Дмитрия Козака рассказал 

”
Ъ“, что механизм СПИК 2.0 заменит сущест-

вующий: «По действующему механизму 
прием заявок остановлен. В Минпромторге 
порядка 63 заявок, но есть поручение госпо-
дина Козака тщательно проверить их, воз-
можно, некоторые будут удовлетворены и 
подписаны по существующему механизму».

В рамках СПИК 2.0 принят вариант, по 
которому контракт допускается только по 
итогам публичного конкурса проектов по 
созданию продукции, не имеющей анало-
гов в РФ, а также по созданию и модерниза-
ции предприятий, выпускающих высоко-
технологичную продукцию, рассказал со-
беседник 

”
Ъ“, близкий к господину Козаку. 

Он отмечает, что к осени Минфин и Мин-
экономики доработают детали СПИК 2.0, 
но детали о неизменности налоговой на-
грузки пока не обговаривались. В Минфи-
не заявили, что вопрос рассматривается, 
но неповышение НДС для заключенных 
СПИКов приведет не к выпадающим дохо-
дам бюджета, а к недополученным. Госпожа 
Шавшина полагает, что «норма о неухудше-
нии налоговой нагрузки, вероятно, оста-
нется и в СПИК 2.0, вопрос только в том, 
как быстро компании их подпишут — до 
роста НДС или после».

Ольга Никитина;  
Елена Большакова,  
Яна Войцеховская,  
Санкт-Петербург

Контракты заморозили до осени
Инвесторам предложено подождать налоговых льгот

Русская медная компания (РМК) Игоря 
Алтушкина (80%), которая весной по-
лучила кредит Газпромбанка (ГПБ) 
на строительство Томинского ГОКа, 
анонсировала еще два крупных проек-
та. Компания намерена построить за 
45 млрд руб. автоклав на Михеевском 
ГОКе мощностью 100 тыс. тонн медных 
катодов, а также купить Малмыжское 
месторождение в Хабаровском крае 
с запасами 5,6 млн тонн меди (вложе-
ния оценивались в $1,5 млрд). Но орга-
низация финансирования проекта 
и перспективы спроса на медь в Китае 
(50% мирового потребления) на фоне 
торговой войны с США оставляют 
 вопросы к нему, говорят эксперты.

РМК планирует построить на площадке 
Михеевского ГОКа в Челябинской области 
автоклав, который будет ежегодно выпу-
скать 100 тыс. тонн медных катодов, 25 тыс. 
тонн сульфата никеля и до 350 тонн кобаль-
та (используются в аккумуляторах электро-
мобилей), заявил на «Иннопроме» прези-
дент РМК Всеволод Левин. По его словам, 
сырьем будет медный концентрат ГОКа (до 
500 тыс. тонн в год) и никелевые руды Кули-
ковской группы месторождений (750 тыс. 
тонн в год). Автоклав позволит оптимизиро-
вать транспортные издержки и выпускать 
продукцию с большей добавленной стоимо-
стью, объяснил топ-менеджер. Инвестиции 
в проект оцениваются в 45 млрд руб., как 
уточнили 

”
Ъ“ в РМК, планируется организо-

вать проектное финансирование и окупить 
проект за семь лет (запуск намечен на 2021 
год). В Михеевском ГОКе у РМК есть партнер 
— Gerald Metals из США (15%), но автоклав 
РМК будет строить сама, говорят там.

Сейчас мощности РМК по катодной меди 
— 220 тыс. тонн в год, в 2017 году компания 
выпустила 183 тыс. тонн катодов, еще 
147 тыс. тонн — выпуск меди в концентрате. 
РМК занимает третье место в РФ по произ-
водству меди после «Норникеля» (398 тыс. 
тонн в 2017 год) и УГМК (378,4 тыс. тонн). 
Около двух третей меди РФ экспортирует. 
При этом РМК строит Томинский ГОК на 
110 тыс. тонн меди в концентрате в год и 
планирует рост ресурсной базы. Так, РМК 
планирует купить у «Амур Минералс» (СП ка-
надской IG Copper и американской Freeport-

McMoRan) Малмыжское месторождение в 
Хабаровском крае. Его запасы по ГКЗ состав-
ляют 5,6 млн тонн меди и 278 тонн золота, 
ресурсы — 3,3 млн тонн меди и 151 тонна зо-
лота. Закрытия сделки ждут в третьем квар-
тале (по оценкам 

”
Ъ“, сумма может составить 

около $300 млн), Всеволод Левин говорит, 
что строительство может начаться в 2022–
2023 годах. Проект IG Copper предполагает 
строительство ГОКа на 30 млн тонн руды в 
год и инвестиции в размере $1,5 млрд.

Источники 
”
Ъ“ в отрасли говорят, что пе-

реработка концентрата в катод стоит $200–
500 за тонну меди. Концентрат продавать вы-
годнее: маржа составляет $2–3 тыс. на тонну 
меди, рафинирование добавляет всего до 
$100 к тонне, но все зависит от логистики, а 
перевозить катоды легче, указывает собесед-
ник 

”
Ъ“. По его словам, если РМК построит 

автоклав и обеспечит его энергоснабжение, 
то у нее как минимум не будет проблем с хра-
нением и утилизацией серной кислоты, а 
объемы сульфата никеля и кобальта «погло-
тит рынок». Что касается перспектив Мал-
мыжа, то «РМК уже показала, что умеет ко-
пать», заметил источник 

”
Ъ“, главное, найти 

деньги на все проекты, стоимость которых 
еще будет меняться.

Основной партнер РМК по Михеевскому и 
Томинскому ГОКам — ГПБ, там не ответили 

”
Ъ“. Банковское ТЭО по автоклаву еще разра-

батывается, говорит источник 
”
Ъ“. В ВТБ гово-

рят, что за финансированием сделки по Мал-
мыжу РМК не обращалась, в Сбербанке отка-
зались от комментариев.

Выпуск катодной меди на Михеевском ГО-
Ке должен расширить сбыт: если свободные 
мощности для переработки концентрата есть 
только в Китае, то катоды можно продать ве-
зде, отмечает Олег Петропавловский из БКС. 
Но торговая война между США и Китаем (по-
требление КНР — около 12 млн тонн в 2017 го-
ду, 50% мирового спроса) уже уронила цены 
на металл (до $6,38 тыс. за тонну с $7,26 тыс. на 
8 июня, по данным LME), говорит аналитик. 
Негативный эффект может быть сильнее, 
если страны введут дополнительные пошли-
ны. Ранее господин Петропавловский гово-
рил 

”
Ъ“, что Малмыж может достичь планово-

го IRR в 30%, если цены на медь будут держать-
ся на уровне $6,7 тыс. за тонну.

Анатолий Джумайло

РМК умножает стройки
Компания планирует новые инвестиции

«Промышленные технологии» «Росте-
ха» выходят на рынок распределенной 
генерации с проектом мобильных 
установок, работающих на сжиженном 
газе. Эти комплексы могут стать аль-
тернативой дорогостоящим дизель-ге-
нераторам, чья работа, по оценке ком-
пании, обходится на 30–50% дороже. 
Ключевой проблемой может стать 
снабжение установок топливом — 
 производство СПГ для внутренних 
 потребителей в РФ не развито.

«Промышленные технологии» «Ростеха» 
планируют поставлять в удаленные энерго-
системы мобильные энергокомплексы на 
СПГ, такую разработку компания предста-
вила на форуме «Иннопром». Мощность ми-
ни-агрегатов составляет от 150 кВт до 
1,4 МВт, единичная стоимость — около 
15 млн руб.

Комплекс состоит из газопоршневого аг-
регата с блоком подготовки газа и криоген-
ной емкости для хранения СПГ, он может 
производить тепло и электроэнергию. Ем-
кость вмещает 18 куб. м СПГ — это 7–14 
дней автономной работы. Основные потре-
бители, на которых рассчитывает «Ро-
стех»,— удаленные населенные пункты, 
некрупные предприятия, стройки с высо-
кой себестоимостью подключения к сетям, 
комплекс также может служить резервным 
источником питания. По сути, такие уста-
новки могут стать альтернативой дизель-ге-
нераторам, топливо для которых доставля-
ется в изолированные зоны по северному 
завозу (себестоимость электроэнергии там 
в несколько раз выше, чем на материке, та-
рифы дотируются).

«Промышленные технологии» планиру-
ют производить до 200 таких комплексов в 
год, емкость рынка РФ в компании оценили 
в 3 тыс. штук. Статс-секретарь «Ростеха» Мак-
сим Выборных отмечает, что стоимость 
электроэнергии, вырабатываемой такими 
комплексами, «в ряде регионов может быть 
на уровне стоимости объектов стационар-
ной генерации или несущественно ее пре-
вышать», при этом в любом случае будет на 
30–50% ниже, чем дизель-генераторы. Он 
напоминает, что задачу энергоснабжения 

удалённых территорий за счет распреде-
лённой генерации поставил президент в 
послании Федеральному собранию в марте.

Основные сложности могут возникнуть 
из-за обеспечения установок топливом, по-
скольку производство СПГ для внутренних 
нужд пока малоразвито в РФ. По словам од-
ного из собеседников 

”
Ъ“ в «Промышленных 

технологиях», компания пока не достигла 
договоренностей с заводами—производите-
лями СПГ.

Аналитик центра энергетики школы 
управления Сколково Александр Собко от-
мечает, что для работы таких установок не-
обходимая регулярная поставка СПГ, вне за-

висимости от того, для чего комплексы бу-
дут использоваться — для автономной гази-
фикации или для выработки электроэнер-
гии. Это означает, что на приемлемом рас-
стоянии от объекта необходимо наличие за-
вода СПГ, как правило, малотоннажного (он, 
в свою очередь, также должен находиться 
рядом с месторождением или магистраль-
ным газопроводом). Предельное расстоя-
ние, на которое экономически рентабельно 
транспортировать малотоннажный СПГ,— 
около 2 тыс. км, но и такое плечо уже замет-
но увеличивает себестоимость. Сейчас в РФ 
работает считаное количество малотоннаж-
ных СПГ-заводов, которые не могут обеспе-
чить будущий спрос в случае стремительно-
го развития автономной газификации и рас-
предгенерации, заключает он. Наталья По-
рохова из АКРА отмечает, что до девальва-
ции рубля 2014 года рынок распределенной 
генерации составлял 0,5 ГВт в год. «После 
удорожания оборудования в результате де-
вальвации в два раза рынок сильно упал, и 
электричество из сети стало опять более вы-
годным»,— отмечает эксперт.

В Сообществе потребителей энергии счи-
тают, что такие установки относительно де-
шевы по инвестициям, но дороги в обслужи-
вании. Их плюсом может стать то, что сокра-
тятся «непроизводственные потери» топли-
ва. Удаленная газификация, считают в ассо-
циации, также может повысить уровень 
жизни удаленных населенных пунктов. Кро-
ме того, установка таких мобильных энерге-
тических комплексов может быть выгодна 
небольшим коммерческим потребителям.

Ольга Кураева, Екатеринбург;  
Татьяна Дятел

«Ростех» погружается в сжиженный газ
Он собирается заняться автономным энергоснабжением

Хабаровский НПЗ увеличил выпуск бен-
зинов в 1,5 раза, до 40,8 тыс. тонн.

В «Роснефти» и «Нефтегазхолдинге» от 
комментариев отказались. Источник 

”
Ъ“ в 

«Нефтегазхолдинге» заявил, что мощности 
Хабаровского завода были на максимуме в 
июне, а объем поставок топлива сопоставим 
с 2017 годом.

Розничные цены на Дальнем Востоке од-
ни из самых высоких в России. После того 
как крупные нефтяники в конце мая пообе-
щали заморозить цены на АЗС, там они ро-
сли быстрее, чем в других регионах. Причи-
на в том, что на Дальнем Востоке только два 
крупных НПЗ, а среди АЗС преобладают не-
зависимые игроки. В конце июня АИ-95 за 
неделю вырос на 17 коп., до 45,3 руб., АИ-92 
— на 15 коп., до 43,6 руб. Сейчас цены при-

мерно на этом уровне. Представитель вице-
премьера Дмитрия Козака заверил 

”
Ъ“, что 

«ценовая стабилизация на рынке нефтепро-
дуктов в целом достигнута, продолжается 
мониторинг ситуации во всех регионах».

Однако ФАС в том же протоколе признает, 
что не все нефтекомпании в июне выполни-
ли требование о повышении продаж топли-
ва на внутреннем рынке, в том числе на бир-
же, на 3% по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2017 года. Так, поставки бензина не 
увеличили «Татнефть», Антипинский НПЗ 
(New Stream), «Нефтегазхолдинг», ТАИФ; 
дизтоплива — «Роснефть», «Газпром», ТАИФ, 
«Нефтегазхолдинг», «Фортеинвест» (владеет 
Орским НПЗ). В «Роснефти» не уточняют, как 
изменились поставки по сравнению с прош-
лым годом, но заверили 

”
Ъ“, что поручения 

выполняют: в июне поставки на биржу вы-
росли на 43%, до 10 тыс. тонн в сутки. В пер-

вом полугодии компания реализовала на 
бирже 8,5% от произведенного дизтоплива 
при нормативе 5%.

В New Stream говорят, что Антипинский 
НПЗ пока не запустил промышленное про-
изводство бензинов и планирует выполнить 
поручение «в будущем». В «Фортеинвесте» ут-
верждают, что «с учетом проведенных в ию-
не ремонтных работ на Орском НПЗ планы 
по производству и реализации нефтепродук-
тов скорректированы». В компании подчерк-
нули, что резко снизили цены на внутрен-
нем рынке, «несмотря на экономически бо-
лее привлекательную экспортную альтерна-
тиву». Несколько собеседников 

”
Ъ“ в отрасли 

жалуются, что на фоне растущих цен на 
нефть перенаправление поставок на вну-
тренний рынок приводит к существенному 
снижению маржи переработки.

Дмитрий Козлов

Бензин опустился неравномерно

Как выяснил 
”
Ъ“, не добившись успеха 

в суде, ОАО РЖД вынесло на уровень 
правительства вопрос включения 
в свои тарифы платы за охрану пере-
возимых пропана и бутана. Компания 
считает, что тариф на перевозку газов 
надо поднять на 6,6%, так как сейчас 
на их охрану ОАО РЖД тратит свыше 
1,5 млрд руб. Ранее ФАС по просьбе 
 СИБУРа обязал ОАО РЖД охранять 
эти перевозки за собственные средства. 
Эксперты сомневаются, что повыше-
ние тарифа имеет под собой методоло-
гические и финансовые обоснования.

Как стало известно 
”
Ъ“, глава ОАО РЖД 

Олег Белозеров попросил вице-премьера Мак-
сима Акимова поручить ФАС рассмотреть воз-
можность роста тарифа на перевозки пропана 
и бутана на 6,6% для покрытия расходов на со-
провождение и охрану этих грузов (копия 
письма от 9 июля есть у 

”
Ъ“). По оценкам ОАО 

РЖД, ежегодные потери из-за этого превыша-
ют 1,5 млрд руб. В аппарате вице-премьера 

”
Ъ“ 

подтвердили получение письма, добавив, что 
оно направлено в Минтранс и ФАС на прора-
ботку для выдачи предложений по существу. В 
Минтрансе 

”
Ъ“ сообщили, что вопрос в прора-

ботке, в ФАС тему не комментировали.
Пропан и бутан входят в список спецгру-

зов, охранять их при перевозке должна ве-
домственная охрана Росжелдора, но они не 
включены в перечень грузов, требующих со-
провождения грузоотправителями и грузопо-
лучателями. В итоге компании могут требо-
вать от ОАО РЖД оплаты услуг по охране, в та-
рифы монополии эти расходы не включены.

В ОАО РЖД 
”
Ъ“ пояснили, что правовая 

коллизия породила мнение, что перевозчик 
должен осуществлять несвойственные ему 
функции по охране грузов, собственником 
которых он не является. В неравном положе-
нии оказываются грузоотправители прочих 
грузов, которые платят за охрану. Размер пла-
ты определяется самостоятельно ведомствен-
ной охраной Росжелдора, подчеркивают в 
ОАО РЖД. «Минтранс проводит работу по нор-
мативному урегулированию вопроса, но, учи-
тывая мнение ФАС, ОАО РЖД вынуждено ис-
кать альтернативные выходы для балансиро-
вания бюджета»,— заключили в монополии.

В письме Олег Белозеров напоминает, что 
на основании заявления «СИБУР-Транса» 
УФАС по Москве обязало ОАО РЖД прини-
мать к перевозке пропан и бутан и охранять 
их за свои средства. В июне УФАС сообщало, 
что две судебные инстанции поддержали ре-

шение ведомства, ФАС рассматривает во-
прос о наложении на ОАО РЖД оборотного 
штрафа и о привлечении должностных лиц к 
административной ответственности, гово-
рится в обращении господина Белозерова. 
Там уточняется, что договор «СИБУР-Транса» 
с охраной Росжелдора на сопровождение га-
зов действует до 1 августа и «его пролонгация 
не планируется». В СИБУРе уточнили, что ре-
шение ФАС распространяется на всех произ-
водителей газов. В ЛУКОЙЛе, «Газпроме» и 
«Роснефти» отказались от комментариев.

Позиция ФАС выглядит корректной, по-
скольку ОАО РЖД необоснованно возлагало 
на отправителей обязанность по заключению 
договоров, говорит глава направления «Ком-
мерческие споры» компании «Рустам Курма-
ев и партнеры» Станислав Добшевич. Моно-
полия пытается вывести правовую коллизию 
там, где ее нет, считает он, добавляя, что, если 
решение ФАС устоит во всех инстанциях, то 
расходы на охрану лягут на ОАО РЖД.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли говорит, что дол-

гие годы пропан и бутан вообще не охраня-
лись, потом ответственность за это была пе-
редана ОАО РЖД. Монополия ввела допол-
нительную услугу и поставила компании пе-
ред выбором — либо заключать договор, ли-
бо груз не принимается к перевозке, расска-
зывает он. В такой ситуации, особенно не-
большим компаниям, проще заключить с 
ОАО РЖД договор на охрану, чем терпеть 
просрочки. В итоге, поясняет источник 

”
Ъ“, 

СИБУР добился, чтобы за охрану платило 
ОАО РЖД, создав прецедент и запустив вол-
ну отказов других грузоотправителей. По 
его мнению, повышение тарифа может вне-
сти ясность в ситуацию: «Революцию на рын-
ке это не сделает, просто грузоотправители 
переложат расходы на клиента».

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров говорит, что письмо ОАО РЖД 
«оставляет ряд серьезных вопросов», а то, что 
ряд грузоотправителей в 2018 году отказыва-
ются от договоров охраны, по данным экс-
перта, не в полной мере соответствует дейст-
вительности. Кроме того, непрозрачна и ме-
тодика ОАО РЖД по расчету расходов на ох-
рану, а сумма 1,5 млрд руб. выглядит завы-
шенной, заметил господин Бурмистров. По 
его словам, предложенный рост тарифа не 
имеет ни методологического, ни финансово-
го обоснования.

Анастасия Веденеева,  
Ольга Мордюшенко,  
Денис Скоробогатько

Пропан или пропал
ОАО РЖД хочет поднять тарифы  
на перевозку охраняемых грузов
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В СПИК иностранные игроки 
видят знакомую конструкцию. 

Им часто очень важно 
зафиксировать условия  

ведения бизнеса
— Василий Осьмаков,

замглавы Минпромторга,  
декабрь 2017 года

Ц И Т А Т А

20 млрд рублей
может составить объем 
рынка мобильных 
 энергоустановок на СПГ
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деловые новости

апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай апрельапрельапрельапрель

3,5

3,9

4,3

4,7

5,1

5,5тыс. руб.    ● 4,465

1,24%
20,2

23,4

26,6

29,8

33,0

36,2$ ● 28,34

1,58%
140

154

168

182

196

210руб. ● 199,50

0,00%
270

286

302

318

334

350руб.

0,00

0,66

1,32

1,98

2,64

3,30

0,24%1,00%

● 338,40$ ● 2,49

3,5 5,5 20,2 36,2 140 210 270 3500,0 3,5

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

Континентальная хоккейная лига (КХЛ) пе-
редала контроль над телеканалом КХЛ ТВ 
входящему в «Газпром медиа» каналу «Матч 
ТВ». «Газпром медиа» производит и дистрибу-
тирует этот канал по заказу лиги уже давно, 
а теперь получил в нем 80%. Для производи-
теля канала владение им выгоднее, чем для 
лиги, полагают участники рынка.

КХЛ и ООО «Национальный спортивный телека-
нал» (операционная компания «Матч ТВ») учредили 
ООО «КХЛ Медиа», в котором «Матч ТВ» владеет 80%, 
следует из данных ЕГРЮЛ в Kartoteka.ru. Новая ком-
пания получила 100% ООО «КХЛ-Маркетинг», пре-
жде полностью принадлежавшего КХЛ. В пресс-
службе лиги 

”
Ъ“ уточнили, что главный актив «КХЛ-

Маркетинга» — лицензии КХЛ ТВ.
«КХЛ-Маркетинг» образован десять лет назад од-

новременно с КХЛ и некогда был крупным подра-
зделением лиги. Он отвечал за спонсоров, продажу 
вещательных и коммерческих прав, атрибутики и 
т. д. В 2014 году руководство КХЛ было отправлено в 
отставку, и президентом лиги стал Дмитрий Черны-
шенко, который одновременно руководит холдин-
гом «Газпром медиа» (управляет «Матч ТВ», а также 
НТВ, ТНТ, спутниковым оператором «НТВ-плюс» и 
др.). После этого система управления лигой была 
перестроена. В 2016 году, по данным Kartoteka.ru, 
чистая прибыль «КХЛ-Маркетинга» составила 
176 млн руб. при выручке 328 млн руб., более све-
жих данных нет. Лига провела реорганизацию 
структуры и управления группы компаний КХЛ, 
сказали в ее пресс-службе. В частности, были устра-
нены дублирующие функциональные направле-
ния в лигах: финансы, судейство, маркетинг и ком-
муникации. Также из ООО «КХЛ-Маркетинг» была 
выведена вся маркетинговая деятельность.

Канал КХЛ ТВ учрежден в 2009 году, он показыва-
ет прямые трансляции матчей чемпионата лиги, 
повторы прошедших игр, программы о хоккее. 
«Матч ТВ» — давний партнер КХЛ, который отвечал 
за производство и дистрибуцию канала КХЛ ТВ и 
продавал на нем рекламу (до запуска «Матч ТВ» всем 

этим занимался «НТВ-плюс»). В лиге отмечают, что с 
привлечением партнера снизились операционные 
расходы на содержание телеканалов КХЛ ТВ и КХЛ 
ТВ HD, повысилось качество производства видео-
трансляций хоккейных матчей, увеличилось раз-
нообразие тематических и студийных программ, 
межпрограммного контента. «Данную сделку мож-
но оценивать как техническую реструктуризацию с 
целью удобства управления лицензиями. Финансо-
вые отношения сторон не изменились»,— подчер-
кивают в КХЛ. Была ли сделка денежной, в лиге и 
«Газпром медиа» не раскрывают.

«Матч ТВ» является производителем телекана-
лов не только для КХЛ, но и для Российской фут-
больной премьер-лиги (РФПЛ), для которой создает 
канал «Наш футбол». Лиги владеют контентом и хо-
тят на нем зарабатывать, для этого из матча нужно 
сделать картинку и продать ее, поэтому они привле-
кают профильного партнера, объясняет топ-менед-
жер одного из медиахолдингов. Входящий в «Газ-
пром медиа» дистрибутор «Ред медиа» распростра-
няет каналы, на полученные деньги «Матч ТВ» их 
производит, объясняет источник. В отличие от фут-
больного контента, права на который РФПЛ хочет 
реализовать через тендер, на хоккейный контент 
нет других претендентов, так что передать КХЛ ТВ 
«Матч ТВ» логично, полагает собеседник 

”
Ъ“.

«Это консолидация рынка даже там, где он был 
бы чуть здоровее, оставаясь неконсолидирован-
ным. Впрочем, учитывая, что компании возглавля-
ет один человек, это неудивительно»,— считает 
основатель Sports.ru Дмитрий Навоша. Такая сделка 
обеим сторонам выгодна, полагает руководитель 
Telesport Digital Илья Рустамов. Основной доход у 
такого канала — спутниковые операторы, говорит 
он, производство среднего матча стоит минимум 
350 тыс. руб., и вряд ли канал окупается, даже «Наш 
футбол» не окупался в лучшие времена, а у КХЛ ТВ 
наверняка меньше абонентов и матчей. Для произ-
водителя, по мнению Ильи Рустамова, владение та-
ким каналом выйдет дешевле.

Анна Афанасьева

«Матч ТВ» принял шайбу
Телеканал Континентальной хоккейной лиги  
сменил владельца

Покупки с AliExpress, Joom, Pandao 
все чаще пересылаются в Россию че-
рез Гонконг, выяснили на «Почте Рос-
сии». По итогам первого полугодия 
2018 года доля Гонконга в россий-
ском импорте через почту составила 
11%, что вывело регион на второе ме-
сто после Китая, на долю которого 
приходится 73% отправлений в Рос-
сию. В Гонконге некоторых партне-
ров «Почты России» привлекают бо-
лее выгодные финансовые условия, 
полагают эксперты.

В первом полугодии 2018 года Гонконг 
нарастил долю в импортных почтовых от-
правлениях до 11%, тогда как за аналогич-
ный период 2017 года его доля составляла 
5%, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе «Почты 

России». Теперь Гонконг занимает второе 
место после Китая, чья доля в импорте по 
почте составляет 73%. Еще 3% приходится 
на Сингапур, по 1,5% — на Корею, Японию 
и Испанию. Экспорт из РФ по почте на-
правлялся в США, доля которых составила 
25% от общего объема, в Великобританию 
и Германию (по 7%), а также в Казахстан и 
Белоруссию (по 5%). Экспортируемые по-
чтовые отправления выросли на 48% по 
сравнению с первым полугодием 2017 го-
да, превысив 2 млн отправлений. А всего в 
первом полугодии «Почта России» обрабо-
тала 191,3 млн международных почтовых 
отправлений с товарными вложениями, 
что почти на 30% превышает показатель 
аналогичного периода 2017 года. Лидера-

ми по объему международных почтовых 
отправлений в РФ «Почта России» называ-
ет AliExpress, Joom, Pandao и eBay.

Увеличение доли посылок из Гонконга 
связано с запуском услуги SRM (Simplified 
Registered Mail, простой регистрируемый 
пакет), объясняет «Почта России». В отли-
чие от нерегистрируемой почты, SRM по-

зволяет отслеживать заказы, и ее основны-
ми пользователями стали клиенты китай-
ских интернет-магазинов. «Торговые пло-
щадки переходят от нерегистрируемых от-
правлений на SRM. Поэтому отправка идет 
через Гонконг, а не напрямую из Китая»,— 
пояснил представитель «Почты России». 
Доля «Почты Китая» сократилась в связи с 
ростом объемов отправлений через «Почту 
Гонконга», однако отправители остались 
прежними, подчеркнул он.

Эта услуга действительно интересна: 
так, по данным Национальной ассоциа-
ции дистанционной торговли (НАДТ), око-
ло 14% посылок возвращались обратно, 
потому что их нельзя проследить и они 
считались утерянными, полагает прези-
дент НАДТ Александр Иванов. В то же вре-
мя возникают сомнения, действительно 
ли именно она повлияла на рост гонконг-
ских продаж, говорит он. Более вероятной 
причиной роста кажется то, что некото-
рые партнеры «Почты России» предпочи-
тают работать с Гонконгом, а не Китаем из-
за более выгодных финансовых условий, 
рассуждает господин Иванов. На увеличе-
ние доли Гонконга в импорте через почто-
вые отправления могло также повлиять 
увеличение числа продавцов в этом ре-
гионе или их уменьшение в других про-
винциях Китая, считает президент Ассо-
циации компаний интернет-торговли 
Артем Соколов. Так, Alibaba (управляет 
AliExpress, Tmall и др.) планировала резко 
сократить количество продавцов на своих 
площадках, напоминает он.

В целом Гонконг — это тот же Китай, 
констатирует партнер Data Insight Борис 
Овчинников. Можно предположить, что 
за ростом доли Гонконга не стоит ниче-
го, кроме оптимизации логистики и фи-
нансовых потоков китайскими продав-
цами и агрегаторами, маркетплейсами и 
логистическими сервисами, рассуждает 
 эксперт.

Кристина Жукова

Посылки нашлись в Гонконге
Китайские интернет-магазины  
изменили способ доставки покупок в Россию

После прошлогоднего скандала из-за срывов 
поставок атазанавира — препарата против 
ВИЧ — «Р-фарм», которая реализует это ле-
карство на госзакупках, зарегистрировала 
его аналог. Раньше компания продавала ори-
гинальный препарат американской Bristol-
Myers Squibb и дженерик российского «Фар-
масинтеза». Срывы поставок объясняла не-
достатком субстанций именно у иностранно-
го производителя и в этом году поставляла 
только российский препарат. Но и это не по-
могло избежать задержек.

Входящая в ГК «Р-фарм» Алексея Репика компа-
ния «Технология лекарств» зарегистрировала собст-
венный аналог препарата против ВИЧ атазанавира 
под брендом «Атазанавир-ТЛ». Как следует из госре-
естра лекарственных средств, производитель полу-
чил регистрационное удостоверение на пять лет (до 
2023 года), за такой же период препарат должен 
быть введен в оборот. Субстанции планируется про-
изводить на заводе «Р-фарм» в Ярославле.

Параллельно на мощностях своего завода «Ор-
тат» ГК «Р-фарм» вторично упаковывает оригиналь-
ный препарат под брендом «Реатаз», принадлежа-
щий американской Bristol-Myers Squibb (BMS). Кро-
ме того, в 2014 году стороны анонсировали локали-
зацию полного цикла производства «Реатаза» на за-
воде «Р-фарм» в Ярославле. Был ли проект реализо-
ван, в «Р-фарм» не пояснили. В компании подтверди-
ли 

”
Ъ“ намерение наладить выпуск аналога, доба-

вив, что на сотрудничестве с BMS это не отразится. В 
американской компании на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Атазанавир закупается Минздравом для феде-
ральных нужд. В 2017 году победителем всех аукци-
онов стала «Р-фарм», заключившая пять контрактов 
на общую сумму 2,4 млрд руб. Компания поставля-
ла «Реатаз», а также дженерик под брендом «Сима-
нод» российского производителя «Фармасинтез» 
Викрама Пунии. В июне 2017 года общественное 
движение «Пациентский контроль» обвинило «Р-
фарм» в срывах поставок атазанавира в регионы. 

Соответствующее обращение было направлено в 
Минздрав и саму компанию. «Задержка препарата 
связана с недостатком субстанции для его выпуска 
у производителя Bristol-Myers Squibb»,— объяснял 

”
Ъ“ гендиректор компании Василий Игнатьев. Он 

гарантировал, что с новыми контрактами таких 
проблем не возникнет.

Но в этом году общественники снова обвинили 
«Р-фарм» в срывах поставок. В июне «Пациентский 
контроль» сообщал о нехватке в шести регионах 
атазанавира и других антиретровирусных препара-
тов. Задержки поставок части лекарств связаны с 
просрочкой со стороны производителей, заявили в 
«Р-фарм». В 2018 году Минздрав провел четыре за-
купки атазанавира на общую сумму 1,9 млрд руб., 
но на этот раз «Р-фарм» продавала только дженерик, 
производимый «Фармасинтезом».

• ГК «Р-фарм» выпускает препараты для социально 
значимых заболеваний на четырех заводах в России и 
на предприятии в Германии. В группу также входит 
одноименный лекарственный дистрибутор, один из 
крупнейших в стране операторов госзаказа. В 2017 
году поставщик заключил госконтракты на 22 млрд 
руб. Выручка всей группы в 2016 году составила 
62,9 млрд руб., чистая прибыль — 6,7 млрд руб.
По данным гендиректора DSM Group Сергея Шу-

ляка, в «Р-фарм» не отказываются от планов локали-
зовать производство оригинального препарата. По 
его мнению, это позволит компании продавать «Ре-
атаз», если спрос на оригинальный препарат сохра-
нится. При этом на федеральных закупках наибо-
лее востребованным может стать именно дженерик 
«Р-фарм» из-за низкой цены, тогда «Фармасинтезу» 
придется продавать свой аналог через другого ди-
стрибутора, отмечает господин Шуляк. Он предпо-
лагает, что при наличии субстанций российский 
производитель может наладить выпуск аналога в 
необходимом для федеральных нужд объеме в тече-
ние полугода и уже в 2019 году начать предлагать 
его на госзакупках.

Мария Котова

Один против ВИЧ
«Р-фарм» пытается обыграть партнера

Холдинг Roust Рустама Тарико в пер-
вом полугодии 2018 года увеличил 
выпуск водки на 32%, что позволило 
ему вернуть первое место в России 
по объемам производства. Такого 
 результата он достиг, существенно 
увеличив в портфеле долю продук-
ции экономичного сегмента. В нем 
Roust хочет заместить водки ушед-
ших с рынка компаний, которые 
торго вали ими по минимальной 
 розничной цене.

По итогам первого полугодия 2018 года 
в России сменился лидер по объемам про-
изводства водки, следует из данных, предо-
ставленных 
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Ъ“ одним из участников рын-

ка. На первое место вышел холдинг Roust 
Рустама Тарико: за шесть месяцев года он 
выпустил 4,38 млн дал водки, на 32% боль-
ше, чем в том же периоде 2017 года. Beluga 
Group, занимавшая первое место по ито-
гам прошлого года, снизила объемы на 11% 
и опустилась на третье место, пропустив 
вперед также «Татспиртпром». Четвертое 
место (см. таблицу) сохранила за собой Ал-
когольная сибирская группа (АСГ). В Roust, 
Beluga Group и АСГ подтвердили имеющи-
еся у 
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Ъ“ цифры по количеству водки, вы-

пущенной компаниями. Предправления 
Beluga Group Александр Мечетин объяс-
нил сокращение объемов тем, что компа-
ния в январе останавливала на модерниза-
цию свой подмосковный завод «Георгиев-
ский» (всего их у компании шесть). «Наши 
отгрузки в рынок при этом шли на уровне 
прошлого года»,— подчеркнул он.

Roust был крупнейшим производите-
лем водки до 2015 года, но потом снизил 
объемы выпуска, опустившись на третье 
место. Нынешний рост в компании объяс-
няют активизацией продаж водки в эконо-
мичном сегменте, где нижней границей 
стоимости является устанавливаемая госу-
дарством минимальная розничная цена 
(МРЦ, сейчас составляет 205 руб. за 0,5 л). В 
этом сегменте Roust в этом году возобно-
вил выпуск трех ранее снятых с производ-
ства водок — «Гербовая», «Топаз» и «Кали-
нов луг». По словам представителя компа-
нии, за счет этого продажи Roust в эконо-
мичном сегменте — до 229 руб. за 0,5 л — 
выросли на 145%.

Вице-президент Roust Игорь Косарев по-
яснил 

”
Ъ“, что в экономичном сегменте 

компания сейчас стремится занять место, 
освободившееся после ухода с рынка про-
дукции ряда компаний. Каких именно, он 
не уточнил. Одной из таких компаний мо-
жет быть дистрибутор «Статус-групп», кото-
рый в 2015 году вывел в лидеры продаж 
водки «Добрый медведь», «Калина красная» 
и др., торгуя ими на уровне МРЦ. После то-

го как в 2016 году из-за схем по уходу от 
уплаты акциза были остановлены кабар-
динские заводы, выпускающие водку для 
дистрибутора, ему стало сложно держать 
продажи на прежнем уровне при тех же це-
нах. В феврале 2018 года «Статус» подал за-
явление о собственном банкротстве. Парт-
нер «Статуса» по дистрибуции — ГК «Кри-
сталл-Лефортово» в начале года остановила 
три своих завода. В этом месяце ВТБ подал 
заявление о признании ее банкротом (см. 

”
Ъ“ от 6 июля).

Другие крупные производители водки 
расширять присутствие в экономичном 
сегменте не планируют. «Мы не видим пер-
спектив бизнеса в нем, он экономически 
убыточный»,— говорит господин Мечетин. 
По его мнению, работать в плюс сегодня 
можно только с продукцией, которая стоит 
в рознице 240–250 руб. за 0,5 л. Beluga 
Group делает ставку на развитие в субпре-
миальном и премиальном сегментах: в 
первом компания запустила водку «Архан-
гельская», во втором — водки «Белая сова» и 
«Медная лошадка». В пресс-службе АСГ ска-
зали, что группа в этом году рассчитывает 
увеличить свои продажи не менее чем на 
10% также за счет брендов из субпремиаль-
ного («Пять озер») и премиального («Белая 
березка», «Хаски») сегментов. Господин Ко-
сарев утверждает, что Roust может позво-
лить себе работать с продукцией на уровне 
МРЦ, «инфраструктура компании, включа-
ющая заводы в разных регионах страны и 
наличие собственного спиртового произ-
водства, позволяет держать себестоимость 
на низком уровне».

Общий объем производства водки в Рос-
сии, согласно данным госстатистики, в пер-
вом полугодии 2018 года составил 
35,89 млн дал, что лишь на 0,3% ниже уров-
ня того же периода прошлого года. «Но мы 
видим, что продажи легальной водки в роз-
нице растут на 10%, что дает нам основание 
ожидать, что по итогам года объем произ-
водства российской водки вырастет при-
мерно на 8%»,— говорит Игорь Косарев. В 
АСГ прогноз консервативнее — там ждут 
роста только на 2%. Способствовать этому, 
считают там, будут «успешное введение 
ЕГАИС в рознице и сокращение объемов 
контрафакта».

Олег Трутнев

Roust стал ближе к народу
Недорогая водка помогла холдингу  
стать крупнейшим производителем 

На внутреннем рынке, 
безусловно,  

идет смещение в сторону 
недорогой продукции

— Игорь Савельев,
гендиректор АСГ,  

в интервью 
”
Ъ“  

в июне 2018 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Р О С Н А Н О »  Д О Ш Л О  Д О  Я Д Е Р Н О Й  М Е Д И Ц И Н Ы

В Екатеринбурге на базе Центра позитронно-эмиссионной и компьютерной томографии планируется создать 
центр ядерной медицины полного цикла. Об этом сообщается на официальном сайте правительства Свердлов-
ской области. Проект реализует управляющая центром компания «ПЭТ-Технолоджи», которая на 49,99% принад-
лежит «Роснано» и на 50,01% — владельцу «Фармстандарта» Виктору Харитонину. Помимо диагностики в обнов-
ленном центре пациентам станет доступно лечение, включая разработку индивидуального радиофармпрепарата, 
следует из сообщения облправительства. Объем вложений в проект составит 2 млрд руб. Мария Котова

191,3 миллиона
международных  
почтовых отправлений  
с товарными вложени
ями обработала  
«Почта России»  
в первом полугодии

Топ-5 производителей водки в России
Компания Бренды Объем производства Изменения  
  в январе—июне 2018 года к тому же периоду 
  (млн дал) 2017 года (%)

Roust  «Русский стандарт», «Зеленая марка» 4,38 32

«Татспиртпром» «Русская валюта», «Ханская» 4,06 Без изменений

Beluga Group «Беленькая», «Мягков» 3,74 –11

Алкогольная «Пять озер», «Хаски» 2,49 13
сибирская группа

Global Spirits «Хортица», «Первак» 2,01 17

Источник: данные компаний.
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В российский прокат выходит один из лауреатов  
фестиваля «Сандэнс» — документальная картина  
Кристиана Фрая и Максима Арбугаева «Генезис 2.0»

Концертный цикл Государствен-
ного оркестра имени Светла-
нова (ГАСО) «Истории с оркест-
ром» в Московской филармонии 
завершился программой из му-
зыки Чайковского, Корнгольда 
и Стравинского с главным при-
глашенным дирижером ГАСО 
Василием Петренко. Послед-
ним в цикле против ожиданий 
стал не вопрос «что делать?» 
(как можно было предположить 
после вопроса «кто виноват?» 
у Владимира Юровского в пре-
дыдущих «Историях»), а вопрос 
«любит — не любит?». Рассказы-
вает Юлия Бедерова.

 В свои 42 года Василий Пет-
ренко не только главный пригла-
шенный дирижер Госоркестра, по-
жизненный главный дирижер Ко-
ролевского филармонического ор-
кестра Ливерпуля и главный ди-
рижер Филармонического оркест-
ра Осло, но теперь еще и будущий 
музыкальный руководитель Коро-
левского филармонического орке-
стра в Лондоне (Royal Philharmonic 
Orchestra, RPO). Пост руководите-
ля одного из главных оркестров Ве-
ликобритании, во главе которого 
со дня основания в 1946 году стоя-
ли сэр Томас Бичем, Рудольф Кем-
пе, Андре Превин, Владимир Ашке-
нази, пока вакантен: предшествен-
ник Петренко именитый маэстро 
Шарль Дютуа был вынужден в этом 
году уйти в отставку после обвине-
ний в харассменте. Российский ди-
рижер вступит в должность только 
в 2021 году. А пока Джеймс Уильямс, 
директор RPO, сообщает, что «горя-
чо приветствует решение Василия 
Петренко и его стремление постро-
ить долгосрочную музыкальную 
жизнь и карьеру в Лондоне и Вели-
кобритании». «Главный дирижер — 
очень значительная должность. Она 
отражает то художественное лидер-
ство, которое Василий принесет 
в оркестр как на сцене и вне сцены, 
так и в обществе, которому он слу-
жит»,— сказал он.

Между тем от радостного служе-
ния российскому обществу Петрен-
ко также не остается в стороне, по 
крайней мере его финал «Историй 
с оркестром» оказался самой наряд-
ной, если не сказать веселой, по 

словам и музыке программой ци-
кла. И это несмотря на обязатель-
ные, хорошо заметные в интерпре-
тациях этим вечером драматиче-
ские интонации и коллизии, свя-
занные с главной темой концерта. 
В сущности, все было о любви.

Петренко так и объявил вна-
чале: «Я расскажу вам три исто-
рии, объединенные темой люб-
ви — роковой, запретной, идеаль-
ной, смертельной и вечной. Мы ум-
рем — любовь останется. Еще эти 
истории связывает то, что компо-
зиторы неоднократно их переде-
лывали». Первой такой многодель-
ной любовной драмой в концерте 
была увертюра-фантазия «Ромео 
и Джульетта», написанная еще мо-
лодым Чайковским по плану забот-
ливого Балакирева, а после переде-
лок ставшая едва ли не предвари-
тельной версией Шестой симфо-
нии. В упругом, бодром, жестком 
по форме и фразировке исполне-
нии Петренко трагическая история 
светилась яркими светлыми кра-
сками, залитыми в плотный, ни на 
секунду не расслабленный ритми-
ческий рельеф. Как будто Чайков-
ский вышел на сцену одетым по мо-
де ХХ века. И не прогадал.

Иначе как бы он выглядел в ком-
пании таких франтов, как Стравин-
ский и Эрих Вольфганг Корнгольд, 
чей юбилей отмечается в этом го-
ду в Европе? В истории о Скрипич-
ном концерте Корнгольда, посвя-
щенном Альме Малер, тема любви, 
правда, прозвучала только наме-
ком. Петренко лишь коротко упо-
мянул строгого отца композитора: 
как известно, влиятельный музыко-
вед Юлиус Корнгольд запрещал сы-
ну не только любить ту, кого тот вы-
брал, но и писать по-своему. Тем бо-
лее свысока Корнгольд-старший от-
носился к киномузыке, которой его 
сын после эмиграции из нацист-
ской Германии успешно зарабаты-
вал в Америке на жизнь, превратив-

шись из европейского построман-
тика в одного из первых голливуд-
ских кинокомпозиторов.

Но монтажно прыткий, элегант-
ный, обаятельный Концерт в испол-
нении оркестра и скрипачки Аки-
ко Суванаи весь словно сиял лири-
ческим счастьем взаимности бегу-
щих друг за другом тем и очарова-
тельных кульминаций. Так, навер-
ное, могло бы звучать счастье Тома 
и Джерри, если бы не преследовав-
шие их досадные случайности.

Финал концерта заняла трагиче-
ская любовная история «Петруш-
ки» Стравинского, но и она обо-
шлась без депрессивных красок, 
звуча элегантной, ловкой экспози-
цией оркестрового мастерства. Му-
зыкальный балаган с его блестя-
щими соло и прозрачными холод-
ными тутти, игривой негой и неку-
кольным азартом был точно спла-
нирован, прочерчен и с уверенно-
стью разыгран. «Эта история о не-
счастной любви (Петрушка молод 
и красив, но беден, Балерина выби-
рает немолодого, некрасивого, но 

богатого Арапа, Арап убивает Пе-
трушку) вечна и всегда актуальна, 
особенно в наш век 

”
просвещен-

ной пропаганды“»,— сообщил ди-
рижер во вступлении. «Но тень Пе-
трушки в финале грозит Арапу. Так 
мы понимаем, что еще неизвестно, 
кто здесь куклы, а кто — куклово-
ды, провидение движет миром или 
мир управляет провидением, мы 
хозяева своей любви или любовь 
хозяйничает между нами». Дейст-
вительно, живой, загадочный, не-
одномерный финал в прекрасном 
оркестровом исполнении интри-
говал. Но, кто здесь заправским ку-
кловодом управлял железно вы-
строенным партитурным балага-
ном, было, в общем-то, понятно.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Любовное 
наслоение
Василий Петренко завершил  
«Истории с оркестром»

Три истории о смертельной 
любви Василий Петренко 
изложил с живым азартом 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Финал «Историй с оркестром»  
оказался самой нарядной,  
если не сказать веселой  
программой цикла.  
И это несмотря на драматические 
интонации, связанные с главной 
темой концерта

В петербургском Музее-квартире Михаила Зо-
щенко открылась выставка «О разных маленьких 
предметах», посвященная 120-летию со дня ро-
ждения Николая Олейникова, насмешника-обэ-
риута и одного из самых нежных поэтов XX века. 
Историю мух, кузнечиков, жуков, божьих коро-
вок, сверчков, луп, очков, чернил и пресс-папье 
рассказывает Кира Долинина.

 Это один из самых маленьких музеев Петербурга. 
И это один из самых важных его музеев. Это музей исчез-
нувшего времени и исчезнувших людей. Музей черной 
дыры, куда канули жившие в «писательском доме» на ка-
нале Грибоедова, 9 литераторы, их соседи, гости, прияте-
ли и весь город вслед за ними. Фотография «черной ма-
руси», увозящей под утро арестованных, тут равноправ-
на с портретами жильцов дома, среди которых Каверин, 
Зощенко, Заболоцкий, Шварц, Олейников, Эйхенбаум. 
Лестничные клетки помнят и шаги арестованных, и си-
дящего с вещами по ночам на окне в ожидании своей 
участи Зощенко, и приоткрытые двери квартир после 
очередного нашествия энкавэдэшников любопытству-
ющих, кого нынче взяли. Некоторые выжили, как, соб-
ственно, и Зощенко, но кто знает, какую часть их душ ис-
чезнувшие в одночасье друзья забрали с собой.

У музея всего две комнаты — и это еще была при-
личная для советского литератора квартира, Шварцу, 
например, выделили жилплощадь 23,7 кв. м. Лаконич-
ность экспозиции сродни лаконичности зощенковских 
рассказов — ни слова лишнего: мемориальная комна-
та с подлинными вещами (кургузый пиджак на плечи-
ках на спинке кровати, чемодан, ждущий своего хозяи-
на, правильный «писательский» стол, печатная машин-
ка), общая пустота которой говорит сама за себя — тут 
все страх и «поэтика недоверия». Плюс комната с витри-
нами, где постоянные и временные выставки смешаны 
так, что и отделять не стоит.

Николай Олейников, ушедший навсегда из этого до-
ма 3 июля 1937 года, поселился на время выставки в экс-
позиционной комнате и на лестничной клетке. Точнее, 
поселились его разнообразнейшие насекомые, мир ко-
торых в его поэзии вполне тянет на микрокосмос. Этот 
мир довольно подробно описан филологами как вполне 
социальное образование: «Жук-антисемит изводит себя 
ненавистью. Жук-буржуй и жук-рабочий гибнут в клас-
совой борьбе. Мучимая безответной страстью блоха по 
фамилии Петрова кончает с собой, бросаясь в пропасть. 
Да и сам лирический субъект скорбит по утраченной 
юношеской любви: 

”
Я муху безумно любил...“».

Про насекомых поэт думал всерьез: изучал их по 
книгам, собирал во время специальных вылазок за го-
род, коллекционировал, брал консультации у энтомо-
логов. И наделял душой, иногда очень узнаваемой, со-
ветской, боязливой: «Таракан к стеклу прижался / И гля-

дит, едва дыша... / Он бы смерти не боялся, / Если б знал, 
что есть душа».

На этой выставке самого поэта как бы нет вовсе, все 
сплошь насекомые. Они тут в сушеном виде, наколо-
тые на булавки, они в тетрадях и зоологических атласах, 
они в стихах Олейникова на страницах журналов «Чиж» 
и «Еж», где он служил редактором и где хотел открыть 
«музей маленьких и замечательных предметов». Они же 
в рисунках художника Натальи Флоренской, сделавшей 
восемь таблиц, каждая из которых посвящена одному из 
священных насекомых олейниковской поэзии.

Однако мемориальная сущность микромузея, гул 
давно растворившихся во времени шагов на лестнице, 
мир маленьких зощенковских героев, так близкий ми-
ру еще меньших героев Олейникова, весь этот морок 
и отчаянный юмор ленинградских 30-х — все отсыла-
ет нас к реальному комментарию. Все жители этого до-
ма и этого города так или иначе оказались нанизанны-
ми на булавки (это если им удалось спастись от давяще-
го все на своем пути башмака), все мы, со своими лю-
бовями, страданиями, мечтами, страхами и болью, все-
го лишь маленькие мушки большой истории. Мысль не 
новая совсем, весь ХХ век учил нас этому ежечасно. Но 
есть в мире места силы, куда надо прийти и мысль эту 
еще раз прочувствовать. В Петербурге нет музея блока-
ды, а если и будет, то вряд ли он будет о маленьком чело-
веке. Нет у нас и музеев погибших народов. А что проис-
ходит с музеями и памятниками погибшим от Большого 
террора, сказать страшно — внуки палачей мстят Исто-
рии через историков. Зощенковский недо-музей в «писа-
тельской надстройке» (недо-доме), олейниковские недо-
животные — одно из правильнейших мест остановить-
ся и вспомнить. Хотя бы о том, что каждое существо име-
ет право на память: «Ты, подлец, носящий брюки, / Знай, 
что мертвый таракан — / Это мученик науки, / А не про-
сто таракан».

ВЫСТАВКА ЛИТЕРАТУРА

Большая маленькая 
жизнь
Выставка к 120-летию Николая Олейникова

Мир насекомых в поэзии Николая Олейникова 
вполне тянет на микрокосмос 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Первым финалистом российско-
го чемпионата мира стала сбор-
ная Франции. В полуфинальном 
матче в Санкт-Петербурге с бель-
гийской командой, которая очень 
многим казалась достойной чем-
пионского титула, французы 
продемонстрировали и класс, 
и умение терпеть, выиграв — 1:0 
— благодаря голу Самюэля Умти-
ти во втором тайме. 

у разве мог этот матч 
двух под завязку наполненных та-
лантом, чемпионскими признака-
ми команд обойтись без разогрева 
в виде ожесточенных споров лю-
дей, для которых футбол — хлеб 
жизни или, по сути, вся жизнь, на 
самые разные темы? Спорили ма-
терые комментаторы в пресс-цент-
ре петербургской арены. Спорили 
в соцсетях великий немецкий бом-
бардир Юрген Клинсман и вели-
кий бомбардир английский Алан 
Ширер. Спорили о том, какая из на-
вскидку абсолютно равных сбор-
ных все-таки сильнее. Спорили о 
том, сработает ли очередной трюк 
бельгийского тренера Роберто Мар-
тинеса, который, кажется, решил, 
что каждый его ход должен лупить 
по лбу любого аналитика. Теперь 
он удивил тем, что дисквалифици-
рованного правого защитника То-
ма Менье заменил Муссой Дембеле, 
при том что тот вообще-то хавбек 
вроде бы без присущих Менье на-
выков и играющий в центре, слов-
но был уверен, что у Насера Шадли 
хватит сил закрыть весь фланг от 
флажка до флажка.

А вскоре, посмотрев десять ми-
нут этого матча, футбольные леген-
ды вне зависимости от симпатий 
уверенно констатировали: Марти-
нес опять выигрывает свой такти-
ческий бой, как выиграл его в чет-
вертьфинале у бразильцев. Потому 
что Шадли везде успевает. Потому 
что насыщенная средняя линия не 
отдает мяч французам, а у Эдена Аза-
ра — гектары пространства, свобод-
ные коридоры. Потому что некото-
рые французские игроки слишком 
явно нервничают, и Бенжамен Па-
вар, получив шанс разогнать контр-
атаку, вдруг дарит мяч сопернику, 
хотя никто его не прессингует.

И те, кто высказывал это мне-
ние, совсем не хотели даже думать 
о такой версии: а вдруг францу-
зов устраивает такая ситуация? А 
вдруг они просто не собираются 
наступать на те же грабли, что но-
каутировали бразильцев, которые 
поперли на сборную Бельгии, за-

быв о том, что с ней нужно все вре-
мя оглядываться назад? Так, может 
быть, правильнее самим пригла-
сить бельгийцев на свою половину, 
внушить им ощущение вседозво-
ленности — и кольнуть? И вот Ки-
лиан Мбаппе чуть не убежал один 
на один.

Но, честно говоря, этот матч дол-
го убеждал, что правы все же те, кому 
нравятся бельгийцы. Ведь из этого 
преимущества острое выкристалли-
зовывалось постоянно. Дважды под-
ряд очень неприятно бил Азар, и во 
втором случае голкиперу Уго Льори-
су помог центральный защитник Ра-
фаэль Варан, зацепивший мяч голо-
вой. А потом уже пришлось спасать и 
лично Льорису. Тоби Алдервейрелд 
после углового стрелял с разворота в 
угол. Льорис, такое было ощущение, 

еще за секунду до удара прочитал, 
куда он пойдет, и допрыгнул до не-
го внешне легко. Когда перечисляют 
французские козыри на нынешнем 
чемпионате, о вратаре обычно вспо-
минают в последнюю очередь. А Льо-
рис между тем такой же козырь, как 
Мбаппе или Антуан Гризман.

А аналитики, расхваливая фран-
цузского голкипера и бельгийцев, 
кажется, не обратили внимания на 
то, что на поле происходят транс-
формации, и французы, только что 
поддававшиеся давлению, переста-
ют дрожать и все чаще не робко по-
глядывают на чужую половину, а 
хозяйничают на ней. И теперь надо 
восхищаться не пронырливым Аза-
ром, а тонким Гризманом, аккурат-
ной перекидкой вкладывающим 
мяч в ногу Мбаппе — под следую-
щий пас, уже смертельный. Смер-
тельным он не вышел. Оливье Жи-
ру все-таки сплоховал, почувство-
вав рядышком Алдервейрелда.

Но французы — от этого нику-
да не денешься — в концовке пер-
вого тайма были лучше. Гризман, 
Мбаппе продолжали пугать бель-
гийскую оборону скоростью, а 
мандражировавший Павар, прио-
бодрившись, подключился так, что 
вывалился справа на Тибо Куртуа 
и получил такой момент, каких не  
было у Азара. Бельгийский голки-
пер, однако, сыграл не менее яр-
ко, чем Льорис, зацепив отправ-
ленный французом мяч в дальний 
угол своей длиннющей, как у жи-
рафа, ногой.

А в перерыве любопытно было 
разглядывать статистические вы-
кладки. При некотором преимуще-
стве бельгийцев во владении фран-
цузы нанесли по их воротам 11 уда-
ров. Больше — 12 — за тайм на этом 
чемпионате нанесла только одна 
команда — английская в матче со 
сборной Туниса. Ну и на кого тут 
было ставить? И кто говорил, что 

матч равных обречен быть скучно-
ватым, пресным?

А во втором тайме стало еще ве-
селее. Сборная Бельгии открыла его 
живо, атаками. Ждать, что сборную 
Франции они ошарашат, было глу-
по — в конце концов, она уже успе-
ла показать, что знает, как себя вес-
ти, когда бельгийцы наседают. Зато 
глупо было не ждать, что французы 
на наскоки не ответят. А ответ был 
страшным для бельгийцев.

Жиру, претендент на звание са-
мого незадачливого форварда чем-
пионата, жутко переживал из-за то-
го, что его накрыл Венсан Компани, 
что из выстраданного момента из-
влек всего-навсего угловой. Зря пе-
реживал. «Стандарты» — это такое 
же бронебойное французское ору-
жие, как спурт Мбаппе. В общем, 
была очередная классная подача 
Гризмана — и прыжок Самюэля Ум-
тити, опережающего Маруана Фел-
лайни.

Франция повела. И тут же, вместо 
того чтобы поддаться соблазну побе-
речь лидерство, выдала какой-то су-
масшедший отрезок. Это была пяти-
минутка шикарного футбола — с ком-
бинациями во всю ширину поля, на 
скорости, а в качестве кульминации 
в ней был феноменальный по испол-
нению, ритму пас пяткой Мбаппе на 
Жиру. Нападающего, оставшегося пе-
ред Куртуа, опять успели накрыть… 
Этот футбол тянуло назвать чемпион-
ским — именно так ведь должны иг-
рать сильнейшие команды мира.

Футбол сборной Бельгии, в ко-
торый она заиграла, пережив отре-
зок французской гениальности, тя-
нуло называть простыми определе-
ниями — злой, отчаянный. Такой — 
поставившей все на кон, оголившей 
тылы — ее в России еще не доводи-
лось видеть.

Бельгийцы шли вперед. А Мар-
тинес бросал на передней край ре-
зервистов — Дриса Мертенса, Янни-
ка Карраско. Он очутился в том же 
незавидном положении, в котором 
очутились в матче с бельгийцами 
бразильцы, что-то важное вовремя 
не прочувствовавшие, проворонив-
шие, вынужденные искать спасе-
ние в игре без изысков — в вечном 
навале, надеясь, что окопавшийся 
соперник все-таки разок ошибется. 
Когда-то же он дрожал.

Он был плотным, этот навал. И его 
плотность подчеркивала француз-
ские достоинства. Сборная Франции 
отбивалась удивительно спокойно, 
словно несколько лет играла на то-
повых турнирах в статусе аутсайдера, 
которого никто не боится, которому 
жизненно необходим навык выжи-
вания. И это тоже был футбол, вызы-
вающий желание употребить гром-
кое определение — чемпионский.

Алексей Доспехов
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Умтити, чтобы остаться
Французы вышли в финал, обыграв бельгийцев

Сегодня в «Лужниках»  
в 1/2 финала чемпионата мира  
встречаются сборные Англии и Хорватии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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Сегодня в «Лужниках» во вто-
ром полуфинале чемпионата ми-
ра встретятся две сборные, кото-
рые очень сложно воспринимать 
как претендентов на золото.  
Англичан — из-за того, что их ко-
манда хотя бы по подбору игро-
ков не очень соответствует обра-
зу команды-чемпиона. Хорватов 
— потому, что они прошли в чет-
верку по слишком сложной до-
роге, а в концовке предыдуще-
го матча, в котором выбили из 
турнира сборную России, выгля-
дели как-то подозрительно из-
можденными. Но кто-то из них 
за золото сражаться будет.

еред этим полуфиналом за-
бавнее всего было рассматривать 
фоторепортажи с тренировочных 
баз тех, кто в нем примет участие. 
Вот хорваты — как полагается, сос-
редоточенные, стальные взгляды. 
На пробежке они похожи на взвод 
спецназа, отправляющийся на смер-
тельно опасное задание. Ну, или 
можно сказать, на футбольную ко-
манду, которой предстоит добивать-
ся исторического для нее достиже-
ния — впервые выйти в финал чем-
пионата мира.

А вот англичане. Улыбки, обни-
машки — полная расслабленность. 
Картинки с их свежей трениров-
ки вообще трэш. Английские фут-
болисты на них, словно недокор-
мленные регбисты, стараются от-
нять друг у друга резиновую кури-
цу голубого цвета. Тянет назвать по-
становкой. Но это не постановка — 

реальная тренировка, придуман-
ная Брайсом Кавано, отвечающим 
в сборной Англии за «физику». «Чем 
они там занимаются, в своем Репи-
но? Это же как молодежный кем-
пинг, правда?» — умиляются в ком-
ментариях ее фаны.

И эти подборки фотографий — 
идеальная иллюстрация принци-
пиального, смыслового, что ли, раз-
личия между двумя командами. Для 
одной сегодняшний полуфинал — 
шанс всей жизни, упустить который 

значит окончательно, бесповоротно 
упустить что-то грандиозное в сво-
ей отличной карьере. Что-то, к чему 
долго и трудно шли и что в общем-
то заслуженно получили. Даниелю 
Субашичу — 33 года, Луке Модричу 
с Марио Манджукичем — по 32, Ива-
ну Ракитичу с Иваном Стриничем — 
30, Ивану Перишичу с Домагоем Ви-
дой и Деяном Ловреном — под 30… 
Возраст, опыт игроков хорватской 
сборной, в том числе опыт больших 
побед, добытых в матчах с «Реалом», 
«Барселоной», «Атлетико», «Ливерпу-
лем», подразумевает, что она к рос-
сийскому чемпионату дозрела, что-
бы шанс сцапать. А еще — что следу-
ющего, видимо, уже не будет.

Для другой команды сегодняш-
ний полуфинал — нечто нежданное, 
вне графика. В сборной Англии есть 

ровесник Модрича и Манджукича 
— Эшли Янг. Но его партнеры по «ос-
нове», как правило, гораздо моло-
же, многие не так давно имели пра-
во играть за молодежку. А хавбек Де-
ле Алли, делясь с The Guardian самы-
ми яркими воспоминаниями, при-
ходящими ему в голову перед полу-
финалом, выбрал два здорово объ-
ясняющих это смысловое различие. 
Первое — как в 2015 году он поехал 
с «Тоттенхемом» на турнир в Мюн-
хене и, играя с «Реалом», прокинул 
мяч между ног Луке Модричу, а тот 
потом догнал его в тоннеле под три-
бунами и сказал что-то обидное. Ал-
ли был дешевеньким новичком лон-
донского клуба, Модрич — давно со-
стоявшейся суперзвездой. Второе 
— как еще до этого турнира, будучи 
футболистом «Милтон Кейнс Донс», 
играл в первенстве третьего по ран-
гу дивизиона на каком-то ужасном 
поле-«огороде» с клубом «Брэдфорд». 
«Милтон» проиграл — и проиграл 
во многом из-за голкипера, имя ко-
торого тогда Алли ничего не говори-
ло. Да он и не удосужился его узнать. 
А голкипером был 20-летний Джор-
дан Пикфорд, отправленный в «Брэ-
дфорд» в аренду «Саутгемптоном», 
не видевшим в этом вратаре каких-
то особенных перспектив. И уж точ-
но недогадывавшимся, что спустя 
четыре года он будет тащить для 
сборной Англии серию пенальти в 
матче 1/8 финала с колумбийцами и 
выручать в четвертьфинале против 
шведов… «Крой» сборной Англии 
подразумевает как раз, что шанс ны-
нешний — шальной и что будет сле-
дующий, куда вернее. Что к нему-то 
она созреет.

И на фоне этих фотографий, 
цифр, слов, конечно, слегка режут 
глаз букмекерские котировки. По-
чти во всех конторах сборная Ан-
глии с ее очевидной «недоспело-
стью» считается не просто фавори-
том в матче со «спелым», как сен-
тябрьский арбуз, соперником, а фа-
воритом более или менее явным. 
Например, в William Hill коэффи-
циент на выход англичан в финал 
вчера составлял 1,61, на выход хор-
ватов — 2,25. Разница не то чтобы 
колоссальная, но заметная, такая 
вообще-то нечасто бывает, когда 
речь идет о матчах внутри четверки 
сильнейших.

И объясняя ее, вряд ли стоит за-
цикливаться на предположении о 
том, что формировавшим котиров-
ки могло показаться, будто хорват-
ская игра в play-off, если сравнивать 
ее с групповым этапом, на котором 
были разбиты аргентинцы, резко 
потускнела, в то время как с англий-
ской ничего подобного не произош-
ло. Ну да, в матчах со сборными Да-
нии и России хорваты не порази-
ли ни мощью, ни четкостью дейст-
вий. Но для матерых аналитиков бы-
ло бы глупостью и преувеличивать 
убедительность побед английских. 
Со сборной Колумбии — причем 
вынужденной обходиться без Хаме-
са Родригеса, футболиста системоо-
бразующего,— сборная Англии до-
игралась до серии пенальти. А у вы-
игрыша у шведов вполне возможна 
и такая интерпретация, фактам ни-
сколько не противоречащая: у каж-
дого из противников было по три 
замечательных момента, но швед-
ский голкипер Робин Ольсен спас 

в одном, а голкипер английский — 
Джордан Пикфорд — во всех.

Скорее всего, причина, которая 
вызывала соблазн «поднять» англи-
чан, иногда рода, куда проще. И не бу-
дет ничего странного, если она кро-
ется не в тщательном разборе стати-
стики, тактики, граней талантов иг-
роков и тренеров — Гарета Саутгейта 
и Златко Далича, а в застрявших в па-
мяти картинках не с тренировочных 
баз, а со стадиона в Сочи, где хорваты 
в субботу выбивали из чемпионата 
мира сборную России. Задыхающие-
ся от усталости Манджукич с Модри-
чем, подкашивающиеся в самом бук-
вальном смысле слова ноги «желез-
ного» Шиме Врсалько, высунутые 
языки… Что уж там спорить: в овер-
тайме хорваты смотрелись абсолют-
но измочаленными, играющими на 
пределе, а где-то даже немножечко за 
ним. Два раза подряд мучиться лиш-
ние полчаса игрового времени плюс 
одиннадцатиметровые — это колос-
сальная нагрузка, особенно для сов-
сем не юной команды.

В Англии в эти дни было модно 
интересоваться прогнозом на полу-
финал у членов сборной, которые 
в 1990 году в последний раз прине-
сли ей полуфинал чемпионата ми-
ра и не пробились сквозь него, на-
поровшись на немцев. Марк Райт, 
защитник той команды, ответил, 
не задумываясь: «Я бы не беспоко-
ился. Хорваты хороши в полузащи-
те, очень хороши. Но мне кажется, 
в предыдущем матче они чересчур 
устали, а мы — нет». Да почти все об 
этом говорят — об оборотной сторо-
не хорватских титулов и опыта.

Алексей Доспехов

Физика против лирики
Опытная сборная Хорватии сыграет в полуфинале с молодой сборной Англии

П
На одной из последних  
тренировок футболисты 
сборной Англии отнимали 
друг у друга резиновую  
курицу голубого цвета.  
Это было реальное занятие, 
придуманное специали-
стом по физподготовке
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1/2 финала
Франция—Бельгия 1:0
Умтити, 51

Франция: Уго Льорис — Бенжамен Павар, Люка 
Эрнандес, Рафаэль Варан, Самюэль Умтити — Поль 
Погба, Н’Голо Канте, Блез Матюиди (Корантен 
Толиссо, 86), Оливье Жиру (Стивен Нзонзи, 85), 
Антуан Гризман, Килиан Мбаппе.

Бельгия: Тибо Куртуа — Венсан Компани, Тоби Ал-
дервейрелд, Ян Вертонген — Аксель Витсель, Кевин 
Де Брёйне, Маруан Феллайни (Янник Карраско, 80), 
Эден Азар, Мусса Дембеле (Дрис Мертенс, 60), На-
сер Шадли (Миши Батшуайи, 90+1) — Ромелу Лукаку.

Предупреждения: Канте, 87; Мбаппе, 90+2 — 
Азар, 63; Алдервейрелд, 71; Вертонген, 90+4.

Судья: Андрес Кунья (Уругвай).

10 июля. Стадион «Санкт-Петербург».  
64 286 зрителей.

Статистика матча
 Франция Бельгия
Удары по воротам 18 9

Удары в створ 4 3

Угловые 4 5

Офсайды 1 1

% владения мячом 39 61

Гол Самюэля Умтити 
(слева) вывел сборную 
Франции в финал 
чемпионата мира
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